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2024”.  

Intervieram no debate os/as Srs./as Deputados/as: José Ávila (PS), João 

Bruto da Costa (PSD), José Pacheco (CH), Mário Tomé (PS), Jaime Vieira 

(PSD), Joana Pombo (PS), Salomé Matos (PSD), Rui Martins (CDS-PP), 

Paulo Gomes (PSD), Ricardo Vieira (PSD), Maria Isabel Teixeira (PS), 

Catarina Cabeceiras (CDS-PP), Paulo Silveira (PSD), Pedro Pinto (CDS-

PP), Marta Matos (PS), Alexandra Manes (BE), Marco Costa (PSD), 

Joaquim Machado (PSD), Carlos Freitas (PSD), Nuno Barata (IL), Carlos 

Furtado (Independente), Pedro Neves (PAN), Tiago Branco (PS), Gustavo 

Alves (PPM), Elisa Sousa (PSD), António Vasco Viveiros (PSD), José 

Eduardo (PS), Délia Melo (PSD), José San-Bento (PS), João Vasco Costa 

(PS), Vílson Ponte Gomes (PS), Sabrina Furtado (PSD), Guilhermina Silva 

(PSD), Flávio Soares (PSD), Andreia Cardoso (PS), Lubélio Mendonça 

(PS), Vasco Cordeiro (PS), Paulo Estêvão (PPM), António Lima (BE), bem 

como o Sr. Secretário Regional do Mar e Pescas (Manuel São João), o Sr. 

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso Miguel), 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima), a Sra. 

Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral), o Sr. Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel 

Bolieiro), a Sra. Secretária Regional da Juventude, Qualificação 

Profissional e Emprego (Maria João Carreiro), o Sr. Subsecretário 

Regional da Presidência (Pedro Faria e Castro), a Sra. Secretária Regional 

da Saúde e Desporto (Mónica Seidi), e o Sr. Secretário Regional da 

Agricultura e Desenvolvimento Rural (António Ventura).  
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Presidente: Vamos iniciar os nossos trabalhos com a chamada, faz favor, 

Sr. Secretário. 

Secretário: Muito obrigado, Sr. Presidente, bom dia a todos. 

 

Partido Socialista (PS)  

 

Ana Luísa Pereira Luís  

Andreia Martins Cardoso da Costa  

Berto José Branco Messias 

Carlos Emanuel Rego Silva 

Célia Otelinda Borges Pereira  

Francisco Manuel Coelho Lopes Cabral 

Joana Pombo Sousa Tavares 

João Vasco do Monte Ferreira Pereira da Costa 

José Manuel Gregório de Ávila  

José António Vieira da Silva Contente 

José Gabriel Freitas Eduardo 

José Carlos Gomes San-Bento de Sousa 

Lubélio de Fraga Mendonça  

Manuel José da Silva Ramos  

Maria Isabel Góis Teixeira  

Mário José Dinis Tomé 

Marta Ávila Matos 
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Patrícia Maria Melo Miranda  

Rodolfo Paulo Silva Lourenço da Franca  

Sandra Micaela Costa Dias  

Tiago Dutra da Costa Rodrigues Branco  

Tiago Alexandre dos Santos Lopes 

Maria Valdemira Gouveia Andrade Carvalho 

Vasco Ilídio Alves Cordeiro 

Vílson Filipe da Costa Ponte Gomes  

 

Partido Social Democrata (PSD)  

 

Alberto Pacheco da Ponte 

Ana da Ascensão Moniz Arruda Quental  

António Vasco Vieira Neto de Viveiros  

Carlos Eduardo da Cunha Freitas  

Délia Maria Melo  

Elisa Lima de Sousa  

Flávio da Silva Soares 

Maria Guilhermina Ourique Moniz Silva 

Jaime Luís Melo Vieira  

João Luís Bruto da Costa Machado da Costa 

José Joaquim Ferreira Machado  

Luís Carlos Cota Soares  

Marco José Freitas da Costa  
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Nídia Manuela de Sousa Lopes Inácio  

Paulo Duarte Gomes 

Paulo Alberto Bettencourt da Silveira  

Ricardo Beato Gomes Vieira 

Sabrina Marília Coutinho Furtado  

Maria Salomé Dias de Matos 

Vitória Alexandra Correia Pereira 

 

Partido Popular (CDS/PP)  

 

Catarina de Oliveira Cabeceiras 

Pedro Gabriel Correia Nunes Teixeira Pinto 

Rui Miguel Oliveira Martins 

 

Bloco de Esquerda (BE)  

 

Alexandra Patrícia Soares Manes 

António Manuel Raposo Lima  

 

Partido Popular Monárquico (PPM) 

 

Gustavo Valadão Alves 

Paulo Jorge Abraços Estêvão 
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Chega (CH)  

 

José Eduardo Cunha Pacheco  

 

Iniciativa Liberal (IL)  

 

Nuno Alberto Barata Almeida Sousa 

 

Partido Pessoas-Animais-Natureza (PAN)  

 

Pedro Miguel Vicente Neves  

 

Deputado Independente 

 

Carlos Augusto Borges Rodrigues Furtado 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário. Estão presente 55 Sras. e Srs. 

Deputados, o que significa que temos quórum, declaro aberta a sessão, pode 

entrar o público.  

Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo, vamos avançar nos 

nossos trabalhos para a próxima área governativa, e, para o efeito dou a 

palavra ao Sr. Secretário Regional do Mar e Pescas, faz favor, Sr. Secretário, 

tem a palavra. 

(*) Secretário Regional do Mar e Pescas (Manuel São João): Sr. Presidente 
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da Assembleia, Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo. 

O Programa Economia do Mar para 2024 corresponde a um investimento 

público de mais de 43 milhões de euros, assistindo-se a um crescimento em 

relação ao presente ano de mais de 27%.  

Para 2024, pretende-se desenvolver e investir nos recursos do mar, enquanto 

alavanca para a criação de uma economia sustentável, diferenciadora e 

geradora de valor. Este é o desiderato a que nos propusemos e que queremos 

prosseguir. 

Assume particular relevo o Cluster do Mar dos Açores, com mais de 25 

milhões de euros, no âmbito do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR). 

Em relação ao navio oceanográfico, decorrem a bom ritmo os trabalhos de 

construção, tendo-se procedido recentemente ao assentamento da quilha do 

mesmo, decorrendo, paralelamente, os procedimentos para o seu 

apetrechamento.  

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Muito bem! 

O Orador: Quanto ao Tecnopolo Martec, recebemos no final da última 

semana o visto do Tribunal de Contas. O próximo passo prende-se com a 

assinatura do auto de consignação, o que deverá ocorrer brevemente. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Ainda no que concerne ao PRR, para se ajustar a frota aos 

recursos existentes, alocamos para este fim já em 2024, 2,3 milhões de 
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euros, de um total de cinco milhões de euros. 

No Mar 20 30, os Açores contam com uma dotação financeira para 

2021/2027 de 75 milhões de euros do (impercetível), assumindo 

preponderância o fomento de pescas sustentáveis e da restauração e 

conservação de recursos biológicos aquáticos com cerca de 59 milhões de 

euros. 

Deputado Paulo Estevão (PPM): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: O Governo dos Açores considera ainda “fundamental e 

prioritário”, em 2024, alterar o Regime de Compensação aos armadores de 

embarcações de pesca local equipadas exclusivamente com motores fora de 

borda a gasolina, por forma a aumentar o apoio financeiro de 30 para 50 

cêntimos por litro. 

Para alguns, nesta Casa, pode parecer pouco, mas para os beneficiários 

representa um apoio importante, atendendo a que este valor não era 

atualizado desde 2008.  

Deputado Paulo Gomes (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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O Orador: Há 15 anos, não são 15 dias, nem 15 meses, mas sim 15 anos. 

Concluída a atuação da Comissão Consultiva, e remetidos os respetivos 

documentos ao Governo da República, a etapa seguinte será a submissão a 

consulta pública do Plano de Situação do Ordenamento do Espaço Marítimo 

Nacional para a subdivisão dos Açores (PSOEM-Açores). 

No que respeita à Rede de Áreas Marinhas Protegidas dos Açores, o objetivo 

da definição das mesmas, que permitirá proteger 30% do mar dos Açores, 

sendo metade dessa área totalmente interdita a qualquer atividade extrativa, 

está em fase de conclusão. 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

O Orador: Como disse na apresentação do Programa do XIII Governo dos 

Açores, a cooperação, o conhecimento, a qualificação, a inovação e a 

sustentabilidade terão de continuar obrigatoriamente a ser conceitos 

primordiais de uma política concertada, repito, uma política concertada. 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Quer este Governo deixar de estar na subserviência da 

subsidiação no rumo à sustentabilidade do setor. O preço médio das 

principais espécies descarregadas em lota nos Açores passou de 14 euros e 

18 cêntimos em 2020 para 23 euros e 55 cêntimos em 2023. 
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Vice-Presidente do Governo Regional (Artur Lima): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: São mais 9 euros e 37 cêntimos por quilo, isto é sustentabilidade. 

Nos tunídeos, há 3 anos, a produção recebia 1 euro e 25 por quilo de bonito, 

em 2023 passou a receber 1 euro e meio. 

Vice-Presidente do Governo Regional (Artur Lima): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Com a certificação MSC em curso passará a ser pago pelo preço 

do atum internacional que este ano rondou 1 euro e 75, isto é 

sustentabilidade. 

E, o que dizer da indústria conserveira, lembrando que, hoje, “a ilha do Pico 

tem uma fábrica em funcionamento num investimento global que ascenderá 

aos 16 milhões de euros, mais de 100 postos de trabalho, no mínimo, os 

mesmos que estavam sem rumo há três anos”. 

Vice-Presidente do Governo Regional (Artur Lima): Muito bem! 

O Orador: Em São Jorge, Santa Catarina está sob gestão privada e 

representa um investimento global de mais de seis milhões de euros até à 

sua completa modernização, garantindo 150 postos de trabalho. Isto é 
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sustentabilidade. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: A Escola do Mar dos Açores, por muito que custe a algumas das 

pessoas presentes nesta câmara, segue o seu percurso em crescendo quando 

foi herdado “um nado morto”. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: A certificação e a formação que se seguiu nos mais diversos 

quadrantes, o projeto Pescador+, a Zona Livre Tecnológica, as inúmeras 

parcerias alcançadas nestes 3 anos, com destaque para a Marinha Portuguesa 

e para a Força Aérea Portuguesa, isto é sustentabilidade, meus Srs. 

Acabo como comecei recordando a apresentação do Programa deste 

Governo para esta legislatura, é preciso bom senso, corresponsabilização, 

mas, acima de tudo, justiça. É na base destes pressupostos que podem contar 

com este Governo. Disse. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sr. Secretário Regional do Mar e Pescas. Estão 
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abertas as inscrições. Está inscrito o Sr. Deputado José Ávila, a quem dou a 

palavra, faça favor Sr. Deputado. 

(*) Deputado José Ávila (PS): Sr. Presidente da Assembleia, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Estamos nestes últimos dias a apreciar e a debater as propostas de Plano e 

Orçamento para o próximo ano.  

Na gestão pública, o ciclo orçamental é fundamental para planear as ações, 

executar os orçamentos e aplicar os correspondentes recursos financeiros.  

O planeamento é importante, de facto, mas é insuficiente, por si só, para 

alcançar os objetivos. A execução é o que realmente faz a diferença entre o 

sucesso e o fracasso. E é da execução que os Graciosenses se queixam.  

Investimentos previstos e projetados foram revistos ou mudaram de nome 

ou ainda foram novamente projetados apenas com o intuito de os empurrar 

mais para a frente. E são vários os exemplos.  

 

Em 2024, ano eleitoral será também um ano em que o povo irá ser chamado, 

mais cedo ou mais tarde, para efetuar a avaliação do trabalho do Governo… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Exato! 

O Orador: … e dos partidos que o apoiaram numa aliança que de estável, 

afinal, pouco teve, conforme se tem visto.  

Sras. e Srs. Deputados, hoje subo a esta tribuna com o propósito de fazer 

uma breve análise destes documentos, que deviam ser estruturantes, na 

perspetiva de um Graciosense preocupado com o futuro da sua ilha.  
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Como é fácil de perceber, o investimento público é importante em qualquer 

caso, mas assume uma relevância ainda maior em comunidades pequenas e 

com um tecido empresarial mais frágil e sem escala, como é o caso da Ilha 

Graciosa.  

O apoio às empresas esteve bloqueado durante 2 anos. As associações de 

interesses económicos estão sem ou com reduzido financiamento. Os clubes 

e as coletividades culturais não recebem os apoios a que têm direito. As 

escolas estão com falta de pessoal e de material para alunos e professores. 

Na saúde faltam médicos de medicina geral e familiar. No final deste mês 

sai um médico e no próximo sai mais um, o que quer dizer que terminamos 

este ano apenas com dois médicos. 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Isso já foi debatido no mês passado 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): No próximo 

mês virá mais um médico! 

O Orador: Perdemos, em favor de outros, dois projetos de base tecnológica, 

nomeadamente as instalações de um sensor, do programa operacional 

europeu SST, para rastrear objetos no espaço e uma antena para monitorizar 

os satélites da operadora Hispasat, apesar do Presidente do Governo ter 

garantido que isso não ia acontecer. Isto representava investimento e, mais 

importante ainda, emprego.  

A dotação para 2023 foi, em termos absolutos, a mais baixa desde 2007. 

Para encontrar uma dotação semelhante à de 2024 é preciso recuar mais de 

10 anos.   
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A execução de 2022 das verbas provenientes do orçamento é a mais baixa 

desde 2014. A execução de 2023, por este caminho, está também 

comprometida.  

Por outro lado, e como se trata do último desta legislatura, convém revisitar 

os planos de investimento desde 2021, no que à Graciosa diz respeito.  

No primeiro ano (2021) tudo ficou por fazer. No segundo, juntou-se mais 

umas coisas e pouco se fez. No terceiro acrescentou-se novas ações e 

executou-se poucochinho.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Agora, no quarto e último ano de mandato, parece que é para 

executar tudo. Agora é que é. O prometido em 2021, em 2022 e em 2023 

descontando duas ou três coisas que, entretanto, estão em andamento.  

Ainda para mais, sabendo-se que 2024 é ano eleitoral, o que, numa situação 

normal, corresponde a menos tempo para a execução. Esta acumulação torna 

estes documentos irrealistas.  

Mas, mesmo a acreditar nas boas intenções do Governo, que agora quer 

executar tudo o que prometeu, como se justifica, então, que a dotação 

financeira seja menos de metade daquela prevista para 2021?   

Não bate certo. Há aqui uma incongruência que nos permite concluir que 

estes documentos não têm a credibilidade que se exige.  
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Como é conhecido, os Graciosenses, durante estes 3 anos, pouco viram da 

ação governativa. Aliás, o que viram foi mesmo em sentido contrário ao que 

se esperava.  

Acabaram com os transportes marítimos de passageiros entre todas as ilhas; 

descontinuaram os encaminhamentos de passageiros aéreos não residentes; 

… 

Deputado José San-Bento (PS): Muito bem! 

O Orador: … abriram o mar ao redor da ilha a embarcações de pesca de 

outros portos de armamento e com isso criaram uma série de problemas 

sociais; fecharam o ensino pré-escolar privado a crianças de… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Foi o senhor que fez! Diga a 

verdade! 

O Orador: … 4 e 5 anos e com isso sobrelotaram a escola do 1º ciclo de 

Santa Cruz; … 

Deputada Ana Luís (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: …acabaram com os programas ocupacionais, … 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Isso é mau! 

O Orador: … os preços do leite e da carne desceram, … 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Isso é mau! 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Que chatice! 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Estavam à espera da mão estendida! 
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Deputado Carlos Freitas (PSD): Queriam a mão estendida! 

O Orador: … enquanto os fatores de produção foram em sentido contrário; 

o rendimento disponível das famílias está comprometido com a subida dos 

juros da habitação; agravam-se as dificuldades no acesso aos cuidados de 

saúde; em três anos nem um metro cúbico de asfalto para tapar os buracos 

das estradas regionais.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Por outro lado, o Governo, na Graciosa e nos Açores, ignorou 

os valores que dizia defender desde que tomou posse.  

Veja-se:  

Diálogo - No encerramento do ensino pré-escolar privado o Governo, 

ignorou os apelos dos pais e encarregados e da administração escolar. Na 

alteração do regulamento do porto de pescas da Praia fez exatamente o 

contrário do que supostamente tinha consensualizado com os pescadores e 

armadores locais.   

Deputado Gustavo Alves (PPM): Oh, supostamente! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Isso não é verdade! 

O Orador: Se o diálogo é imprescindível nos processos de políticas 

públicas, este Governo falhou.  

Transparência - Relativamente à lista de espera de acesso às consultas de 

medicina geral e familiar constata-se que, afinal, não existe apenas uma, 
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existem duas listas, uma oficial, integrada no sistema informático, mais 

curtinha, muito certamente, e uma outra em folha de Excel, … 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Isso não é 

verdade! Isso é grave o que está a dizer! O senhor não sabe o que é que está 

a dizer! Vai ter que provar o que está a dizer! Que vergonha! Quem é que 

não é sério? Que vergonha! 

O Orador: … mais longa, que, não se percebe bem porquê, o Governo tenta 

esconder. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Isto nada tem a ver com as pessoas lá estão, porque são pessoas 

sérias. Nomeia dirigentes da Administração Pública em regime de 

substituição e não cumpre os prazos legais para os concursos e, mesmo 

assim, estes concursos são anulados quando não servem, alterando, de 

seguida, a orgânica para levar a água ao seu moinho. 

Deputado José San-Bento (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Anunciam-se voos e mais voos no período de verão, mas não 

foram capazes de garantir o rápido acesso ao mercado do peixe fresco da 

Graciosa e nunca admitiram que nesse mesmo período suprimiram mais de 

40 voos. O problema sanitário que surgiu recentemente em bovinos 
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importados exigia mais atenção do Governo e, sobretudo, rapidez nos 

esclarecimentos que tardaram.   

A transparência é um pilar fundamental para a democracia e para combater 

a desinformação e aqui o Governo falhou, mais uma vez, nas respostas que 

tem de dar às populações, não por capricho, mas por obrigação.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Não esperava isso de si! Não esperava! 

O Orador: Novo paradigma - Tem sido prática deste Governo mudar o 

nome de projetos para ganhar tempo; atrasar os pagamentos aos 

fornecedores e às associações, empresas e famílias tem sido prática; 

responder ao Conselho de Ilha dizendo que vai fazer os investimentos 

solicitados, mas lembrando que não sabe quando; atrasar os apoios aos… 

Deputado Berto Messias (PS): Brevemente! 

O Orador: … pescadores que deles bem precisam; obrigar os pescadores a 

deslocarem-se da sua ilha para fazer formação ou fazerem-na em horário 

laboral.  

Se isto é o novo paradigma, aqui sim, o Governo está lá.  

Deputado Jaime Vieira (PSD): Isso não é verdade! 

O Orador: Como se vê estes documentos, apesar de agora prometerem tudo 

a todos, não correspondem ao que a maioria dos Graciosenses espera nas 

áreas da saúde, da habitação, dos transportes marítimos, da cultura e do 

desporto. Por outro lado, não refletem a sua realidade e não têm em conta 

os desafios que aquela ilha enfrenta na agricultura, nas pescas e no turismo, 

pilares fundamentais da sua economia. Disse.     
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(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Tem que provar 

o que disse! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há inscrições? Sr. 

Deputado João Bruto da Costa, faça favor, tem a palavra. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bom dia, Sr. Presidente 

da Assembleia, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Começamos este último dia de trabalhos parlamentares, relativamente à 

discussão do Plano e Orçamento, e, eu poderia dizer que, para além do tema 

importante que é para os Açores, no âmbito da Secretaria Regional do Mar 

e Pescas, outro tema que é de extrema importância para os Açores, trazido 

pelo Sr. Deputado José Ávila, mas que numa perspetiva de início de dia, que 

pode se chamar, o dia da má língua.  

Deputado Manuel Ramos (PS): Como se nós não estivéssemos aqui há 

quatro anos atrás! 

O Orador: Começamos pelo dia da má língua, uma série de falsidades, de 

“fake news” e de, não quero intitular logo no último dia do debate do Plano 

e Orçamento e qualificar de forma muito severa aquilo que assisti, mas acho 

que as pessoas que assistem a este debate, questionam, sobretudo o seguinte, 

vem um deputado do Partido Socialista da ilha Graciosa à tribuna, para no 

debate do Plano e Orçamento, na sua intervenção sobre a sua ilha, não referir 
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sequer o Plano e Orçamento para 2024.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Não fez menção, não fez uma única menção àquilo que estamos 

aqui a discutir, e, isso é a realidade que não interessa, desde logo ao 

Deputado do Partido Socialista da ilha Graciosa, porque no meio da má 

língua e da invenção e dos números falsos que tenta trazer, não consegue 

comprovar, por exemplo, aquilo que diz sobre a pesca é mentira.  

Deputado Mário Tomé (PS): É mentira! 

O Orador: Os Srs. do Partido Socialista, que em 2018 criaram a portaria da 

mobilidade e obrigaram a todos os portos… 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

O Orador: … a poderem receber os barcos e a frota de pesca de outras ilhas, 

porque os Srs. tiveram uma má política de pescas… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Já se sabe! 

O Orador: … e podíamos ir por aí, que é o tema que estamos até a discutir, 

mas o Sr. interessa-lhe é a má língua e o diz que disse na Graciosa e virar 

uns contra os outros, está a fazer isso nas pescas e está a fazer na saúde, 

esquecendo-se, e, as pessoas devem questionar-se na Graciosa sobre isso, 

esquecendo-se o seu passado do Partido Socialista, não a título pessoal, na 

Graciosa em termos de saúde.  



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

21 
 

É um passado negro e nós estamos a melhorar, nunca houve tantas 

deslocações de especialistas, nunca houve tanta preocupação em dotar a 

Graciosa de qualificados médicos para exercer a sua profissão, porque 

muitos que lá estavam os Srs. puseram a andar e os graciosenses devem-se 

questionar, como é que o Sr. vem aqui questionar-nos a nós do esforço que 

estamos a fazer… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Quantos os senhores levaram? Quantos? 

O Orador: … para trazer médicos para a Graciosa para fixar médicos nas 

nossas ilhas, e, não conseguindo fazer aquilo que estamos a esforçar-nos 

nesta legislatura, nos poucos anos que levamos, de governação para resolver 

os problemas que os Srs. deixaram, não conseguindo isso estamos a fazer o 

esforço de deslocar mais médicos à Graciosa, para maior proximidade, 

também com o hospital digital e com as consultas e com a telemedicina, o 

esforço é enorme e o Sr. sabe disso e as pessoas na Graciosa questionam-se, 

porque é que… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Foi como o especialista que se deslocou e 

depois foi-se embora! 

O Orador: … o Sr. do Partido Socialista, no debate do Plano e Orçamento 

para 2024, o Sr. Deputado, que na Graciosa, aparentemente… 

Deputado Berto Messias (PS): Vou fazer um protesto! 

O Orador: …não quer, … 

Deputado João Vasco Costa (PS): Está incomodado com o barulho? 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Ninguém quer falar de pescas! 
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O Orador: … os Srs. não querem falar do que estamos aqui a discutir, é 

que eu estou a falar da ilha Graciosa, é um assunto demasiado sério para os 

Graciosenses, para os Srs. estarem constantemente com apartes. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Devia ter pensado nisso quando fez a 

proposta do plano de investimentos! 

O Orador: Mais até que os graciosenses é demasiado sério para os Açores.  

Mas ó Sr. Deputado José Ávila, eu vou resumir porque não posso gastar 

mais tempo do meu Grupo Parlamentar em termos daquilo que também 

temos ainda muito para debater sobre o Plano e Orçamento, mas sobre a 

Graciosa e fazendo esta analogia dos números que nos trouxe e da sua 

intervenção, eu gostava que o Sr. tivesse falado do parecer favorável do 

Conselho de Ilha.  

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): É verdade! 

O Orador: Que é também outra dúvida que aí talvez não sejam só os 

graciosenses que a mim me colocam, é que a Graciosa quer que este Plano 

seja aprovado, apenas duas pessoas no Conselho de Ilha, dois conselheiros 

votaram contra, um antigo Deputado do PS e o seu sucessor na liderança do 

PS Graciosa, foram os únicos que votaram contra, houve umas abstenções e 

a larga maioria votou a favor de que este Plano fosse aprovado.  

A Graciosa quer avançar com aerogare que nós é que começámos, os Srs. 
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fizeram dois concursos de 3 milhões… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Os senhores começaram com a aerogare 

praticamente pronto, com projeto e tudo! 

O Orador: … e não conseguiram lançar a obra, a obra está a ser executada 

por 6 milhões. Nós resolvemos o problema da Marina da Barra, os Srs. não 

fizeram em 12 anos, Sr. Deputado, que os Srs. tiveram no Governo.  

Os Srs. prometeram, prometeram, prometeram e não deixaram sequer na 

pasta de transição a obra para concluir a Marina da Barra, enganaram-nos, 

enganaram-nos durante anos e anos, as Termas do Carapacho deixaram um 

problema seríssimo… 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): É verdade! 

O Orador: … que este Governo resolveu em termos de qualificar as águas 

daquelas Termas, é lamentável que o Sr. não tenha capacidade de subir a 

esta tribuna para falar da Graciosa e falar dos seus verdadeiros projetos.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: É lamentável que o Sr. não seja capaz de dizer que neste Plano 

e Orçamento está a conclusão da Gare Marítima, … 

Deputado Manuel Ramos (PS): Conclusão da gare? Isso é uma gare 

virtual! 

O Orador: … o projeto para o início do próximo trimestre de 2024, este 

ano já vai também haver investimentos no Porto da Graciosa, é lamentável 
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que o Sr. não se lembre do Porto Afonso que abandonou aquilo estava 

praticamente, está a começar a ser recuperado, estava praticamente 

desperdiçado… 

Deputado Manuel Ramos (PS): O senhor com 50 mil euros fez lá uma 

grande obra! 

O Orador: …, um abandono de uma zona que os graciosenses estimam, o 

Sr. anos e anos e as pessoas devem-se perguntar na Graciosa e nos Açores, 

como é que o Partido Socialista no debate do Plano e Orçamento, ainda não 

foi capaz de falar das propostas… 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: … que estamos a discutir e vir falar das respetivas ilhas, cada 

um dos Deputados do Partido Socialista apenas para a má língua, … 

Deputado Carlos Silva (PS): Má-língua ninguém o ganha! 

O Orador: … para o diz que disse, e, para tentar justificar estarem contra 

planos que as ilhas, os Açores e os açorianos querem ver aprovados para 

esta legislatura ser concluída com um Plano e Orçamento que cumpre o 

plano do Governo para a Graciosa e o programa do Governo para a Graciosa, 

como aliás, para todas as ilhas. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado Sr. Deputado. Sr. Deputado José Ávila pede a 

palavra para? Faça o favor de fundamentar. 
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(*) Deputado José Ávila (PS): Sr. Presidente, assistimos agora a um 

espetáculo degradante da parte do Sr. Deputado João Bruto da Costa… 

Presidente: Sr. Deputada, as expressões que motivam… 

O Orador: …falando em má língua, em fake news, em números falsos… 

Presidente: Tem a palavra para um protesto. 

O Orador: Sr. Deputado João Bruto da Costa, eu tenho muito orgulho no 

meu passado, eu não sei se o Sr. tem a mesma coisa, … 

Deputado Manuel Ramos (PS): Acho que não! 

O Orador:  eu digo isso consciente daquilo que eu estou a dizer.  

Relativamente, eu estou a falar no passado político, como é evidente, 

relativamente aos números que aqui apresentei eu quero que o Sr. diga aqui 

nesta Assembleia, quais foram os números falsos que eu trouxe até aqui, o 

Sr. vai ter que dizer e vai ter que explicar.  

Deputado Berto Messias (PS): Não consegue! 

O Orador: Também digo-lhe outra coisa, o meu património engloba a 

infraestruturação da Graciosa, coincide com a infraestruturação da Graciosa 

e o Sr. se, e, aqui, o Sr. Presidente da Assembleia também me deve 

acompanhar, sabe perfeitamente que a pessoa que falava mal de tudo, de 

tudo e de todos era o Sr. Deputado João Bruto da Costa.  

Deputado Manuel Ramos (PS): É verdade! 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 
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Deputado Berto Messias (PS): É o Deputado da má-língua 

O Orador: Quando se falava, por exemplo, no transporte marítimo, o Sr. 

fazia um voto de protesto porque houve um cancelamento, Sr. Deputado, 

este ano nós tínhamos que fazer 42 votos de protestos por cancelamentos…  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: … de aviões e teríamos que fazer mais uns 10 ou 12 por 

cancelamentos das viagens marítimas.  

Sr. Deputado, o meu passado foi a tentar arranjar soluções… 

 

(Risos de alguns Deputados das bancadas do PSD, CDS-PP, PPM) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Não havia tempo regimental! 

O Orador: … e o Sr. foi arranjar problemas e o Sr. sabe disso e o Sr. sabe 

disso, se calhar por isso, se calhar por isso, a sua votação no Grupo 

Parlamentar passou pouco mais dos 70%. Muito obrigado. 

 

Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado José Ávila, não sei é porque é 

que eu o devo acompanhar, mas deu-me até aqui uma dor nas costas quando 

o Sr. me disse que eu o devia acompanhar, mas prontos.  

Para um contraprotesto tem a palavra o Sr. Deputado João Bruto da Costa. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Começo com um contraprotesto 
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pela matemática, é que o Sr. Deputado José Ávila não conseguiu um único 

voto para ser reeleito Presidente do PS/Graciosa. Bom, Sr. Presidente, Sras. 

e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente do 

Governo. 

Eu tenho orgulho, Sr. Deputado, … 

Deputado José Ávila (PS): De quê? Do seu passado? 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Ouça! 

O Orador: … pronto, fake news, é questões de haver duas listas… 

Deputado José Ávila (PS): É fake news? 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): É. Tem que 

provar! É falso! 

O Orador: … e outras coisas do género, sim fake news, dados falsos, 

enganar as pessoas, enganar os açorianos, enganar os pescadores da 

Graciosa, dizendo que fomos nós que abrimos o Porto de Pescas da Graciosa 

a pescadores das outras ilhas, quando o Sr. aí não tem coragem na sua 

bancada, de dizerem que querem, ou propor, se quer, acabar com a 

mobilidade nos portos de pescas, diga que não querem a mobilidade dos 

pescadores pelo Açores e que cada um fique circunscrito apenas e só ao seu 

único, diga proponha e tenha a coragem de o fazer…  

Deputado Manuel Ramos (PS): Não é preciso meter barcos no fundo! 

O Orador: … em vez de andar a virar pescadores contra pescadores e ilhas 

contra ilhas.  

Orgulho, olhe orgulho de nas consultas de medicina geral e familiar em 2019 

eram 12600, nós passamos em 2023 para 15200. 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

28 
 

Deputado José Ávila (PS): Por telefone! 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Diz outra vez! 

Deputado Berto Messias (PS): Diz outra vez... 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Orgulho, psicologia em 2019 - 270 em 2023 – 1153, olhe, 

psicologia, 2019 - 270 consultas, 2023 – 1153, Sr. Deputado, isto eu tenho 

orgulho… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador:  … isto é que me orgulha, não é nada pessoal, é a minha ilha, é 

a casa onde mora a minha família e onde eu criei as minhas filhas, é a minha 

ilha, isto eu tenho orgulho, tenho orgulho de especialidades continuarem a 

ir à Graciosa, tenho orgulho de consultas de especialidade, em 2019, o seu 

Governo eram 840… 

Deputado José Ávila (PS): Isso é falso! 

O Orador: … em 2023 - 1535. 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Que chatice! 

Presidente: Agradeço que termine, Sr. Deputado. 

O Orador: Isto não é um contraprotesto apenas àquilo que o Sr. quis fazer 
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passar como sendo questões pessoais, isto é demasiado importante, são os 

nossos Açores, são as nossas ilhas, é a nossa Terra, … 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

O Orador: … é onde nós queremos criar os nossos filhos e queremos que 

eles voltem. 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. 

O Orador: E é isso que eu quero fazer aqui… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Um especialista, seis meses que esteve lá! 

O Orador: … e é isso que nós estamos a fazer aqui, propondo, cumprindo 

e fazendo cumprir o Programa do Governo, é essa a minha missão e é isso 

que eu estou aqui a fazer, Sr. Deputado. 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Vamos dar continuidade ao debate. se existirem inscrições. 

Bom, vamos então avançar para a próxima, Sr. Deputado José Pacheco, faça 

favor. 

(*) Deputado José Pacheco (CH): Obrigado, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo, Vice-Presidente, Sras. e Srs. 

Membros do Governo.  

Enquanto esta malta toma folego, não é? Vamos falando.  

Tenho muito pouco tempo, por isso não me vou esticar muito aqui nas 
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considerações, mas há algo que tem preocupado o CHEGA e tem 

preocupado os nossos pescadores, e, algo que nós temos que resolver e 

temos que resolver com seriedade, com frieza, protegendo os nossos 

pescadores e não apenas alguns do politicamente correto, o que eu chamo 

os ambientalistas simplórios. 

Os pescadores são os primeiros na linha da frente a dizer que nós temos que 

proteger o nosso mar, mas também são os primeiros a dizer, nós não vamos 

limitar o nosso mar aos nossos pescadores e abrir a porta da rua a todos os 

pescadores de outros países que vêm usufruir daquilo que é as nossas pescas 

e isto está completamente errado, sim proteger o nosso mar, as nossas zonas 

marinhas, mas sim proteger os nossos pescadores e naquilo que é a visão do 

CHEGA, as pescas não podem continuar a estar novamente esquecidas, indo 

em politicamente corretos e em modinhas, nós temos que proteger os nossos 

pescadores e quanto a isso, não tenho visto. Muito obrigado. 

Deputado Berto Messias (PS): Tem razão! É incompetência total! 

Presidente: Obrigado Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? Sr. 

Deputado Mário Tomé, faça favor, tem a palavra. 

(*) Deputado Mário Tomé (PS): Obrigado, Sr. Presidente. Sr. Presidente, 

Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. 

Membros do Governo.  

Ontem comemorou-se o Dia Mundial da Pesca e, obviamente, acho e acha 

o Grupo Parlamentar dos Partido Socialista/Açores, que devemos enviar 

uma saudação a todos os apaixonados pela pesca, mas em especial aos 

pescadores açorianos que nos últimos anos têm vivido tempos difíceis e 
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conturbados causados pela crise pandémica, agravando-se os crescentes 

custos à produção em que o aumento do custo do combustível para as pescas 

entre 1 de janeiro de 2021 e outubro de 2023 foi de mais 125%. 

Aumento significativo do custo das matérias-primas, dos equipamentos, das 

manutenções das embarcações, assim como o agravamento com os custos 

energéticos, que tem criado criar dificuldades e constrangimentos às 

empresas da fileira da pesca.  

Deputado Gustavo Alves (PPM): Não foi só nas pescas, foi em tudo! 

O Orador: Associado a toda esta dificuldade, tem sido notória a 

inoperância e a falta de ação deste Governo, revelando uma total 

incapacidade perante os problemas que a fileira da pesca atravessa.  

Deputado Berto Messias (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Vejamos, incapacidade em manter quotas de pesca, como foi o 

caso da perda de 20% da quota dos Beryx, Imperador e Alfosim, que 

correspondeu a uma perda de mais de meio milhão de euros para os 

pescadores açorianos, incapacidade para antecipar pagamentos do POSEI 

Pescas, cujo valor em dívida… 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Dívida? 

O Orador: … são 10 milhões de euros perante um cenário de enormes 

dificuldades que as empresas, os armadores, pescadores e respetivas 

famílias atravessam e reparem, e, isto por decisão política deste Governo 
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que não quis antecipar os pagamentos, … 

Deputado Gustavo Alves (PPM): É uma vergonha! 

O Orador: … conforme foi sugerido pela Federação das Pescas, que propôs 

um pagamento faseado, quando no passado foi feito por outro Governo. E a 

injustiça, e, deliberada opção de excluir… 

Deputado Berto Messias (PS): Muito bem, Mário! 

O Orador: … cerca de 40 pescadores deste processo que em 2021 e 2022 

exerciam a pesca, esta atividade, mas que deixaram a pesca por motivos de 

reforma… 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Em 2016 foi igual! 

O Orador: … ou fretamento e outros espaço nas embarcações, a 

incapacidade de dialogar com os parceiros do setor refletido neste Plano e 

Orçamento, revelando-se incapaz de dar resposta aos enormes desafios que 

a fileira da pesca… 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Não apoiado! 

O Orador: … tem estado e estará sujeita, alguns provocados pela 

conjuntura internacional que afetam os custos com os fatores de produção e 

outros pela inoperância, incertezas deste Governo, como acontece com a 

gestão nas quotas de pesca e com as áreas marinhas a proteger e que deixam 

o setor pesqueiro em pânico, quando se exigia clareza, confiança na ação e 

na estratégia, o que infelizmente não acontece.  

Felizmente, e, nos últimos anos, a abundância de Atum no mar dos Açores 

tem contribuído para a estabilização do rendimento do setor atuneiro, 

contrastando com os outros segmentos de frota que dirigem a pesca às 
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espécies (impercetível) e que este ano tem visto o seu rendimento diminuir 

comparativamente ao ano passado.  

Deputado Manuel Ramos (PS): E a Graciosa é ume exemplo! 

O Orador: Não obstante esta evidência, a verdade é que o setor pesqueiro 

da Região e os pescadores açorianos vivem dias de incerteza de indecisões 

e de dúvidas, isto por completa ausência de um plano ou estratégia para o 

setor, que defina um rumo, que tenha objetivos credíveis, que transmita 

confiança no presente e no futuro nos nossos pescadores e na captação das 

novas gerações. 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, 

Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Na realidade e em termos práticos, neste Plano existem apenas e somente 

17,5 milhões de euros para as pescas, o que corresponde aproximadamente 

39% do total afeto à Secretaria do Mar e Pescas, muito aquém das 

necessidades que o setor carece no que respeita, nomeadamente à falta de 

investimento para a modernização da frota, para o controlo, inspeção e 

gestão e para fazer face aos custos à produção, tratando-se de uma resposta 

insuficiente perante os desafios que o setor vive e que vai estar sujeito, 

comprovando-se para este Governo a pesca e os pescadores açorianos 

continuam a ser o parente pobre.  

Mas a questão de fundo que se coloca neste Plano de Investimento para as 

pescas assume mesmo que responde às necessidades do setor, e, a resposta 

é dada pelos pescadores açorianos, está claramente expressa no parecer da 
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Federação das Pescas ao Orçamento, não, não responde, não serve o setor, 

não serve os pescadores açorianos, disse.  

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Obrigado Sr. Deputado. Tem agora a palavra o Sr. Deputado 

Jaime Vieira. 

(*) Deputado Jaime Vieira (PSD): Obrigado, Sr. Presidente. 

Excelentíssimo Sr. Presidente, Excelentíssimos Sras. e Srs. Deputados, 

Excelentíssimo Sr. Presidente e Vice-Presidente do Governo Regional, 

Excelentíssimos Srs. Membros do Governo.  

Eu, neste momento encontro-me perplexo, e, o termo é mesmo este, 

perplexo, e, de certa forma confuso com aquilo que nós temos vindo a 

assistir ao longo da discussão destes quase dois dias.  

Deputado José San-Bento (PS): Já é habitual! 

O Orador: Vir a esta Casa e dizer que o Orçamento, que este Orçamento 

não serve aos açorianos, que este Orçamento para as pescas não serve os 

açorianos, mais perplexo fico ainda quando dizem que nos encontramos 

num beco sem saída, eu faço a questão, beco sem saída quem deixou este 

setor? E, a resposta é, foram os Srs.… 

Deputado Berto Messias (PS): Os senhores?! 

Deputado Manuel Ramos (PS): Não é verdade! 
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O Orador: … que desde 2010 têm feito asneiras a seguir de asneiras para 

que o setor das pescas se encontrasse no estado que se encontra. Sim, Srs. 

Deputados! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Aliás, não sou eu que digo, não sou eu que afirmo, não sou eu 

que efetivamente… 

Deputado José Ávila (PS): E as lapas? 

O Orador: … afirmei isso durante muito tempo, as lapas quando não se tem 

mais argumentos, agarra-se às lapas, eu também às vezes faço isso em 

algumas situações, Sr. Deputado.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Srs. Deputados, num caos? Num beco sem saída? 

Deputado José Ávila (PS): As lapas, as lapas... 

O Orador: Repito, num caos? Num beco sem saída? Foi a vossa 

governação, foram a governação do Partido Socialista de Vasco Cordeiro e 

passo a ler: “armadores e pescadores, queixam-se de condições de trabalho 

degradantes no Porto de Vila Franca do Campo”, e mais, “armadores que 

trabalham diariamente no Porto de Pescas de Vila Franca, falam em 
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condições de trabalho degradantes em que se depararam todos os dias e 

alegam que há falta de segurança no Porto, as torres de iluminação não 

funcionam há quase dois anos”, … 

Deputado Manuel Ramos (PS): Fizemos nove portos de pescas na Região! 

O Orador: … diziam, “anda o cais flutuante partido também há bastante 

tempo, há quase 2 anos”, e mais, mas sabem que mais? Quem reparou essa 

degradação deste Porto específico foi este Governo, foi esta coligação que 

mais uma vez deu as mãos aos açorianos e esta é que é uma realidade e esta 

é que é verdade.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputada Alexandra Manes (BE): E a grua do Porto das Lajes? 

O Orador: Mais, noutra ilha, dizia alguém relativamente à safra do atum, 

os governos do Partido Socialista foram acusados de não preparar os 

entrepostos para a safra de atum, quem dizia na altura era o Presidente da 

APASA e passo a ler, “Apesar de alguns sucessos, nem tudo tem sido um 

mar de rosas”, segundo o responsável da APASA, “há vários anos que a 

Associação batalha pela manutenção dos entrepostos da Horta, que neste 

momento se encontra desativado”, que se encontram desativados, Srs., o que 

andaram a fazer durante este tempo? O que andaram os Srs. a apregoar e 

que nunca fazer, este era um lema do Partido Socialista, quando estava no 
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Governo. 

Deputado Manuel Ramos (PS): A construir portos de pesca, a mudar a 

frotas. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Mas há mais, foi dito aqui a Escola do Mar, a Escola do Mar, 

… 

Deputada Alexandra Manes (BE): Onde está? 

O Orador: … uma Escola do Mar que foi inaugurada à pressa, que foi 

inaugurada sem estar certificada, que foi inaugurada com mais 120 falhas 

de estrutura física.  

Deputada Délia Melo (PSD): É verdade! 

O Orador: Escola do Mar que os cursos era quase uma espécie de cursos 

Ad hoc, sem certificação… 

Deputado Mário Tomé (PS): Isso não é verdade! 

O Orador: … com este Governo, as coisas alteraram, com este Governo há 

certificação da Escola do Mar, com este Governo há diplomas e há cursos a 

serem dados… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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O Orador: … com certificação, mas, mais ainda, com este Governo, 

também os pescadores podem ficar nas suas terras para não perderem 

rendimentos, é isto que este Governo Regional tem vindo a fazer e que era 

diferente dos Governos do Partido Socialista.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

Deputado Carlos Silva (PS): Não é isso que eles dizem em Rabo de Peixe” 

O Orador: Mais, o que fez o anterior Governo Regional… 

Deputado Berto Messias (PS): E o porto de São Mateus? O Sr. Deputado 

Paulo Gomes não fala do porto de São Mateus? 

O Orador: … relativamente à arte de chicharros? Quando assistiam a que 

dia após dia, várias toneladas de chicharros fossem doadas ou fossem 

atirados para o lixo, foi este Governo, mais uma vez que deu a mão aos 

pescadores, que deu a mão aos chicharreiros, com acordo com gestão entre 

o setor, o tal diálogo que os Srs. dizem que não existe, foi um diálogo… 

Deputado Carlos Silva (PS): Seletivo! 

O Orador: … entre o setor e a tutela que efetivamente aconteceu, não, foi 

a Federação das Pescas que também esteve presente, a mesma Federação 

das Pescas que estava no anterior Governo, é os mesmos, nada mudou, mas 

houve diálogo com este Secretário e com esta tutela.  

Meus Srs., mas tem mais, tem mais, eu fiquei estupefato… 

Deputado Carlos Silva (PS): Tens uma hora ainda! 
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O Orador: … quando eu ouvi e li algumas notícias do Partido Socialista, 

que dizia qualquer coisa do género… 

Deputado Berto Messias (PS): Qualquer coisa? 

O Orador: … que não iam aprovar, ouçam, não iam aprovar este 

Orçamento, porque efetivamente havia baixas de rendimentos, meus Srs., 

baixas de rendimentos aconteciam durante a governação do Partido 

Socialista… 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

O Orador: … e posso ler, … 

Deputado Carlos Silva (PS): E o POSEI? 

O Orador: … mais uma vez não sou eu que afirmo, mais uma vez não sou 

eu que afirmo, quem afirma era os armadores e pescadores, ouçam, em 

2016, fonte Correio dos Açores: “os armadores e pescadores da pesca local 

e costeira dos Açores estão a atravessar um período de crise como nunca 

aconteceu no período autonómico”. 

Deputado Carlos Silva (PS): Porque é que não pagam o POSEI, são 10 me! 

5+5, dá 10 

O Orador: Outra, a coisa está mesmo ruim, comentava ao Correios dos 

Açores outro armador, “pescadores de chicharros dizem que estão a viver 

numa situação de desgraça”, outra notícia, “pescadores desanimados em 

vários portos de São Miguel, peixe escassa e baixa de preço podem levar ao 

abate de embarcações”. 

Ou seja, meus Srs., falar em baixa de rendimentos quando existe um recorde 

de rendimentos para os pescadores, está tudo dito. Mais uma vez, os Srs. 
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tentam ludibriar os pescadores açorianos e, acima de tudo, tentam ludibriar 

também os açorianos.  

Por isso, digo, Srs., este Orçamento, é claramente um Orçamento realista, 

exequível para os pescadores açorianos, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: … onde se assiste a um aumento de 27.7 relativo ao ano 2023.  

Mas esta é uma altura de todos sermos responsáveis, … 

Deputada Délia Melo (PSD): Muito bem! 

O Orador: … pois não podemos correr riscos neste período crítico que o 

país atravessa e inviabilizar este Orçamento é claramente prejudicar os 

pescadores açorianos.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Aliás, basta ver acima de tudo o exemplo responsável… 

Deputado Carlos Silva (PS): E o POSEI? Cinco mais 5 

O Orador: … que o Presidente do Governo, José Manuel Bolieiro, deu 

relativamente à situação do país.  

Srs. Deputados, é importante perceber o exemplo, Sr. Presidente, é 

importante, já vou terminar, Sr. Presidente é importante perceber o exemplo 

que José Manuel Bolieiro deu ao país, que foi dos primeiros a defender que 

a aprovação… 

Deputada Alexandra Manes (BE): E as lapas? 

O Orador: … do Estado era importante para o futuro do país, pondo mais 

uma vez o interesse das pessoas à frente de qualquer interesse. 

Deputado Mário Tomé (PS): No passado como é que era? 
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Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: E é isto que os açorianos esperam que Vasco Cordeiro e o 

Partido Socialista façam a mesma coisa, colocando os interesses da Região 

à frente dos interesses partidários.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: E esta é uma certeza que posso dizer que os açorianos esperaram 

do outro lado da bancada.  

Para terminar, Sr. Presidente, os argumentos que o Partido Socialista utiliza 

para não aprovação deste documento são fraquinhos, … 

Deputado Carlos Silva (PS): E o POSEI? Só o POSEI são 10 milhões de 

euros! 

O Orador: … são poucochinhos. Aliás, eu posso dizer até que o grande 

objetivo do Partido Socialista não é melhorar a vida dos açorianos, mas sim 

chegar ao poder pela ânsia de poder governar, disse. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Muito bem! 

Vozes de alguns deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e 

Governo: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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Deputada Alexandra Manes (BE): E o Porto do Calhau no Pico? 

Presidente: Muito obrigado Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Secretário Regional do Mar e Pescas, faça favor, tem a palavra.  

(*) Secretário Regional do Mar e Pescas (Manuel São João): Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. 

e Srs. Membros do Governo. 

Apenas umas breves explicações, tentando ser muito telegráfico, e, 

relativamente começando pelo valor do Plano. 

Assistimos nos últimos tempos a afirmações do PS de que este Plano e 

Orçamento naquilo que é proposto às pescas, que é uma insignificância, são 

apenas 17 milhões, não! São 43,2 milhões de euros, é esse o nosso Plano. 

Mas, se quisermos fazer contas apenas no que respeita ao financiamento por 

parte do Orçamento Regional, excluindo, portanto, os Fundos Comunitários, 

e, sendo público que a orgânica deste Governo, contempla que as obras estão 

na Secretaria Regional de Turismo, Mobilidade e Infraestruturas.  

Vamos então fazer uma comparação relativamente aos valores que foram 

alocados na última legislatura, Ora em 2017 o Governo do PS destinou às 

pescas 12,3 milhões de euros, em 2018, 11,8 milhões de euros, em 2019, 

12,9 milhões de euros, em 2020, porque era ano de eleições, foram alocados 

às pescas 19 milhões e meio de euros e isto, incluindo obras, algumas das 

quais já ameaçam ruína, como acontece presentemente com o Porto do Topo 

na ilha de São Jorge.  

Deputada Alexandra Manes (BE): E o porto do Calhau? E o porto de São 

Mateus? 
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O Orador: Portanto, isto é, aquilo que o PS critica e fez muito pior. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Relativamente ao POSEI, e, remetendo para o esclarecimento 

que foi dado no portal do Governo no dia 27 de outubro último, e, portanto, 

não vamos, em termos técnicos, adiantar mais do que aquilo que lá se disse, 

porque lá expressamos aquilo que é a posição da Secretaria Regional do Mar 

e das Pescas, importa avivar a memória relativamente a 2016.  

Deputado Mário Tomé (PS): Fale para a frente! 

Deputado Carlos Silva (PS): 16? 

Deputado Gustavo Alves (PPM): 16 de outubro de 2016! 

O Orador: O PS, que em 2016, e, na transição de quadros de 2007 para 

2013, o PS dizia eu, submetidas as candidaturas e porque tinha necessidade 

de fazer o pagamento antes das eleições de 16 de outubro e, portanto, houve 

aqui por parte da Direção Regional das Pescas, enviou técnicos a diversas 

associações, obrigou a trabalhar aos fins de semana, fez uma grande pressão, 

mas com o objetivo de pagar o POSEI Pescas dois dias antes das eleições 

para a Assembleia Legislativa Regional da Região Autónoma dos Açores, 

que se realizaram precisamente a 16 de outubro.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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O Orador: Esta narrativa criada pelo PS, … 

Deputado Mário Tomé (PS): Interessa é quando paga! 

O Orador: … de que, e, é provida de má fé, e é propositada, não existe falta 

de informação por parte do PS e falta é memória o que lhes falta é memória. 

É lamentável que o Sr. anterior Presidente do Governo Regional tenha 

ignorado e esquecido os procedimentos normais na transição de Quadros 

Comunitários. 

E, também, já agora, se o Sr. Deputado Mário Tomé, porque é que não 

adiantaram, já foi explicado porque é que não adiantaram, e, dizer que em 

2016 que adiantaram não é verdade, Sr. Deputado. 

Deputado Carlos Silva (PS): O senhor disse em Comissão que não tinha 

dinheiro! 

O Orador:  Bom, relativamente à valorização do pescado, bom, quer 

queiramos quer não, temos assistido a uma valorização do pescado, … 

Deputado Mário Tomé (PS): Se diminuiu a quota, tem que aumentar o 

preço! 

O Orador: … isso é indesmentível, isso é indesmentível, e, mesmo o 

exemplo que foi apontado pelo Sr. Deputado Mário Tomé, relativamente 

aos Beryx, eu tenho a informar de que atualmente nós estamos apenas a 80 

mil euros do valor feito no ano passado, e, temos quota até 31 de dezembro, 

… 

Deputado Mário Tomé (PS): Quanto é que perderam de quota 

O Orador: … coisa que não se via anteriormente. Mais, apesar do corte… 
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Deputado Mário Tomé (PS): E porque é que houve o corte? E o que vai 

acontecer com a quota do goraz 

O Orador: … e quando veio a Federação de Pescas dizer que ia ter um 

prejuízo de 2 milhões e meio, apressou-se o PS a vir dizer que seriam 3 

milhões, hoje o Sr. já emendou a mão, já diz que é só meio milhão e eu estou 

a informá-lo que são só 80 e que ainda temos quota para até ao final do ano.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Portanto, Sr. Deputado, vai ter que refazer as suas contas, 

porque as suas contas tem saído muito furadas, muito furadas.  

Mais, estas quebras em relação ao passado, recordo, que o Sr. Deputado José 

Ávila disse nesta Casa no dia 9 de março, os rendimentos da pesca 

funcionam por ciclos e a verdade é que terminamos um bom ciclo, que foi 

o ciclo do ano passado no que concerne aos rendimentos. 

O Sr. Deputado Mário Tomé em setembro último, referiu também, os 

rendimentos dos pescadores, felizmente, são dos maiores de sempre nos 

últimos anos e vêm aqui os Srs. hoje dar o dito por não dito… 

Deputado Gustavo Alves (PPM): O que é que mudou? 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem, Sr. Secretário! 

O Orador: … e tentar de alguma forma desfazer na ação governativa.  

E, portanto, assim, relativamente à formação, aquilo que foi dito 

relativamente à formação é um autêntico disparate, como disse o Sr. 
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Deputado Jaime Vieira, ou seja, a formação, quando não tínhamos Escola 

do Mar, a formação que era dada, em muitos casos, … 

Deputado Carlos Silva (PS): As áreas marinhas, Sr. Secretário? 

O Orador: … o próprio Diretor Regional, no seu carro particular com mais 

quatro pessoas, nós hoje temos, por exemplo, o Pescador+ que são 150 

pessoas que nos Açores, nomeadamente na ilha São Miguel, não tinham 

habilitações literárias que lhe permitisse ter acesso a uma cédula.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: São essas pessoas que os Srs. meteram num beco sem saída, 

porque lhes convinha ter essas pessoas instrumentalizadas, nós damos uma 

carreira ao mesmo tempo que, em colaboração com a Secretaria Regional 

da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego, lhes damos as 

habilitações necessárias… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Ó senhor, sempre se fez! 

O Orador: … a prosseguirem com uma carreira, é a diferença, Sr. 

Deputado, é a diferença. Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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Deputado Carlos Silva (PS): Sr. Secretário, e as áreas marinhas? 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário Regional. Pergunto se há mais 

inscrições? Sra. Deputada Joana Pombo Tavares, faça favor. 

(*) Deputada Joana Pombo (PS): Muito obrigada, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Nós, acho que é indiscutível que nós temos uma responsabilidade como 

ilhas no meio do oceano perante a sua defesa, e, que esta foi uma política de 

anteriores Governos, quer pelas criações das áreas marinhas que já 

existiram, muitas delas… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Só aqui 

vale o investimento todo de vocês! 

A Oradora: … voluntárias, muitas delas iniciadas por movimentos cívicos 

e que foram, sem dúvida e que fazem com que a conservação dos oceanos 

fosse uma prioridade.  

Em 2019 surge o início do projeto do Blue Azores com o compromisso do 

alargamento das áreas marinhas.  

Este era um processo centrado na conservação do sustentável dos recursos 

marinhos, mas, com a participação quer da comunidade científica, mas 

também com o setor das pescas, pois só assim se consegue o sucesso das 

áreas marinhas protegidas.  

Estava a ser complementado uma estratégia no plano de reforma do setor 

pesqueiro, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Quem 
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está contra, saiu da sala! 

A Oradora: … que passava não só pela reestruturação da frota, mas 

também pelas embarcações e pelo abate das embarcações e pela reforma no 

setor. Em 2021, o que o Sr. Presidente do Governo Regional nos anuncia é 

que haverá 30% de implementação de áreas marinhas protegidas até 2023.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Pergunte 

ao Dr. Vasco Cordeiro! 

A Oradora: No entanto, no dia 3 de novembro, agora deste ano, ainda este 

mês, o Sr. Secretário do Mar e Pescas em Comissão da Economia referente 

a este Plano, referiu, e, vou passar a citar, “muito dificilmente durante o ano 

de 2024 existirão áreas marinhas, estamos certos que durante 2024 não está 

tudo preparado em termos de se proibirem as áreas”, Sr. Secretário, o Sr. 

Secretário desmentiu o Sr. Presidente do Governo. 

Deputado José Ávila (PS): Muito bem! 

A Oradora: Afinal, nem em 2024 nós teremos implementação das áreas 

marinhas.  

Deputado José Ávila (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: O que vimos no início deste mês foi uma contradição do 

próprio Governo, foi uma falsa propaganda, foi prometer aquilo que nós já 

sabemos… 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Implementação e definição são duas 
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coisas diferentes 

A Oradora: … que não foi cumprido, porque em 2021 foi informada a 

implementação de 30% de áreas marinhas protegidas em 2023 e no início 

deste mês, foi-nos dito que a implementação nem para 2024. 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há mais 

inscrições? Sra. Deputada Salomé Matos, faça favor, tem a palavra.  

(*) Deputada Salomé Matos (PSD): Obrigada, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

O tema aqui trazido das áreas marinhas protegidas, mais uma vez causa-nos 

espanto, efetivamente, este é um projeto que, nomeadamente, foi 

desencadeado na governação socialista, curiosamente, tinha um timing para 

ser feito que até era bastante reduzido, portanto, datava de fevereiro de 2020 

a primeira reunião que deu início ao processo de reestruturação, que reuniu 

representantes na Horta.  

Na altura, o Secretário de então, vislumbrava que estes projetos estaria 

concluído até ao fim de 2021, … 

Deputada Joana Pombo (PS): A primeira fase! 

Deputado Mário Tomé (PS): A senhora está mal informada! 

A Oradora: … espantamo-nos nós que, considere-se um horizonte de dois 

anos, curto, quando o PS até tinha metas muito mais curtas. O próprio 
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Governo da República já antecipou quando se diz que é muito ambiciosa a 

meta, o próprio Governo da República, também já quis vir, o Primeiro-

Ministro ainda recentemente veio anunciar o recuo do estabelecimento das 

áreas marinhas protegidas 2030 para 2026, querendo estar na charneira. 

Portanto, o Governo Regional deu aqui um exemplo para liderar a 

preservação dos oceanos… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … ao ter definido, no fundo, manteve os mesmos 15% de áreas 

marinhas totalmente protegidas que o Governo do PS já havia inicialmente 

estabelecido, tendo apenas complementado com a meta das 15% de áreas 

parcialmente protegidas.  

Deputado Carlos Silva (PS): Não é até 2023? 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Portanto, a nossa dúvida é, o que é que os Srs. querem? Há 

neste momento, nós sabemos o que os açorianos querem. 

Deputado Carlos Silva (PS): O que é que querem? 

A Oradora: Efetivamente o Sr. Presidente do Governo já se comprometeu, 

é público, que, qualquer perda de rendimentos dos armadores será 

devidamente compensada.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Trabalhou de forma afincada… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … com todos os setores… 

Deputado Carlos Silva (PS): Não é verdade! 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

51 
 

Deputado Berto Messias (PS): Não é o que os setores dizem! 

Deputado Mário Tomé (PS): Não é verdade! 

A Oradora: … que são envolvidos na definição das áreas marinhas, ainda 

recentemente tomamos conhecimento de que há uma petição com 

elevadíssimo número de subscritores que aplaudem e pedem que este 

processo seja concluído e, portanto, a nossa dúvida é efetivamente os Srs. 

que tanto falam do ambiente e preservação do oceano, afinal de que lado 

estão?  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

 

Deputado Berto Messias (PS): Nós estamos do lado certo! 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Sr. Deputado Rui Martins, tem 

a palavra.  

(*) Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo. 

Muito rapidamente, para dizer, Sr. Deputado Mário Tomé veio falar no 

suposto atraso do POSEIMA, do POSEI Mar, eu devo-lhe dizer isto nos 

valores referentes a 2021/22, eu devo relembrar o que aconteceu em 2016 

relativamente ao pagamento de 2014/2015, foi pago a 14 de outubro, 

curiosamente dois dias antes das eleições de 16 de outubro. 
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Deputado Berto Messias (PS): Isso foi no século passado! 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Esta era a prática do Partido Socialista, e, devo-lhe dizer, para 

usarmos a mesma bitola, ainda faltam para aí dois meses para ser o mesmo 

tipo de atraso que vocês tiveram nesta altura. 

Depois, relativamente ao Mar, e, também muito sinteticamente e muito 

rapidamente, há uma diferença, a Sra. Deputada Joana Pombo Tavares 

parece que não percebe que isto é um processo em que entra no Parlamento, 

os documentos vêm ao Parlamento e, não percebe o que é a diferença entre 

implementação… 

Deputada Joana Pombo (PS): Implementação! 

O Orador: …e, obviamente antes de implementar era necessário definir, e, 

a Sra. está-se a agarrar a uma afirmação em que foi dito que era 

implementação, quando o documento ainda nem sequer tinha entrado no 

Parlamento. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra a Sra. Deputada 
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Joana Pombo Tavares. 

(*) Deputada Joana Pombo (PS): É uma interpelação, Sr. Presidente. 

Presidente: Tem a palavra para uma interpelação. 

(*) Deputada Joana Pombo (PS): Eu, o que queria fazer a interpelação, vou 

fazer chegar à Mesa, quer a aceitação das petições que deram entrada, quer 

o Relatório da Comissão de Economia, que refere, o que é que é dito pelo 

Sr. Secretário da não implementação nem em 2024, mas como podem não 

acreditar naquilo que está transcrito por nós, o que eu pedia aos serviços era 

para transcrever, por favor, entregar a todos os Deputados, vou poupar 

tempo e só do minuto 13’47 ao 16’11, onde tem as declarações do Sr. 

Secretário, e, também notícia em que refere as declarações do Sr. Presidente 

do Governo, de implementação de 30% de áreas marinhas protegidas em 

2023.  

Ninguém tem dúvida da importância da implementação destas áreas 

marinhas protegidas para a defesa dos nossos oceanos, mas também 

ninguém tem dúvida… 

Presidente: Obrigado, Sra. Deputada. 

A Oradora: … de que todos os setores têm que estar envolvidos nesse 

processo. 

Presidente: Já não é uma interpelação, Sra. Deputada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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Presidente: Obrigado, Sra. Deputada. Está registada a sua interpelação. 

Pergunto se há mais inscrições? Sr. Deputado Rui Martins, para uma 

interpelação, faz favor. 

(*) Deputado Rui Martins (CDS-PP): Queria fazer uma interpelação para 

perguntar ao Sr. Presidente, uma vez que o Sr. Presidente, enquanto figura 

principal desta Região e obviamente Presidente desta Casa, não é!? 

Perguntar se este tipo de documento que estamos a falar, ou seja, de 

definição de áreas marinhas protegidas e depois a posterior implementação, 

se é um documento, que obviamente, toda a gente sabe que é participado, 

em que a sociedade civil foi chamada, a sociedade científica, os pescadores, 

ou seja, os “stake holders” e a pergunta que tenho para fazer é se nesse 

processo, e, do conhecimento que tem do processo legislativo, se é possível 

o Governo Regional por Decreto fazer, à revelia daquilo que é o Parlamento, 

uma implementação das áreas marinhas protegidas, ou seja, e se na verdade 

o que conta é o processo legislativo ou eventualmente até um “lapsus 

linguae” em qualquer intervenção que possa fazer que estamos todos 

sujeitos a esse tipo de erro, e, é essa a pergunta que tenho para lhe fazer. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado, está registada a sua interpelação. 

Vamos avançar, pergunto se há inscrições? Sr. Deputado Paulo Gomes, faça 

favor. 

(*) Deputado Paulo Gomes (PSD):  Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Queria aproveitar esta oportunidade para referir algumas intervenções que 
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foram realizadas por este Governo Regional nessa legislatura relativamente 

à ilha Terceira. E, dizer que após muitos anos de reivindicações por parte 

dos pescadores, foi este Governo Regional que avançou para a aquisição de 

um terreno em São Mateus da Calheta para a construção de infraestruturas 

de apoio ao setor das pescas.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: O projeto já foi elaborado, o projeto já foi apresentado e neste 

momento está em fase de concurso.  

Deputado José Ávila (PS): Está tudo em fase de concurso! 

Deputado João Vasco Costa (PS): O problema é que não há obra! 

O Orador: Ou seja, a bola está do lado das empresas.  

Outra intervenção muito importante que já não acontecia há mais de 14 anos 

no Porto de Pescas de São Mateus da Calheta, era o fundeamento da Baía, 

e, que implicava enormes constrangimentos às traineiras quando entravam 

ou saíam do Porto, e, foi este Governo Regional que resolveu esta questão.  

Outra, muito importante, o entreposto frigorifico de São Mateus da Calheta 

que estava ao abandono, estava em ruínas… 

Deputado Berto Messias (PS): Em ruínas?! Pelo amor de Deus! 

O Orador: …estava numa degradação total e foi este Governo que cedeu à 

Associação de Armadores da Terceira e com seu apoio a Associação já 
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iniciou o processo de requalificação do edifício, ainda há pouco tempo 

estive com o meu colega Jaime Vieira a visitar as instalações, está quase 

pronto e agora a Associação de Armadores da Terceira terá um espaço digno 

para apoio aos nossos pescadores da ilha Terceira.  

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Muito bem! 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: E termino a minha intervenção com uma pergunta ao Partido 

Socialista, o Partido Socialista aqui estava a criticar o facto dos pescadores 

de várias ilhas terem que se deslocar ao Faial para fazer a formação, então 

pergunto porque é que o Partido Socialista criou a Escola do Mar? 

Deputado José Ávila (PS): Mas não foi assim! Era descentralizar! Foi feita 

assim, foi feita com esse intuito! 

O Orador:  Porque é que a fez, se não é para os pescadores irem ter uma 

formação lá presencial? Obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Secretário Regional, faça favor, tem a palavra. 
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(*) Secretário Regional do Mar e Pescas (Manuel São João): Sr. 

Presidente, apenas prestar alguns esclarecimentos que surgiram aqui ao 

longo do debate. 

Relativamente à intervenção da Sra. Deputada, relativamente às áreas 

marinhas protegidas, aquilo que foi efetivamente dito e mantemos é que o 

compromisso que existe é definição até final de dezembro de 2023, será para 

isso apresentado o documento nesta Casa para definição das áreas marinhas 

protegidas, e, também, … 

Deputado João Vasco Costa (PS): Não foi isso! 

O Orador: … como sabe, e, não deve ter talvez lido aquilo que consta da 

respetiva proposta é que temos 12 meses para a implementação, … 

Deputado João Vasco Costa (PS): Exato! 

O Orador: … ou seja, nós não pretendemos fazer áreas marinhas 

protegidas, como foram feitas em tempos, nomeadamente na zona da 

Caloura, por exemplo, que andou muito aqui em voga, em que 20 anos 

passados ninguém tinha feito motorização nenhuma, ninguém tinha feito 

nada, continuaram a pescar… 

Deputado Mário Tomé (PS): Como é que está o grupo de trabalho? 

O Orador: … tudo na mesma enfim, e não havia aqui nenhum tipo de 

motorização das referidas áreas, mas já agora, e, aproveitando aqui assim 

este momento dizer que nós adquirimos recentemente, já se encontram no 

Faial, já foi dada formação aos operadores, 2 drones… 

Deputado Berto Messias (PS): Eh pá! Quem é que vai operar esses drones? 
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O Orador: … num valor global de 800 mil euros, e, que servirão para 

monitorização das áreas marinhas e que, cujo processo de revisão de rede 

de áreas marinhas protegidas estamos a implementar, e, estes drones 

consideramos nós são ferramentas indispensáveis… 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

O Orador: … indispensáveis para termos uma monitorização destas áreas 

marinhas que queremos implementar, isto para quem nos acusa de falta de 

estratégia… 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

O Orador:  … é vermos aquilo que foi feito no Parque Marinho dos Açores 

anteriormente e é isto que projetamos e estamos a trabalhar para fazer aqui 

assim nesta nova rede de áreas marinhas protegidas. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: E, também dizer, que, reiteramos aquilo que foi dito pelo Sr. 

Presidente do Governo e que também já afirmamos de que todos os 

constrangimentos e redução comprovada de rendimento por aplicação no 

imediato por aplicação das áreas de marinhas protegidas ou pela sua 

implementação, terão a devida comparticipação do Governo Regional dos 

Açores, serão… 

Deputado Berto Messias (PS): Não sabem quantos pescadores são, não 

sabe nada, mas diz isso! 

O Orador: … ressarcidos desses montantes que sejam comprovados. Muito 

obrigado. 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário. Pergunto se há mais inscrições? 

Não havendo, e, antes de passarmos à próxima área governativa fazemos 

um intervalo, regressamos às 11h35. 

 

Eram 11 horas e 16 minutos 

 

Eram 11 horas e 40 minutos 

 

Presidente: Agradeço aos Srs. Deputados que ocupem os vossos lugares 

para termos quórum para iniciar os trabalhos. Vamos então dar continuidade 

aos nossos trabalhos, passando agora, à área do Ambiente e das Alterações 

Climáticas. Dou a palavra ao Sr. Secretário Regional do Ambiente e 

Alterações Climáticas, faça favor, Sr. Secretário, tem a palavra. 

(*) Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do 

Governo. 

À entrada da etapa final da presente legislatura, este é o momento de 

perspetivar o que está por realizar, no quadro do Programa de Governo, mas 

é também uma ocasião que nos permite olhar, com satisfação, o muito que 

já foi feito pelos Açores e pelos açorianos. 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Muito bem! 
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O Orador: O Plano de investimentos da Secretaria Regional do Ambiente 

e Alterações Climáticas, para 2024, ascende a 21 milhões de euros, 

representando um aumento de 12% em relação a 2023. Trata-se da maior 

dotação desta legislatura e um dos maiores investimentos de sempre no 

domínio do ambiente.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: A esta dotação somam-se ainda 8,3 milhões de euros para 

investimentos desta tutela em obras públicas, com especial incidência na 

proteção da orla costeira e de requalificação da rede hidrográfica. 

Deputado Berto Messias (PS): Mais energia, Sr. Secretário! Mais energia! 

O Orador: Sras. e Srs. Deputados, a mitigação e adaptação às alterações 

climáticas representa uma aposta firme do XIII Governo Regional dos 

Açores. Neste momento, estão concluídos os trabalhos desenvolvidos no 

âmbito do Roteiro para a Neutralidade Carbónica dos Açores, num 

investimento de cerca de 850 mil euros, estando em fase de conclusão, até 

ao final de 2023, o Projeto para Melhoria do Conhecimento da Localização 

e Estado de Conservação de Turfeiras e Solos Orgânicos, que representou 

um investimento de cerca de 1,5 milhões de euros. 

Em 2024, continuaremos a implementar o Programa Regional para a 

Alterações Climáticas, destacando-se, para o efeito, o investimento previsto 
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no âmbito do Projeto Life IP Climaz, de cerca de 2,8 milhões de euros, dos 

quais 1,4 milhões a executar por esta Secretaria Regional. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Terá também início um projeto inédito para Capacitar a 

Secretaria Regional do Ambiente e Alterações Climáticas para a 

Requalificação e Manutenção da Rede Hidrográfica dos Açores, com um 

investimento de dois milhões de euros, que dará um contributo fundamental 

para dotar todas as ilhas de meios e equipamentos operacionais adequados 

para assegurar esta exigente missão. 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Muito bem! 

O Orador: Terá ainda início a Instalação do Observatório Climático do 

Atlântico nos Açores, em colaboração com o IPMA, com o objetivo de 

recolher dados fundamentais para estudar as alterações climáticas. 

É de destacar também o reforço da verba destinada ao Regime Jurídico-

Financeiro de Apoio à Emergência Climática, que ascende a 430 mil euros, 

para apoiar, em momentos difíceis, as famílias afetadas por perdas e danos 

patrimoniais, na sequência de eventos meteorológicos extremos. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Importa ainda sinalizar o investimento de 6,2 milhões de euros 
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destinados a obras públicas para estabilização e proteção da orla costeira, 

que se revestem de enorme relevância para a adaptação das nossas ilhas aos 

efeitos das alterações climáticas. 

Sras. e Srs. Deputados, ao nível da promoção da qualidade ambiental e da 

gestão de resíduos, importa realçar um conjunto de iniciativas de grande 

relevância, como o Programa Eco freguesia, que conta uma dotação de 1 

M€ para 2024. 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Trata-se do maior investimento de sempre neste Programa, 

representando um acréscimo de 82% em relação a 2023, que dará, 

seguramente, um importante contributo para, em colaboração com as nossas 

juntas de freguesia, garantir a manutenção de espaços públicos limpos. 

Deputado Berto Messias (PS): Mais entusiasmo, Sr. Secretário! Senão fica 

difícil de acreditar! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O senhor 

esteja calado! 

Deputado Berto Messias (PS): Esteja calado?! O Sr. Presidente ouviu o 

que disse o Sr. Vice-Presidente? 
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O Orador: Com a conclusão do Roteiro para a Economia Circular 

Regional, bem como dos processos de reestruturação dos Centros de 

Processamento de Resíduos da Região para adaptação à recolha seletiva de 

biorresíduos, terá agora início um novo projeto, com o intuito de modernizar 

os processos de reciclagem destes Centros, num investimento global de 2,9 

M€, dos quais cerca de um milhão de euros a executar já em 2024. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Será ainda dada continuidade ao projeto de implementação do 

sistema de depósito de embalagens não reutilizáveis de bebidas dos Açores, 

que se revelou um enorme sucesso, tendo permitido recolher já mais de 10 

milhões de embalagens, em apenas um ano e meio. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Falta de 

respeito! 

Deputado Berto Messias (PS): Vou fazer um protesto a seguir! Está a 

disfarçar, mas está de cabeça perdida, completamente descontrolado! 

O Orador: Ao nível da conservação da Natureza, é de destacar o reforço 

das verbas previstas para a execução dos quatro projetos LIFE em curso na 

Região, com uma dotação global de cerca de 3,5 milhões de euros, que 

representa um aumento de 26% relativamente a 2023. 

Destaque ainda para o investimento previsto de dois milhões de euros para 

os incentivos à manutenção de paisagens tradicionais da cultura da vinha e 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

64 
 

de pomares tradicionais. 

Estão também previstos aumentos de investimento na ordem dos 17% para 

a gestão da Rede Regional de centros ambientais e de 122% no que se refere 

à gestão dos parques naturais de ilha. 

Relativamente à gestão de recursos hídricos e da rede hidrológica, está 

previsto um investimento muito significativo, que ascende a 4,2 milhões de 

euros, … 

Deputado Berto Messias (PS): Ninguém acredita nisso! Entusiasmo! 

O Orador: … correspondendo a um aumento de 188% em relação a 2023, 

que permitirá reforçar a monitorização, manutenção e requalificação da rede 

hidrográfica da Região, a monitorização do ciclo hidrológico e a 

implementação de instrumentos de planeamento dos recursos hídricos. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Vice-Presidente, Sras. 

e Srs. Membros do Governo, este é um Plano de investimentos robusto, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Ouça! 

O Orador: … com marcado sentido de responsabilidade governativa, 

preparado para dar respostas firmes num momento decisivo, em que 

enfrentamos grande desafios, rumo a uma mudança efetiva de paradigma e 

ao desenvolvimento sustentável das nossas ilhas. 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

65 
 

É tempo de responsabilidade. É tempo de compromisso. É tempo de colocar 

em primeiro lugar o interesse dos açorianos e o progresso dos Açores." 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Possa, um entusiasmo entusiasmante! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O senhor 

inscreva-se! 

Deputado Berto Messias (PS): Nota-se mesmo que não acredita em nada 

do que disse! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário Regional. Estão abertas as 

inscrições. Bom, vamos avançar, o Sr. Secretário foi tão claro que ninguém 

tem pedido de esclarecimentos!? Sra. Deputada Joana Pombo Tavares, faça 

favor.  

(*) Deputada Joana Pombo (PS): Obrigada, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo, Sr. Vice-Presidente.  

A importância da conservação do património natural, referido também pelo 

Sr. Secretário, de cada uma das ilhas e delas juntas como uma só, foi, sem 

dúvida, uma das preocupações nas áreas de ambiente de anteriores governos 

socialistas.  
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Vejamos, foram os 5 Projetos de Life candidatados e aprovados com uma 

comparticipação de fundos comunitários, levando a algo inédito nesta 

Região, como quase 45 milhões de euros para implementar nas áreas da 

conservação, com a Life IP Natura e com a Life IP Climaz, foram dois dos 

projetos mais ambiciosos feitos na Região, com 19 e mais de 20 milhões de 

investimento para a área da conservação. 

Isto era uma visão estratégica, quer na sua conceção dos projetos, quer na 

sua implementação. 

Mas será que avançamos a nível da sustentabilidade ambiental e 

conseguimos a proteção dos nossos recursos naturais ou também 

retrocedemos na área do Ambiente? A resposta é óbvia, esta é a Secretaria 

que, ao longo dos últimos 3 anos de governação e com este Governo de 

coligação, apresenta uma incapacidade de executar aquilo que planeia, e, 

não é o PS que diz, Sr. Secretário, são os seus dados, é os relatórios do 

Governo Regional. 

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Já lhe vou dar os dados! 

A Oradora: Em 2022, tem uma dotação revista de mais de 21 milhões de 

euros, mas só teve a capacidade de executar 12, 12 milhões de euros Sr. 

Secretário, por isso, nada adianta anunciar nesta tribuna a maior dotação nos 

21 milhões, quando já os teve em 2022… 

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Já lá vou! 

A Oradora: … e só conseguiu executar 12 milhões de euros na área do 
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Ambiente. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: O que precisamos de fazer é igualar nestes 3 anos as mesmas 

áreas de intervenção, porque se o fizermos ao igualarmos as mesmas áreas 

de intervenção, a área que o Sr. tutela tem um desinvestimento executado ao 

longo destes 3 anos, menos 5 milhões de euros executados em 2021 e menos 

5 milhões de euros e meio em 2022. Em relação a 2023, o pouco executado 

financeiramente… 

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Pouco?! 

A Oradora: … não corresponde ao executado tecnicamente e ao científico 

e ao que estava calendarizado, os últimos projetos de Life aprovados não 

estão a cumprir tecnicamente o que está calendarizado.  

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Aí estão, estão! 

A Oradora: O Sr. Secretário, o LIFE VIDALIA, da sua responsabilidade 

nos últimos 3 anos e que terminou já este ano, apresenta já áreas de 

intervenção que estão ao completo abandono e que nos últimos 3 anos foi 

da sua responsabilidade e não da responsabilidade do Partido Socialista.  

Deputada Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 
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A Oradora: O valor orçamentado que apresenta para o Life IP Azores 

Natura não é suficiente para que tecnicamente possa ser implementado, não 

é suficiente para que os seus técnicos, todos eles extremamente credíveis, 

… 

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Os técnicos são credíveis, mas o programa está mal executado! 

A Oradora: … têm o quadro técnico extremamente credível e que consegue 

executar tudo aquilo que lhe atribuem, não consegue implementar aquilo 

que tem previsto para este Plano, por isso, Sr. Secretário, como podemos 

nós acreditar no Plano que nos apresenta para 2024, quando tem este 

histórico de execução, quer financeiro, mas principalmente pela execução 

técnica.  

Por isso, o Secretário, o que nos apresenta e conseguimos ver ao longo 

destes 3 anos é uma incapacidade de aplicar as políticas de ambiente nos 

Açores. 

Deputado Marco Costa (PSD): Não é verdade! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Não é verdade! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

 

Presidente: Obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há mais inscrições? Sr. 

Deputado Ricardo Vieira, faça favor, tem a palavra. 
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(*) Deputado Ricardo Vieira (PSD): Obrigado, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Vice-Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do 

Governo.  

Neste momento em discussão aqui do nosso Plano e Orçamento Regional 

dos Açores para o ano de 2024, e, agora, mais especificamente focado nas 

questões ambientais e de transição climática.  

A gestão do nosso meio ambiente tem que ter como objetivo central o de 

alcançar o equilíbrio entre o nosso desenvolvimento regional e a 

conservação da natureza e algo que está presente neste diploma de Plano e 

Orçamento Regional.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: O exemplo da prossecução desses objetivos é a ação 8.2.21, a 

modernização dos processos de reciclagem e tratamento de resíduos, que, 

vem dar continuidade às intervenções que vêm sendo feitas nos centros de 

recolha de resíduos da Região e que agora com este Plano e Orçamento, 

chegará aos centros de processamento de resíduos das ilhas de Graciosa e 

de São Jorge.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Há aqui uma medida que gostaria de salientar que é a questão 
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do ECO freguesias, há uma dotação de mais de 1 milhão de euros, um 

reforço da verba, enquanto anteriormente, com os Governos do Partido 

Socialista a verba era de cerca de meio milhão de euros, nós com este 

Governo de coligação aumentámos a dotação para 1 milhão de euros. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Não há ninguém mais próximo do trabalho das populações do 

que os órgãos locais, as autarquias locais. 

Além destas medidas já mencionadas, este Governo de coligação continua 

a implementar políticas de redução da produção de resíduos e promove a 

reciclagem economia circular, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: … como por exemplo, o sistema de recolha de embalagens de 

bebidas, já mencionado pelo Sr. Secretário, que permitiu em cerca de ano e 

meio a recolha de mais de 10 milhões de embalagens, com uma retribuição 

bastante considerável para os bolsos dos açorianos, como é apanágio deste 

Governo. 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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O Orador: É um bom exemplo em como se incentiva a reciclagem, 

deixando valor no bolso das famílias e que terá reforçada a sua verba para 

este Plano e Orçamento, que será superior a 667 mil euros.  

Em suma este Plano e Orçamento Regional dos Açores para 2024 nas áreas 

de ambiente e transição climática, reflete o compromisso com o ambiente e 

a sustentabilidade e a continuação de um bom trabalho para posicionar os 

Açores como referencial, quer seja em sustentabilidade, quer seja na sua 

preservação ambiental. Obrigado. 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Sras. e Srs. Deputados, 

aproveito para informar que se encontra na galeria a acompanhar os nossos 

trabalhos, o antigo Deputado Lizuarte Machado, a quem saúdo em nome 

desta Assembleia.  

A Mesa continua a aguardar inscrições. Sra. Deputada Isabel Teixeira, faça 

favor, tem a palavra. 

 

(Neste momento, o Sr. Deputado Marco Costa foi substituído pela Deputada 

Guilhermina Silva na Mesa) 
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(*) Deputada Maria Isabel Teixeira (PS): Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo 

Regional. 

Subo a esta tribuna com sentido de comprometimento para com os 

Jorgenses, não só os que deram maioria ao PS nas últimas eleições, mas com 

todos os Jorgenses.  

Como podem os jorgenses acreditar que agora é que vai ser se, nos últimos 

três anos, as políticas de desenvolvimento estagnaram e, em alguns casos, 

chegaram mesmo a regredir após a tomada de posse deste Governo Regional 

do PSD/CDS-PP/PPM.  

As Fajãs de São Jorge são o principal ex-líbris da paisagem jorgense e 

integram, desde 2016, a lista restrita das Reservas Mundiais da Biosfera da 

UNESCO tendo sido, também, distinguidas com uma menção honrosa no 

Prémio Nacional da Paisagem de 2020, no contexto da 3.ª Conferência 

Nacional de Arquitetura e Paisagem.   

Ex-líbris que, como é por mais sabido, fazem do turismo em São Jorge um 

turismo de natureza. E não se pode perder o que tão arduamente se 

conquistou.  

Mas, este Governo esqueceu as fajãs e o seu potencial para o 

desenvolvimento da ilha, nomeadamente no âmbito do sector do turismo. 

Como é o caso da Caldeira de Santo Cristo, a poça de Simão Dias, duas 

referências da ilha de São Jorge, não desmerecendo as particularidades que 

cada fajã oferece, aos locais e a quem nos visita.   
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A maioria dos trilhos pedestres, classificados, tem como destino de partida 

ou de chegada as nossas fajãs e, no entanto, estão votados ao abandono, com 

falta de manutenção e investimento na sua reabilitação. Isto só vem provar 

a incapacidade, deste Governo, em promover um desenvolvimento 

sustentável de São Jorge, e de potenciar a riqueza do seu património natural, 

social e cultural.  

Na Educação, temos as nossas escolas a braços com inúmeros problemas, 

sendo os mais graves a falta de pessoal de ação educativa, de assistentes 

operacionais e a falta de docentes de apoio para assegurar substituições. E o 

que faz a tutela? No caso dos docentes, recusa-se em colocar mais 

professores, situação muito visível no 1° ciclo do ensino básico, estando as 

escolas a distribuir os alunos por outros anos de escolaridade ou em último 

recurso a mandarem os alunos para casa.  

A falha na adequação dos rácios à realidade das escolas é, também, uma 

grande preocupação, desde logo porque coloca em causa a segurança e o 

regular funcionamento dos estabelecimentos de ensino. Os assistentes 

operacionais, embora até possam estar em conformidade com os alegados 

rácios, são manifestamente insuficientes em estabelecimentos de ensino, 

com vários pisos e em espaços que deveriam estar sempre supervisionados.   

É importante ressalvar que, para sua segurança, as crianças precisam de 

supervisão adequada quer nos espaços de recreio para brincar quer, por 

exemplo, nas cantinas e refeitórios. E, isso requer supervisão adequada o 

que, atualmente, é praticamente inexistente.   
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Relativamente às Escolas Profissionais, o Governo dos Açores retirou a 

tutela científica e pedagógica à Secretaria Regional da Educação, situação 

extremamente grave devido à ausência de qualquer supervisão pedagógica 

na formação dos jovens que as frequentam.  

Deputado Flávio Soares (PSD): Seja séria! 

A Oradora: Mas a incapacidade governativa deste Governo sente-se, 

também, na Cultura.   

O Museu Francisco Lacerda que abriu as suas portas ao público em 

setembro de 2020, com os espaços concluídos e com a museografia em fase 

de adjudicação, não desenvolve.   

Mais uma vez, o corte abrupto nos recursos financeiros na Cultura, aliados 

à instabilidade da Direção Regional dos Assuntos Culturais, com três 

diretores regionais até à data, tiveram como consequência a não abertura, ao 

fim de três anos, das exposições de longa duração, essenciais para se 

demonstrar a missão e vocação deste museu, nomeadamente o 

conhecimento da ilha de São Jorge, a Música e a Indústria Conserveira.  

Os cuidados na Saúde são muitas vezes determinantes para a fixação da 

população numa ilha e para quem nos visita. E, em São Jorge, a instabilidade 

e a falta de profissionais de saúde é muito sentida por todos, ainda mais 

numa ilha que funciona só com centros de saúde.   

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Que horror! 

A Oradora: No entanto, chega-se ao fim do ano e é uma corrida de 

especialistas em São Jorge, porque o que vale é a estatística e não o 

acompanhamento devido e preciso ao longo do ano.   



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

75 
 

Relativamente ao CEDO, desde janeiro de 2023… 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): E as Velas? E 

o centro de saúde das Velas? 

A Oradora: … que existem doentes a aguardar esta majoração por parte da 

unidade de saúde da ilha São Jorge. Estes doentes oncológicos são 

encaminhados, ou pelo resultado de uma TAC, ou por complicações 

posteriores e são transferidos ou evacuados, sendo este valor da 

responsabilidade do serviço de origem.   

Existe um protocolo que dá opção às grávidas, na altura do parto a escolher 

um dos três hospitais da Região, entretanto o Hospital de Ponta Delgada não 

aceita as jorgenses. Já fiz referência nesta casa sobre o mesmo, salientando 

que as mesmas a maioria das vezes fazem essa opção pelo apoio que vão 

receber, de amigos ou familiares, nesta fase crucial das suas vidas.   

As nossas vilas e algumas freguesias ficam à beira-mar e muitas das suas 

habitações, situadas junto à orla costeira, são de reduzida dimensão, com 

características muito próprias, daí serem conhecidas como as casas dos 

pescadores. Esta é uma outra profissão que está a ficar muito desfalcada, no 

que diz respeito à mão de obra, é uma classe envelhecida e desmotivada. É 

necessário salvaguardar esta profissão, garantir a estabilidade deste setor.   

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, a Agricultura é o motor da economia 

da ilha de São Jorge. Possuímos um produto único, o queijo de São Jorge. 

Um produto DOP, que leva o nome de São Jorge além-fronteiras, como é 

exemplo os prémios arrecadados na Noruega este ano.   
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A especificidade do queijo e a forma sem igual de o fazer tem de ser 

conservada, contribuindo para a contínua valorização do produto e do preço 

do litro de leite pago ao produtor. Para se fabricar queijo é necessário termos 

leite, para termos leite temos de ter produtores motivados, para termos 

produtores motivados é necessário assegurar rendimentos justos aos 

mesmos.   

Foi aprovado nesta Assembleia, em 2022, um Projeto de Resolução para um 

POSEI de apoio aos produtores de leite de São Jorge, até hoje nada se sabe 

sobre o mesmo.   

Vai passando de ano para ano a obra do novo matadouro. Este 

investimento… 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Está incluído na Portaria! 

A Oradora: … é estruturante para a ilha de São Jorge. Os produtores de 

carne aguardam com prejuízos na valorização dos seus produtos. O tempo 

passa… 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Isso não e correto! 

A Oradora: … e é cada vez mais evidente o adiar da concretização deste e 

de outros investimentos estruturantes para São Jorge. O Governo atrasa-se 

e atrasa a vida dos agricultores de São Jorge.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: Os caminhos agrícolas em São Jorge encontram-se 
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profundamente degradados, prejudicando a rentabilidade dos produtores 

agrícolas que diariamente ali circulam, quer pelo desgaste que provocam nas 

viaturas e equipamentos agrícolas, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Isso! 

A Oradora: … quer pelo tempo que gastam para chegar às explorações 

agrícolas.  

Este Governo não investe nas infraestruturas agrícolas de São Jorge, como 

caminhos agrícolas, abastecimento de água e eletrificação das explorações.  

A juntar a este desinvestimento temos um brutal aumento dos combustíveis, 

das rações, das sementes, dos fertilizantes e das taxas de juro.  

O sector agrícola em São Jorge está a envelhecer de ano para ano, precisa 

de renovação, para isso os jovens precisam de estímulo e apoios concretos. 

A falta de atratividade nesta profissão e as dificuldades no sector não atraem 

os mais novos, as candidaturas a projetos de investimento para jovens 

agricultores, e não só, não podem, nem devem levar eternidades nas 

avaliações e nos despachos, o que leva a que muitos desistam deste sector 

de atividade.   

Os jovens são parte integrante do desenvolvimento das nossas ilhas. 

Precisamos de medidas concretas para combater o envelhecimento 

populacional, para incentivar e dar condições a que os jovens se fixem nas 

nossas ilhas. Sem eles estagnamos e caminhamos para uma ilha deserta.  

A falta de mão de obra tornou-se gritante, sendo transversal a todos os 

setores de atividade, quer seja na agricultura, … 

Deputada Sabrina Furtado (PSD): Grande visão do futuro! 
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A Oradora: … no turismo, na hotelaria e restauração, nas pescas, na 

construção civil e nos serviços.  

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, para terminar e não sendo de menor 

importância, temos as famílias e as empresas a viverem dias de angústia e 

incertezas. A viverem tempos extremamente difíceis, e este Plano e 

Orçamento não dá as respostas necessárias nem às famílias, nem às 

empresas.  

É preciso trabalhar para dar futuro aos Açores, um dos grandes erros da 

Governação desta coligação foi não passar dos estudos e projetos para a 

concretização, atrasando o desenvolvimento da coesão dos Açores. Fruto 

disso estamos a retroceder, a perder a cada dia que passa mais população.  

Vive-se uma crise a nível mundial, antes o COVID, agora as guerras…além 

de tudo isso São Jorge viveu e vive uma crise sísmica, se não fosse suficiente 

o elencado, temos um Governo Regional que não soube, com base na nossa 

Autonomia, criar condições para ajudar verdadeiramente as famílias e as 

empresas.  

São muitas indecisões, desconhecimentos, decisões opacas. Mas, sobretudo, 

é muita a inércia deste Governo Regional do PSD/CDS-PP/PPM, que está a 

deixar a ilha de São Jorge à deriva. São Jorge com este Governo está a ficar 

para trás. 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 
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Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Tem a palavra a Sra. Deputada 

Catarina Cabeceiras. 

(*) Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Obrigado, Sr. Presidente. 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente, Srs. Membros do Governo. 

Na senda do PS desta semana, vem agora a Sra. Deputada Isabel Teixeira 

com mais uma ilha que o PS adiou, e, agora, neste caso, a ilha de S. Jorge. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: E adiou, porque falando de Fajãs, a Sra. Deputada falou 

daquela tribuna, Plano Integrado das Fajãs de São Jorge, aprovado no Plano, 

uma medida do CDS em 2015, em 2016, 17, 18, 19 teve verba de repente 

desaparece, pergunto-lhe, conhece algum Plano Integrado das Fajãs da ilha 

de São Jorge? É que eu cá não conheço nenhum! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

Deputado Berto Messias (PS): Então não conheço!? 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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A Oradora: Depois, adiou porque, por exemplo, o matadouro de São Jorge, 

uma obra estruturante para aquela ilha e nós vamos com anos de atraso. O 

CDS nesta Casa apresentou propostas de alteração ao Plano e Orçamento de 

2018, 19, 20, tudo chumbado, chumbado porquê? O Governo do Partido 

Socialista dizia que o matadouro dava resposta às necessidades. Em 2020, 

ano de eleições, apresentam um projeto com toda a pompa e circunstância 

para o novo matadouro, e, como sabe, essa obra que era orçamentada em 6 

milhões, está este Governo a fazer um esforço já em 12 milhões e meio para 

que esse investimento seja uma realidade na ilha de S. Jorge. 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Ora bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mas falando também de pompa e circunstância, foi com pompa 

e circunstância, que, o seu Governo foi a Santo Antão apresentar o projeto 

para o (impercetível) de Santo Antão e projeto este que nem cumpriu o PDM 

e foi este Governo que reformulou o projeto e que já lançou o concurso Sra. 

Deputada. E mais, o Museu Francisco Lacerda, o Museu Francisco 

Lacerda… 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: … um investimento de milhões que nem tinha contemplado a 

exposição permanente daquele museu e está este Governo a resolver essa 

situação.  

Deputada Andreia Cardoso (PS): Feito pela Camara municipal da 

Calheta! 

A Oradora: A questão do Porto do Topo, obras de milhões concluída pelo 

seu Governo e nem tinha previsto rede elétrica, rede de luz, sinalética, 

acessibilidade ao Porto, nem tinha previsto uma grua, veja-se lá.  

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Força, 

Catarina, energia, convicção! 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Este Governo, está a resolver. As escolas, falou na Educação, 

e muito bem, Escola da Calheta, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Isso! 

A Oradora: … um investimento de milhões, desde o início, começaram 
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logo a dar problemas no pavilhão, trouxemos diversas vezes essa 

problemática a esta Casa, sabe o que é que o seu Secretário dizia, de então, 

e, do seu Governo? Que não existiam problemas estruturais na Escola da 

Calheta, na Escola do Topo, sempre trouxemos a esta Casa, propostas de 

alteração, da importância de fazer obras, porque eu pergunto-lhe também, 

Sra. Deputada, os problemas estruturais da Escola do Topo surgiram em 3 

anos? Não! Sabe o que é que o seu Secretário de então dizia? Que após a 

conclusão da Escola da Calheta, o investimento na Educação estava 

concluído na ilha de São Jorge. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem!  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: E, portanto, muito há para fazer, muito queremos, continuamos 

a reivindicar investimentos que são importantes, claro que gostaríamos que 

tudo fosse mais rápido, temos diversas circunstâncias que não têm permitido 

que assim seja, mas há uma coisa que temos a certeza, é que se estes 

investimentos tivessem sido feitos, como deve ser, atempadamente, era mais 

verba que tínhamos neste momento disponível para São Jorge, para outros 

investimentos igualmente importantes e pertinentes nesta altura. 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: E, resumindo, e para terminar, só dizer, que estas intervenções 

do Partido Socialista, o que me ocorre dizer é, neste caso… 

Deputado Carlos Silva (PS): Não é preciso resumir, tem tempo ainda! 

A Oradora: … em particular, os jorgenses desejam, o PS não fez e está a 

coligação a fazer. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há mais inscrições? Sr. 

Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas, tem a palavra. 

(*) Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Tentarei corresponder às expectativas do nível de entusiasmo do Sr. 

Deputado Berto Messias, com toda a consideração. 

Deputado Berto Messias (PS): Sr. Secretário, o senhor sabe que eu gosto 

de si 
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O seu 

perigo é esse, é gostar das pessoas! 

O Orador: Sras. e Srs. Deputados, começo por me referir à Sra. Deputada 

Joana Pombo Tavares, Sra. Deputada, a Sra. vive no passado, venha para o 

presente, olhe para o futuro Sra. Deputada, olhe para o futuro.  

Eu não disse que nós estávamos a fazer a mesma coisa que o Partido 

Socialista, nós estamos a fazer mais do que o Partido Socialista, muito mais, 

Sra. Deputada, muito mais do que o Partido Socialista.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Muito mais que os últimos anos dos últimos dois mandatos, 

liderados por Vasco Cordeiro. Nós estamos a fazer mais no combate às 

alterações climáticas… 

Deputado Carlos Silva (PS): Qual é essa região? 

O Orador: …, nós estamos a fazer mais na gestão e conservação da 

natureza, nós estamos a fazer mais no ordenamento do território, mais nos 

recursos hídricos e mais na gestão de resíduos, Sra. Deputada.  

Vejamos senão em relação às alterações climáticas, depois da aprovação da 

Estratégia Regional para as Alterações Climáticas em 2011, o Partido 

Socialista precisou de oito anos… 
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Oito! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Uma vergonha! 

O Orador: … 8 anos para aprovar o Programa Regional para as Alterações 

Climáticas, foi preciso atravessar os dois mandatos liderados pelo Sr. 

Deputado Vasco Cordeiro. Sra. Deputada, foi a única iniciativa que se 

conheceu do Governo Regional Socialista nesta matéria e foram necessários 

8 anos para se concluir, 8 anos.  

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! Tenha vergonha! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Este Governo, para além da implementação do Programa 

Regional para as Alterações Climáticas, das 145 medidas previstas, já 9% 

estão totalmente executadas e 52% estão em execução, implementou o 

projeto PLANCLIMAC, e, em apenas 3 anos, … 

Deputado Carlos Silva (PS): Qual é essa região, Sr. Secretário? 

O Orador: … elaborou o Roteiro para a Neutralidade Carbónica dos 

Açores, 850 mil euros, elaborou o Projeto para Melhoria do Conhecimento 

da Localização e do Estado de Conservação de (impercetível), como sabem, 

são importantes distribuidores de carbono, 1, 5 milhões de euros, capacitou 

a Região com equipamentos fundamentais para a criação de cartografia de 

risco para mitigação e adaptação às alterações climáticas, 890 mil euros, 

criou o regime jurídico financeiro de apoio à emergência climática para 
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apoiar as famílias em situações difíceis, quando são afetadas por 

intempéries, Sra. Deputada… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: … coisa, Sra. Deputada que o Partido Socialista em 24 anos não 

foi capaz de fazer, … 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: … não conseguiu fazer um projeto desta natureza. Em apenas 3 

anos, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! Energia! 

O Orador: … foram concluídas 11 obras de proteção da orla costeira, num 

investimento de 5,5 milhões de euros, estão em curso outras 3 obras de 

proteção costeira no valor de 2 milhões de euros e estão a ser projetadas 

outras 3, no valor de 4,8 milhões de euros, são 12,3 milhões de euros em 

apenas uma legislatura, Sra. Deputada, … 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Tanta promessa! 
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O Orador: … não é promessa, está concretizado, Sra. Deputada, estão 

concretizadas, as obras estão feitas.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Na requalificação da rede hidrográfica Sra. Deputada, a mesma 

coisa, 9 intervenções, 4,2 milhões de euros.  

Em 2024 lançaremos o Observatório Climático do Atlântico a instalar na 

ilha Terceira, coisa que também os Srs. nunca fizeram. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Estão a 

gostar da energia? 

O Orador:  São, de facto, muitas iniciativas, são muitos investimentos e 

pergunto por isso, é contra estes investimentos que o Partido Socialista se 

prepara para votar? É contra estes investimentos, Sra. Deputada? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 

Responda agora! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Qual é que foi o contributo do Partido Socialista ao longo de 3 

anos nesta Casa para o combate às alterações climáticas? Eu digo-lhe, Sra. 

Deputada, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 
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bem! 

O Orador: … uma Proposta de Decreto Legislativo Regional, que pretendia 

reduzir o prazo para a neutralidade carbónica em 5 anos, até 2045, por 

Decreto e sem explicar como é que o fazia, era essa a proposta… 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador:  …, felizmente, foi chumbada por este Parlamento, Sra. 

Deputada. 

Também ao nível da gestão de resíduos, se tem feito muito mais do que o 

Partido Socialista, Sra. Deputada, quando este Governo tomou posse os 

centros de processamento de resíduos da Região encontravam-se num 

estado lastimável de degradação, Sra. Deputada, … 

Vice-Presidente do Governo Regional (Artur Lima): Miserável! 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Miserável está agora! 

O Orador: … estavam desatualizados, estavam despreparados para 

enfrentar os novos desafios, estavam com equipamentos degradados, 

miseravelmente degradados, estavam com pisos danificados, tinham 

buracos nas coberturas e não estavam preparados para prestar este esta 

missão.  
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Deputado Gustavo Alves (PPM): É verdade! 

O Orador: Este Governo herdou tudo isto, mas este Governo, em 3 anos, 

conseguiu investir 6,1 milhões de euros para reestruturar os centros de 

processamento de resíduos… 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: … para adaptá-los à recolha seletiva de bio resíduos, coisa que 

os Srs. não fizeram, em apenas 3 anos, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 3 anos, 

não foi 8! 

O Orador: … o Governo Regional elaborou o roteiro para a economia 

circular regional, criou o guia técnico para a implementação de sistemas 

“Pay-As-You-Throw”, implementou o sistema de depósito de embalagens 

não reutilizáveis de bebidas dos Açores, reviu o Programa Estratégico de 

Prevenção e Gestão de Resíduos, … 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Inovação 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 

Inovador! 

O Orador: … que os Srs. deveriam ter revisto até março de 2020 e não o 

fizeram, foi este Governo que o fez. 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador:  Revemos o regime geral de prevenção e gestão de resíduos, Sra. 

Deputada, aprovámos legislação para reduzir o consumo de produtos de 

utilização única, sobretudo de plástico, foi este Governo que o fez e em 2024 

iniciaremos um investimento de 2,9 milhões de euros para modernizar os 

processos de reciclagem dos centros de processamento de resíduos, coisa 

que os Srs. também não fizeram. Tudo isto, sem esquecer a aposta no 

programa Eco freguesia, que para 2024 tem 1 milhão de euros previstos, Srs. 

Deputada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: É quase o dobro que em 2023 e em 2023 já era o máximo 

histórico de investimento neste programa, … 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: …, aliás, com a execução desta verba em 2024, em 4 anos este 

Governo, terá executado mais do que o Partido Socialista nos 8 anos de 

mandato de Vasco Cordeiro, Sra. Deputada.  

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 
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Membros do Governo) 

 

O Orador: Fica esta nota.  

E, portanto, pergunto, Sras. e Srs. Deputados, é contra isto que o Partido 

Socialista se prepara para votar? Terá muito explicar às juntas de freguesia, 

… 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: … sobretudo às juntas de freguesia do Partido Socialista. E, 

portanto, em apenas 2 anos a taxa de reciclagem subiu 6,9% na Região e 

subirá muito mais em 2023, tudo isto é muito mais do que fez o Partido 

Socialista, e, também ao nível dos recursos hídricos, Sra. Deputada, para 

2024, está previsto um investimento de 4,2 milhões de euros, um aumento 

de 188% em relação a 2023, aqui destaco uma investimento de 1,1 milhões 

de euros para ações de limpeza concretas da rede hidrográfica, mais 37% do 

que em 2023 e, naturalmente, um reforço para a capacitação da Secretaria 

Regional do Ambiente e Alterações Climáticas, com meios adequados para 

todas as ilhas, para poder fazer uma intervenção preventiva na rede 

hidrográfica e para poder dar resposta às situações de intempérie que os Srs. 

não fizeram, os Srs. em 24 anos, o vosso investimento foi nulo. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Nulo! 

Deputado Carlos Silva (PS): Mentira! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 

Investimento miserável! 

O Orador: Deixaram a Região completamente despreparada para assegurar 
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esta competência, dependente de serviços externos que não existiam muitas 

vezes em muitas das ilhas, Sra. Deputada, foram 24 anos, 5 mandatos de 

Vasco Cordeiro, onde dois deles liderados pelo Sr. Deputado Vasco 

Cordeiro, e, foi praticamente inexistente, o que nos deixaram estava 

obsoleto e completamente degradado.  

É contra isto que vão votar? Não me parece. Haveria muito mais para dizer 

ao nível da conservação da natureza, Sra. Deputada, não pode dizer que os 

técnicos são competentes para elogiá-los e depois dizer que são 

incompetentes para a execução dos projetos. 

Deputada Joana Pombo Tavares (PS): Não, não, não! 

O Orador:  Foi assim que fez com o projeto Life Vidalia, e, isso não é sério, 

Sra. Deputada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Termino apenas, Sra. Deputada, dando uma nota à Sra. 

Deputada Maria Isabel Teixeira, quando este Governo tomou posse, S. Jorge 

nem uma máquina tinha para intervir nos trilhos, nem uma, foi este Governo 

que comprou três máquinas para fazer a manutenção dos trilhos, nunca o 

trilho de S. Jorge esteve num estado… 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

93 
 

do Governo) 

 

O Orador: … de conservação que está hoje em dia o trilho da Caldeira, 

nunca Sra. Deputada.  

E em relação à taxa de execução, mesmo para terminar a Secretaria Regional 

do Ambiente e Alterações Climáticas, tem neste momento assumidos 

compromissos na ordem dos 87%, tem uma faturação superior a 77% e, 

queira o Governo da República do Partido Socialista, parar com o garrote 

financeiro que tem feito ao Governo Regional dos Açores, que fez o ano 

passado e que está a fazer este ano, e, seguramente se pagar aquilo que deve 

a Região, esta Secretaria… 

Deputado Carlos Freitas (PSD): 90 milhões! 

O Orador: … terá uma taxa de execução superior a 80%. Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário Regional. Sra. Deputada Joana 

Pombo Tavares pede a palavra para? Faça o favor de fundamentar. 

(*) Deputada Joana Pombo (PS): Sr. Presidente, eu vou justificar o meu 

protesto pelas declarações que o Sr. Secretário disse eu ter dito, referente 

aos técnicos dos serviços. 
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Presidente: Tem a palavra, Sra. Deputada. 

(*) Deputada Joana Pombo (PS): Muito obrigada, Sr. Presidente. O que eu 

solicitava ao Sr. Presidente era uma transcrição, e, aos serviços, e, peço 

desculpa pelo portal, daqui das minhas declarações em relação ao que eu 

disse da execução, o que eu disse e vou voltar a referir, o que eu informei 

foi a sua, Sr. Secretário, a sua incapacidade de execução deste Plano, a sua 

e mais disse, o Sr. tem os melhores técnicos quase deste Governo Regional, 

só que precisam, precisam de seguir toda a orientação que sempre tiveram 

com Governos anteriores, porque se antes todos os Planos eram possíveis 

de serem executados com a capacidade técnica que eles têm, agora, se não 

os têm, é sua responsabilidade, Sr. Secretário, é sua responsabilidade… 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: … de más condutas, é sua responsabilidade de más políticas de 

ambiente.  

E não, nunca me ouviu dizer que a sua Secretaria, ou que os seus técnicos 

não têm capacidade.  

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Para um contraprotesto tem a 

palavra o Sr. Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas. 
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O 

ambiente no vosso tempo era miserável! 

(*) Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-

Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Sra. Deputada Joana Pombo Tavares, não, não pode agradar a gregos e 

troianos, não pode, Sra. Deputada, se os técnicos… 

Deputado Carlos Silva (PS): Eles gostam bastante de si, Sr. Secretário! 

O Orador: … não são bons para uma coisa, também não são bons para a 

outra, se quer criticar a execução do projeto, que foi totalmente executado 

pelos mesmos técnicos que a Sra. agora está a dizer que são competentes. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Explique lá isso, Sra. Deputada, não Sra. está enganada, Sra. 

Deputada, está enganada Sra. Deputada. Grande parte deste projeto foi 

executado ainda na liderança do Partido Socialista na ação governativa, e, 

nós terminamos… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Foi exatamente isso que a Joana disse! 

Deputada Joana Pombo (PS): Pode dizer o que quiser, eu não preciso de 

agradar a si! Já basta o que está acontecendo! 

O Orador: … e executamos na plenitude este projeto Sra. Deputada, com 

os mesmos técnicos que já estavam lá, que a Sra. agora quer elogiar por um 
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lado e criticar pelo outro, isto não cola, Sra. Deputada, vai ter que explicar 

isso aos técnicos do projeto. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário Regional. Sr. Deputado Paulo 

Silveira, tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Silveira (PSD): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do 

Governo.  

É com espanto que estive a digerir a intervenção da Sra. Deputada Isabel 

Teixeira, uma jorgense por quem tenho muita estima e consideração, mas 

acho que está desfasada da realidade em que vive em São Jorge. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Eu começo por um setor que é-nos muito querido, e, nós, 

contrariamente ao Partido Socialista, queremos puxar os Açores para cima 

e São Jorge e levá-los no bom caminho, não andamos aqui a puxar para 

baixo S. Jorge, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

Deputado Berto Messias (PS): A União Nacional é que dizia isso! 

O Orador: … que foi o que acabou de fazer. 
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Vou-lhes responder pela saúde, que é o fator fundamental, concordo 

consigo, S. Jorge tem falta de mão de obra, precisa de combater o seu 

despovoamento, como quase todas as ilhas dos Açores, mas este Governo 

tem dado passos nesse sentido com as diversas iniciativas que tem aplicado 

ao longo destes 3 anos. 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Muito bem! 

O Orador: Mas puxar São Jorge para cima é dizer que todos os utentes do 

Serviço de Saúde têm médico de família em São Jorge neste momento, … 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: … que há mais consultas de especialidade, há 16 especialidades 

em vez de 3 do tempo do Partido Socialista, há mais consultas de 

especialidade e é já no terceiro trimestre não é na estatística a decorrer ao 

fim do ano, já há! 

Os Srs. nunca quiseram que o Centro de Saúde da Calheta tivesse urgência 

24 horas por dia, tem em São Jorge! Os jorgenses têm… 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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O Orador: … uma urgência 24 horas por dia em S. Jorge, isto é o trabalho 

na Saúde, para não falar (impercetível) porque agora tem dignidade do 

Centro de Saúde das Velas, que os Srs. deixaram ao abandono… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! Olha a promessa de 2020! 

O Orador: … e não quiseram resolver o assunto, não tiveram capacidade 

de resolver, isto é dignidade, isto os utentes de S. Jorge sabem como é que 

está a sua saúde, vir falar de saúde é preciso pensar um bocadinho e saber o 

que tem sido feito nestes 3 anos, porque isso é um exemplo (impercetível). 

Falar das Fajãs, olha o que os Srs. deixaram na Fajã das Pontas, tudo caído... 

 

(neste momento, o Deputado Paulo Silveira mostrou um documento à 

câmara) 

 

O Orador: … que o Ambiente e Alterações Climáticas e as Obras Públicas 

é que foram levantar os muros, que os Srs. não quiseram fazer, quase 1 

milhão de euros investidos, … 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: …, quase 1 milhão de euros investidos, os Srs. não quiseram 

resolver.  
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Isto é que é defender S. Jorge, isto é que é levar S. Jorge para a frente. 

O Sr. Presidente do Governo, na crise sismo vulcânica deslocou-se inúmeras 

vezes a São Jorge, esteve sempre junto dos jorgenses. A Sra. tem o exemplo 

do Conselho de ilha de São Jorge, o que tem dito desta governação, dos 

problemas que tem resolvido dos jorgenses.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: O Sr. Vice-Presidente, foi resolver a situação da casa 

(impercetível) de S. José, adquirir uma moradia para os jovens desta Região, 

que não tinham, a Vice-presidência foi lá resolver… 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): É verdade! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador:  Na habitação foi resolver os casteletes, se isto não é puxar São 

Jorge para cima, então, o que é? Isto são obras que estão concretizadas, 

dizem que não há concretização, temos perdido muito tempo infelizmente, 

infelizmente, é a corrigir o que os Srs., fizeram mal. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

O Orador:  Podíamos estar a projetar coisas para o futuro e temos perdido 

muitas energias e tido muita despesa a recuperar (impercetível). 
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Mas, dizer que no setor da agricultura, que os agricultores estão piores!? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É preciso 

ter descaramento! 

O Orador:  Ó, Sra. Deputada, eu quero mostrar, por exemplo, os Srs. nem 

os tanques de abastecimento tomavam conta, eles até já rebentaram já dois. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Nem os tanques de abastecimento os Srs. tomaram conta, nem 

os tanques de abastecimento os Srs. conseguiram tomar conta, como é que 

querem falar? E, depois dizer que não se está a ajudar os agricultores da 

(impercetível) são 3 cêntimos e meio por mais 1 litro de leite produzido por 

cada agricultor, está a ser cumprido e está a ser cumprido. Pergunte ao Sr. 

António Aguiar, porque é que ele diz isto, … 

 

(neste momento, o Deputado Paulo Silveira monstra um documento à 

câmara) 

 

O Orador: … que o preço do leite em S. Jorge cresceu 82% em 2 anos, São 

Jorge está mal? S. Jorge está mal? 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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O Orador: Graças aos agricultores e à sua resiliência e ao setor cooperativo, 

S. Jorge está mal? Pagamos o leite a 48 cêntimos, ainda este ano vamos 

pagar a mais de 50 cêntimos. 

Nas pescas, a gente fala com o Sr. Presidente da Associação dos Pescadores, 

diz que as pescas estão como nunca estiveram, não percebo, não percebo 

onde é que a Sra. foi buscar essa informação, gostava de perceber, mas não 

consigo perceber, porque isto é um ataque à realidade, a Sra. vai aos 

Concelhos de Ilha como eu vou, estivemos lá presentes, o que se ouve, e, a 

Sra. vem, não percebo, olhe para não falar da nossa joia da coroa,… 

Deputado Berto Messias (PS): As pescas estão como nunca estiveram, 

mal! 

O Orador: … que então, é as acessibilidades do turismo, por isso, a Sra. 

nem se atreveu a falar daquela tribuna, nem se atreveu a falar daquela 

tribuna.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Porque os Srs. negaram aos jorgenses acessibilidades, criámos 

a linha laranja, temos melhores acessibilidades, mais voos e os números 

também desmentem, eu não sei que números que o Sr. Carlos Silva e outros 

leem, quando dá jeito vale e não vale, vai ver crescimento de dormidas, 
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hóspedes, passageiros embarcados, passageiros desembarcados, é mentira, 

é a realidade, o choque da realidade às vezes é difícil, e, por agora me fico. 

Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado Sr. Deputado. Sra. Deputada Isabel Teixeira, 

faça favor, tem a palavra. 

(*) Deputada Maria Isabel Teixeira (PS): Muito obrigada, Sr. Presidente, 

Sras. e Srs. Deputados.  

Pelo que vejo os Srs. vivem num Paraíso e eu vivo na ilha de São Jorge. 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: No dia a dia ouço os jorgenses, reunimos com os jorgenses, e, 

não é isso que os Srs. dizem aqui, até podemos provar pelo memorando que 

o Município de Velas que é da cor política deste Governo entregou na última 

visita estatutária, com 400 páginas, isto deve dizer alguma coisa aos Srs. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Grande 
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município de Velas. 12 Milhões de dívida! 

A Oradora: Mas como o tempo é curto para todos nós, parece que uns vão 

ao futuro para ver o presente, outros não deixam o passado e não resolvem 

o presente. Muito obrigada. 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Sr. Deputado Paulo Silveira, 

tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Silveira (PSD): É difícil ficar, se conter, é difícil 

realmente, ouvir o que se ouve daí realmente é muito difícil uma pessoa se 

poder conter e continuar a levar isto de uma forma séria e correta. Falar do 

passado, Sra. Isabel Teixeira? 

Deputado Vasco Cordeiro (PS): Sra. Deputada! 

O Orador:  Lembre-se do seu falar, falar do passado, lembre-se do seu. 

Mas, dizer que, eu acho que São Jorge neste momento não está no paraíso, 

mas vai a caminho do paraíso, porque o que os jorgenses querem… 

Deputado Berto Messias (PS): Mas que termos são estes? Sra. Deputada! 

O Orador: …, e, a gente anda na rua e ouve, se o Sr. Deputado Berto 

Messias quer falar, faça o favor de se inscrever. O que os jorgenses querem 

é ter condições para levar São Jorge para a frente não precisamos de 

esmolas, como os Srs. gostavam de fazer em São Jorge, nós queremos é que 

os nossos empresários, … 
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Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: … as nossas empresas, tenham condições para poder crescer e 

uma das condições que andou dezenas e dezenas de anos na luta nos 

Concelhos de Ilha eram as acessibilidades, … 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: … uma ilha central é fundamental as acessibilidades, que os Srs. 

sempre (impercetível). A gente até já tem um barco sediado de verão nas 

Velas que é um grande chatice, que os socialistas não queriam, até já temos 

lá a embarcação, que chatice.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Que chatice, que chatice. Agora eu pergunto aos Srs., como é 

que desmentem, como é que se pode dizer que uma ilha está a ficar para trás 

se todos os dados dizem o contrário?  

Deputado Carlos Silva (PS): Em vez de um triângulo, faz um quadrado. 

O Orador: Eu é que estou a viver num mundo de fantasia? Julgo que não, 

Sra. Deputada. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado Sr. Deputado. Sra. Deputada Isabel Teixeira, 
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faça favor. 

(*) Deputada Maria Isabel Teixeira (PS): Defesa da honra, Sr. Presidente, 

porque o Sr. Paulo Silveira, falou no meu passado. 

Presidente: Do seu passado? Bom, tem a palavra, faz favor. 

(*) Deputada Maria Isabel Teixeira (PS): Sr. Deputado Paulo Silveira, eu 

tenho muito orgulho no meu passado, não me escondo de nada nem de 

ninguém e continuo a apresentar-me junto dos jorgenses como a pessoa que 

sempre fui. 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem!  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Para dar explicações tem a 

palavra o Sr. Deputado Paulo Silveira. 

(*) Deputado Paulo Silveira (PSD): Ó Sra. Deputada, eu de forma alguma 

quis ofender a sua honra. 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente 

do Governo. 

Sra. Deputada, eu longe de mim de alguma vez querer ofender a sua honra, 

longe de mim, agora todos nós temos um percurso e um passado, eu não 

disse mais nada do que isso, eu não lhe ofendi honra nenhuma.  

A Sra. assumirá e aceitará as convicções que teve no passado e as que tem 

agora, e, no final fará o seu juízo, quais foram as melhores que teve. Muito 

obrigado. 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado José Ávila (PS): Para falar do passado temos muito que dizer! 

Presidente: Obrigado Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? Sr. 

Deputado Pedro Pinto, faça favor, tem a palavra. 

(*) Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo.  

A Secretaria do Ambiente apresenta-nos um plano ambicioso, de onde 

destaco o maior apoio de sempre às freguesias no programa ECO freguesias, 

um sinal de cooperação entre este Governo e as autarquias locais.  

Deputado Manuel Ramos (PS): O maior?! O maior não foi este! 

O Orador: Mas, é um programa que o Partido Socialista votará contra, 

porque, tal como o Sr. Deputado Vasco Cordeiro já fez questão de anunciar, 

e, no primeiro dia de debate daquela tribuna, veio dizer-nos que é preciso 

apenas que o Governo queira, não sendo necessária qualquer intervenção 

deste Parlamento, que é como quem diz, o Orçamento não serve para nada, 

haja vontade do Governo, ah, tal mentira! Não, peço desculpa, não é assim 

que se diz, é requintada mentira.  

Se assim é, Sr. Deputado Vasco Cordeiro, que agora está ausente da sala, 

mas deixo a pergunta, porque é que elaborou e submeteu a este Parlamento 

durante vários anos, quando foi Secretário da Economia e Presidente do 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

107 
 

Governo Orçamentos para aprovação? O Deputado Vasco Cordeiro está 

refém do seu futuro e agrilhoou o Grupo Parlamentar ao seu destino.  

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Se o orçamento não for aprovado, não haverá 1 milhão de euros 

para o programa ECO freguesias, nem 4,2 milhões de euros para a gestão de 

recursos hídricos e da rede hidrográfica, onde está mais de 1 milhão para a 

limpeza das ribeiras e para aquisição de equipamentos, e isso será 

responsabilidade também do Partido Socialista. Muito obrigado.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? Sr. 

Vice-Presidente do Governo faça favor, tem a palavra. 

(*) Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo.  

Tal qual o Sr. Deputado Paulo Silveira, eu também não me consegui conter 

com a afirmação da Sra. Deputada Isabel Teixeira, que saúdo, de vir aqui 

referir o Município de Velas, que é da cor desta coligação, é de facto um 
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município da cor desta coligação. 

A Câmara Municipal de Velas, Sra. Deputada Isabel Teixeira, Sras. e Srs. 

Deputados, herdou de V. Exas. 12 milhões de euros de dívida em 2013, 12 

milhões de euros em dívida em 2013.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Bem lembrado 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Ó senhor, o PS foi eleito em 2009! Pelo 

amor de Deus! 

O Orador: Conseguimos pagar a dívida, e, hoje têm um município 

exemplar, uma câmara exemplar que nunca teve no vosso tempo, Sra. 

Deputada Isabel Teixeira, e, a Sra. é testemunha disso e sabe muito bem 

testemunhar isso, 12 milhões de euros de dívida que a Câmara deixou, 12 

milhões de dívida, Sra. Deputada Isabel Teixeira, em 2013 a Sra. Deputada 

sabe muito bem qual era a dívida. Muito obrigado.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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Deputado Berto Messias (PS): Isso é uma crítica ao seu parceiro de 

coligação. o PS ganhou a Câmara em 2009! O PSD deixou a Câmara das 

Velas em pantanas! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Vice-Presidente. Pergunto se há mais 

inscrições? Não havendo mais inscrições nesta área governativa, vamos 

avançar. Sr. Deputado João Bruto da Costa, especialista em interpelações. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito obrigado e fazendo essa 

especialidade, Sr. Presidente, um intervalo regimental de 25 minutos. 

Presidente: Olha como eu adivinhei, hei!? É regimental, será concedido, 

regressamos às 15 horas.  

 

 

Eram 12 horas e 35 minutos 

 

Eram 15 horas e 03 minutos 

 

Presidente: Boa tarde a todos, vamos dar continuidade aos nossos 

trabalhos, passando para a próxima área governativa. Dou a palavra à Sra. 

Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas, faz favor, 

Sra. Secretária Regional. 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Sr. Presidente da Assembleia Legislativa Regional, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente do Governo, 

Sras. e Srs. Membros do Governo. 
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É com honra e sentido de responsabilidade que hoje apresento a esta 

Assembleia o melhor Plano de investimentos desta legislatura… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

A Oradora: … no que diz respeito às áreas da Secretaria Regional do 

Turismo, Mobilidade e Infraestruturas. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

A Oradora: O Plano de investimentos está em linha com a capacidade de 

execução nestas áreas, que nos permitiu executar financeiramente 642,1 

milhões de euros nos últimos três anos, e ter uma taxa de compromisso de 

93% nos 10 meses de 2023. 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Em termos materiais, atribuímos máxima prioridade à 

execução do PRR, pelos compromissos assumidos, pela urgência e pela 

oportunidade de executar investimentos estratégicos para a qualidade de 

vida das populações. 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Estão em causa 10 circuitos logísticos em sete ilhas, 

investimentos na transição energética, na digitalização das escolas, no 
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Centro de Qualificação dos Açores e, ainda, na aquisição de dois navios 

elétricos pela Atlânticoline. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: Na energia, propomos 35,9 milhões de euros, mais 17,9% do 

que em 2023. Continuaremos o nosso processo exemplar de transição 

energética e de descarbonização, quer através dos investimentos da EDA e 

EDA Renováveis, quer através do SOLENERGE, … 

Deputado Carlos Silva (PS): O Solenerge... 

A Oradora: … que em termos de aprovação de candidaturas já ultrapassa 

69% da potência prevista. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: No turismo, perspetivamos um incremento de 41,5% no 

investimento público, num total superior a 19,1 milhões de euros, com o 

desígnio estratégico de termos turismo sustentável todo o ano em todas as 

ilhas, e assim continuar a criar riqueza e emprego para os açorianos. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 
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bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Na mobilidade, investiremos 167 milhões de euros, mais 

46,6% do que em 2023, e queremos com este investimento promover 

melhores condições de abastecimento e de exportação de mercadorias, bem 

como mais conectividade e melhores oportunidades para o desenvolvimento 

do mercado interno e da economia local. 

Nesse sentido, teremos investimentos estruturais em portos de todas as ilhas 

dos Açores, bem como em todos os aeroportos da responsabilidade da 

Região. 

Vozes de alguns deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e 

Governo: Muito bem! Muito bem! 

A Oradora: Merece especial referência a construção do novo Porto das 

Lajes das Flores, que terá o seu início em 2024. Será a maior e mais 

emblemática obra da história recente dos Açores, lançada a concurso por 

172 milhões de euros. 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

A Oradora: Honraremos igualmente o compromisso de manter em vigor a 
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«Tarifa Açores», que já beneficiou mais de 719.422 residentes, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … um marco histórico na mobilidade dos açorianos, criada por 

este Governo de coligação, contra a vontade do PS.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: De igual modo, continuaremos a assegurar as Obrigações de 

Serviço Público interilhas, em contraste com a falta de cumprimento das 

obrigações de serviço público territoriais por parte do Governo da 

República. 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

A Oradora: Nas obras públicas, teremos cerca de 115 milhões de euros, 

mais 29,3% do que em 2023 – um investimento a realizar com o propósito 

de responder às necessidades reais das pessoas e das instituições, mesmo 

enfrentando uma severa e volátil conjuntura nacional e internacional. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Sras. e Srs. Deputados, aprovar este Orçamento, significa, a 

título de exemplo, investir nas escolas da Região, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 
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A Oradora: … no Hospital da Horta, no Hospital do Divino Espírito Santo, 

bem como nos centros de saúde de Vila Franca do Campo, Povoação, 

Nordeste, Vila do Porto, São Roque do Pico, Madalena, Santa Cruz das 

Flores e Graciosa. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Significa construir os novos centros de saúde das Lajes do Pico, 

da Maia, de São Roque/Livramento e da Ribeira Grande. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Significa avançar com grandes projetos para a evolução da rede 

viária de São Miguel, … 

Deputado Carlos Silva (PS): Isso é o novo paradigma 

A Oradora: … criando condições de circulação dignas às populações da 

Povoação, Ponta Garça e Ribeira Quente, literalmente esquecidas pelo 

anterior governo. 
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Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Significa, ainda, promover condições para a ampliação do 

Aeroporto do Faial e do Aeroporto do Pico. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Não aprovar este Orçamento significa desrespeitar as 

populações que há muito aguardam por estes investimentos e adiar o 

desenvolvimento dos Açores. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Sras. e Srs. Deputados, enfrentámos uma pandemia, duas 

guerras, uma crise sismo vulcânica, que ainda não se lembrou aqui e que foi 

bem dolorosa para este Governo. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade, bem lembrado! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 
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A Oradora: Uma subida vertiginosa da inflação… 

Deputado Carlos Silva (PS): E a pandemia? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 

Pandemia?! Estamos a pagar as dívidas. 

A Oradora: … e das taxas de juro, sem esquecer as intempéries de 

agressividade extrema que nos têm levado ao limite da capacidade de 

trabalho e de gestão dos recursos disponíveis. 

Deputada Joana Pombo Tavares (PS): Nota-se! 

Deputado Carlos Silva (PS): E o avião cargueiro? 

A Oradora: Confrontamo-nos com o contínuo incumprimento dos 

compromissos por parte do Governo da República e pela tardia entrada em 

vigor do… 

Deputado Carlos Silva (PS): E o avião cargueiro, não se esqueça! 

A Oradora: … quadro comunitário 2021-2027, também da 

responsabilidade do Governo da República.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Deparamo-nos agora com mais uma crise política nacional, da 

responsabilidade do PS, que mais uma vez deixa o país no «pântano».  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Importar, agora, ou querer importar agora uma instabilidade 

deste tipo para a realidade regional, para criar obstáculos à boa governação, 

é de uma enorme gravidade, incoerência e irresponsabilidade. 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

A Oradora: É falhar de forma profunda e contundente aos açorianos.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Inversamente, este Governo, mesmo perante circunstâncias 

difíceis e inesperadas, nunca falhou nem falhará aos açorianos. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem!  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Não é tempo de individualismos nem de vergar a interesses 

pessoais ou partidários. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Muito bem! 
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A Oradora: É, sim, o momento de ter sentido de Região e de defesa do 

interesse público.” Muito obrigada. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Secretária Regional. Estão abertas as 

inscrições. Está inscrita a Sra. Deputada Marta Matos, a quem dou a palavra. 

(*) Deputada Marta Matos (PS): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Nasci, cresci e vivo no Pico. Sou deputada, eleita pela ilha do Pico, e é essa 

a condição maior que me traz a esta tribuna. A consciência e o orgulho pela 

minha terra e pelas suas gentes; a convicção e a responsabilidade da sua 

defesa intransigente.  

O Pico é uma ilha com uma história de luta e de resiliência, de transformação 

dos obstáculos e das dificuldades inerentes às suas caraterísticas naturais em 

vantagens e em conquistas. Porque os Picarotos são um povo que acredita!   

Mas não acredita em tudo, porque só podem acreditar em tudo aqueles que 

nada sabem e essa não é, garantidamente, uma condição dos Picarotos.  

Deputado Vasco Cordeiro (PS): Muito bem! 
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A Oradora: Analisando o Plano e Orçamento para 2024 e considerando 

aquela que tem sido a atuação deste Governo em relação ao Pico nos últimos 

três anos, o que sabemos nós então e em que podemos acreditar?  

Nós sabemos e acreditamos nas potencialidades da nossa ilha, na sua 

capacidade de crescimento e de desenvolvimento, na legitimidade e na 

necessidade dos investimentos públicos que reivindicamos. Mas nós 

sabemos também que esta governação não tem correspondido ao dinamismo 

e ao potencial da nossa ilha e não tem cumprido aquilo que prometeu. E não 

acreditamos que será em 2024 que o irá fazer.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: E não é difícil fundamentá-lo, nós sabemos, por exemplo, que 

a ampliação da Pista do Aeroporto do Pico é um investimento estruturante 

para a ilha, pela importância que esta infraestrutura, a maior totalmente 

detida e gerida pela Região, tem assumido ao longo dos anos no 

desenvolvimento socioeconómico do Pico.    

Sabemos que essa ampliação permite resolver problemas de 

operacionalidade e de segurança e que, no final da legislatura passada, o 

estudo e os investimentos realizados no Aeroporto do Pico pelo anterior 

Governo Socialista permitiam ao atual Executivo, quando iniciou funções, 

dispor de todas as condições técnicas e financeiras para avançar rapidamente 

com este investimento, aproveitando as verbas dos fundos comunitários 

disponíveis.  
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Deputado Joaquim Machado (PSD): Os aviões aterravam num estudo! 

A Oradora: Sabemos ainda que, em 2021, foi unanimemente aprovado 

nesta casa um Projeto de Resolução do Partido Socialista para assegurar essa 

ampliação, mas que, depois de três anos de governação, o único avanço 

conhecido da parte deste Governo é a realização de mais um estudo prévio.   

O quadro comunitário termina em 2027, não há projeto sequer para este 

investimento, mas espera-se que o Pico acredite que a pista do Aeroporto 

será ampliada.  

Os Picarotos não têm dúvidas, também, sobre a importância que tem para a 

economia da ilha o Porto Comercial de São Roque, a principal infraestrutura 

portuária comercial da ilha e a terceira maior dos Açores em termos de 

mercadoria contentorizada e de carga geral.  

Sabem que é urgente intervir neste Porto a fim de garantir as suas condições 

de segurança e de operacionalidade, nomeadamente, na proteção da cabeça 

do molhe, e sabem que, ao contrário daquilo que afirmava enquanto foi 

oposição e em período de campanha eleitoral, este Governo não vai ampliar 

o Porto Comercial nem tem sequer prevista a realização de qualquer 

intervenção… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): De São 

Roque? Está a falar de São Roque? 

A Oradora: … nesta infraestrutura, que deveria ser a prioridade tendo a 

conta a sua importância e as verbas dos fundos comunitários disponíveis. 

Deputado Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: Mas este Governo foi ao Pico, pela segunda vez consecutiva, 

apresentar aos Picarotos o suposto projeto da “Proteção da orla costeira e 

ordenamento da Baía do Cais do Pico”, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Foi ao 

alojamento local 

A Oradora: … num investimento de aproximadamente 35 milhões de 

euros.  

Não contestando a importância ou a necessidade destas obras, o que 

sabemos nós, em novembro de 2023, a este respeito?  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Mais 

energia! 

Deputado Berto Messias (PS): Energia para dar e vender! 

Secretário Regional das Finanças, Planeamento e Administração 

Pública (Duarte Freitas): Cinco a zero nas próximas autárquicas! 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): É ir ao futuro e vir! Já estou a prever, vou lá e venho! 

Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Está distraída, 

Sra. Deputada! Está bem distraída! 

A Oradora: Sabemos que o projeto, afinal, não está concluído; que não 

estão sequer concluídos os ensaios em modelo reduzido; que não está 

definido o calendário para a execução desta obra; que o seu financiamento 

não está sequer assegurado!  
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Mas pede-se aos Picarotos que acreditem que aquilo que não foi feito em 

três anos irá acontecer em 2024!  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: O Pico sabe também que este é o Governo que demorou três 

anos a anunciar a construção de um novo Centro de Saúde nas Lajes; que 

durante três anos atrasou e retardou uma decisão crucial para a garantia de 

cuidados de saúde dignos à população das Lajes, gerando confusão e 

indefinição.   

Não existe projeto, não sabemos quanto custará, como será financiado.  

Sabemos, no entanto, que se inaugura a entrega de uma chave e que, no final 

desta legislatura, este Governo nem terá reabilitado o edifício do antigo 

centro de saúde nem terá dado início à construção de um novo.   

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: Sras. e Srs. Deputados, o Pico é a terra dos homens e das 

mulheres que de um imenso chão de pedra ergueram currais e do solo 

fizeram brotar os mais raros vinhos, revitalizando de forma exemplar o setor 

vitivinícola na ilha, numa paisagem elevada ao estatuto de Património 

Mundial da Humanidade pela Unesco.  

Mas o que este setor sabe é que, ao fim de três anos de governação, num 

processo que começou ainda a ser preparado pelo anterior Governo, 
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continua por implementar o Instituto da Vinha e do Vinho dos Açores, 

entidade crucial… 

Secretário Regional das Finanças, Planeamento e Administração 

Pública (Duarte Freitas): Precisamos de fazer campanha! 

A Oradora: … enquanto estrutura de suporte a esta atividade e a sedear na 

ilha do Pico. Se nos exemplos anteriores faltam projetos, neste caso em 

concreto terá faltado apenas vontade política.  

Deputada Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 

A Oradora: O Pico é ainda terra de agricultores engenhosos e resilientes, 

que contribuem com o seu trabalho para o crescimento de um sector com 

grande impacto económico na ilha, e que reivindicam as condições 

necessárias ao desenvolvimento da sua atividade.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Uma 

poesiazinha! 

A Oradora: Em três anos de governação, o que estes agricultores também 

sabem é que não conheceram qualquer execução do “Programa Excecional 

de Requalificação para os Caminhos Agrícolas” que este Governo 

apresentou e prometeu aos Picarotos.  

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Em que ilha é que a senhora está? 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

A Oradora: No Pico vive-se também do mar, … 
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Ai é? Há 

quantos anos? 

A Oradora: … Sras. e Srs. Deputados, e a garantia das condições de 

segurança e operacionalidade das infraestruturas de pesca é essencial para 

os nossos pescadores.  

Todavia, desde que exerce funções, este Governo nunca concretizou, por 

exemplo, as obras necessárias no Porto do Calhau do Monte ou no Porto das 

Ribeiras.  

O Pico é a ilha que soube, ao longo dos anos, apostar num modelo de 

desenvolvimento turístico conciliado com a valorização das suas 

características e com a preservação da sua identidade, mas que, no momento 

presente, vive a ameaça… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É o 

alojamento local! 

A Oradora: … de descaracterização dessa realidade e dos valores que o 

diferenciam, à custa de uma política para o setor que banalizou o conceito 

de sustentabilidade, que se recusa a reconhecer os sinais de massificação e 

que não responde com os necessários instrumentos de ordenamento e 

regulação, como é o caso do POTRAA.  

O Pico é uma terra que se orgulha do seu património e da sua riqueza cultural 

e que defende a preservação e a afirmação da sua identidade… 

Secretário Regional das Finanças, Planeamento e Administração 

Pública (Duarte Freitas): O parecer do Conselho de Ilha... 
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A Oradora: … como forma de potenciar o desenvolvimento coeso e 

integrado do seu território.  

Sabem tão bem isso os Picarotos como sabem que continua por criar o 

Museu da Construção Naval de Santo Amaro, que este Governo afirmou… 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

 

Deputado Joaquim Machado (PSD): 1 milhão e 400 mil euros, o melhor 

projeto que fizeram? Que descaramento. 

A Oradora: … publicamente tratar-se de uma prioridade para esta 

legislatura.   

Ao longo de três orçamentos consecutivos, as verbas para a criação deste 

Museu foram zero e o trabalho realizado foi nenhum! 

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Não é verdade! A Sra. Deputada está distraída! 

A Oradora:  Não há um conceito definido, não existe um trabalho de base 

de construção interpretativa e museológica, não existe um projeto!   

Mas será em 2024 que tudo isto irá acontecer!  

Os factos e a realidade vivida pelo Pico nos últimos três anos destroem por 

completo a credibilidade dos documentos aqui apresentados.  

A comprovar esta afirmação estão ainda as baixas execuções dos planos 

anteriores. Em 2022, por exemplo, dos cerca de 67 milhões inscritos para 

investimentos no Pico, este Governo executou apenas cerca de 22 milhões, 

33,9% é um valor que representa a mais baixa taxa de execução de, pelo 

menos, os últimos 10 anos!  
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Deputado Mário Tomé (PS): Muito bem! 

A Oradora: Sras. e Srs. Deputados, não vim a esta tribuna afirmar-vos que 

o Pico é a Ilha do Futuro. Mas vim sim dizer-vos que queremos garantir o 

futuro da nossa ilha.  

Não exigimos ao Governo a resolução de todos os nossos problemas no 

espaço de um ano. Mas não ignoramos que temos ao nosso dispor o maior 

volume de fundos comunitários de sempre… 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Tudo num ano! 

A Oradora: … e que os investimentos que são estruturantes para a ilha não 

têm sequer projetos elaborados… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Vote a 

favor do orçamento, pela sua terra! 

A Oradora: … de forma a aproveitar essas verbas.   

Perdemos tempo e oportunidades. E é isso que não aceitamos. Não 

aceitamos promessas sem fundamento. Não aceitamos o branqueamento da 

realidade. Não aceitamos ser iludidos.  

O Pico é pedra e rocha. E é essa a resistência que colocamos nos desafios 

que enfrentamos. 

Secretário Regional das Finanças, Planeamento e Administração 

Pública (Duarte Freitas): No Conselho de Ilha aprovado por unanimidade! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Um 

poema! 

A Oradora:  O Pico é Montanha. E é essa a grandeza que move as nossas 

aspirações. O Pico são vinhas, baleeiros, construtores navais…E é esse 
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espírito lutador e combativo que queremos ver correspondido.  

Mas à nossa identidade e aos nossos anseios e reivindicações tem o Governo 

Regional respondido com investimentos que não saem do papel, com 

promessas por cumprir, com cerimónias pomposas de anúncios vazios.  

Deputado Vasco Cordeiro (PS): Muito bem!  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É a 

liberdade! 

A Oradora: Se o Poeta da “Ilha maior no sonho e na desgraça” aqui 

estivesse, diria que continuamos maiores nos sonhos que almejamos, mas 

maiores também na desgraça das mãos de quem nos governa. 

Deputado Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Tem a palavra a Sra. Deputada 

Alexandra Manes, faz favor, Sra. Deputada 

Deputado Berto Messias (PS): O Duarte Freitas é o grande responsável 

pela estagnação política! 

(*) Deputada Alexandra Manes (BE): Obrigada, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo. 

A SATA… 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): A SATA, a esta hora?! 
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A Oradora: … é a companhia aérea que tem como principal missão garantir 

e proteger a mobilidade dos açorianos e das açorianas.  

A concretização da privatização da SATA Internacional – num cenário em 

que também a TAP está em processo de privatização, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O 

“Cachalote”! 

A Oradora: … vai deixar a Região sem instrumentos para defender o 

direito à mobilidade dos açorianos e das açorianas.  

Com as ligações aéreas para o exterior dos Açores nas mãos de empresas 

privadas que têm como única preocupação… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Não é 

verdade! 

A Oradora: … a obtenção de lucro – e não o interesse das pessoas – 

ficaremos permanentemente dependentes da chantagem das companhias 

aéreas – como a que foi feita recentemente pela Ryanair – que tudo farão 

para extorquir o máximo de contrapartidas diretas para manter as ligações 

aéreas com os Açores.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): A 

senhora tem que dizer o que é que quer! 

A Oradora: E não é só a mobilidade dos açorianos e das açorianas que fica 

em causa. É também o sector do turismo. Porque sem a SATA Internacional, 

a Região perde um instrumento estratégico fundamental para captar turistas.  

Estamos perante um Governo que decidiu apostar na monocultura do 

turismo e, que mostrou assim que não compreende a importância que a 
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companhia tem neste setor. 

O Governo fala nos milhões de prejuízos da SATA, mas não esclarece se 

esta será privatizada livre de dívidas, ficando os mais de 380ME de euros 

de dívida da SATA Internacional à SATA Air Açores, perdoados, isto é, 

serão os açorianos a pagar.  

Deputado Luís Soares (PSD): É já a seguir! 

A Oradora: A SATA pública garante a nossa mobilidade e a nossa 

autonomia. Um governo que não o garante, não está a defender os Açores. 

Por isso o Bloco defende a anulação imediata do processo de privatização. 

Sra. Secretária serão os açorianos a continuar a pagar a divida de mais de 

380 milhões de euros após a privatização da SATA? 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. O Bloco de Esquerda esgotou 

o seu tempo.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Graças a 

Deus! 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Deus existe! 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. E, voltamos ao Pico, Sr. 

Deputado Marco Costa, faça favor. 

(*) Deputado Marco Costa (PSD): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do 

Governo.  

 

Vamos então por partes, e, vamos começar pelo aeroporto do Pico, e, em 
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primeiro lugar para o aeroporto do Pico, o que deve aqui ser realçado são 

todos os recordes que têm sido batidos… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: … sucessivamente no número de embarques, no números de 

desembarques, no número de voos, rotas alternativas.  

Vozes de alguns deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e 

Governo: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: … que tivemos este ano nos meses de Verão, muitos deles 7 e 8 

ligações.  

Deputado Carlos Silva (PS): Então não é preciso ampliar! 

O Orador: E depois falar no aeroporto do Pico também é falar daquilo que 

são as maldades da República e do cinismo político de alguns deputados 

nacionais do PS sobre o não cumprimento das obrigações de serviço público 

para as rotas não liberalizadas.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Falar do aeroporto e agora em concreto, sobre aquelas que foram 

as notas dadas pela Sra. Deputada Marta Matos, em primeiro lugar 

demonstrou aqui que tem ainda muito que rever sobre o que é um estudo 

prévio para a ampliação do aeroporto do Pico. 
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Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

O Orador: Se é obrigatório as entidades reguladoras da aviação, assim o 

obrigam, não se faz um aeroporto porque se faz um desenho e a seguir, se 

calhar vinham os problemas de certificação e isso seria irresponsabilidade.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: Depois, Sra. Deputada, depois, se for ao aeroporto do Pico, vê 

que já existem obras a decorrer, já existem obras de manutenção do AVAC, 

da chaparia, dos equipamentos de auxílio ao funcionamento do aeroporto 

que estão a decorrer, e, depois em relação ao aeroporto do Pico é um 

momento de satisfação, numa das últimas Comissões de Economia foi 

relatado pela Sra. Presidente da Comissão Diretiva do Programa de Ação 

Climática e Sustentabilidade, que tinha sido comunicado pelo Governo dos 

Açores a intenção e a sua estratégia de ampliar o aeroporto do Pico,… 

Deputado Carlos Silva (PS): E? 

O Orador: … e, dessa forma, ficam vinculados cerca de 30 milhões de 

euros para a ampliação do aeroporto do Pico, coisa que os Governos 

Socialistas nunca tiveram… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: … um mínimo de proximidade com esta realidade. No passado 

falaram em Fundos Comunitários, mas sem garantias nenhumas, este 
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Governo está a dar garantias sobre este processo.  

Sobre o Porto de São Roque do Pico, sobre o Porto de São Roque do Pico, 

é bom relembrar que em 2012, … 

Deputado Carlos Silva (PS): O Governo da República não era bom, agora 

já é bom! 

O Orador: …Vasco Cordeiro, em visita àquele concelho, abraçou a 

bandeira dos Açores e disse que ia resolver todos os problemas do Porto de 

São Roque, dez anos de mentira. 

Secretário Regional das Finanças, Planeamento e Administração 

Pública (Duarte Freitas): Blasfémia! 

O Orador: Foi isso que aconteceu e, portanto, neste momento, está, como 

deve ser continuado a monitorização do porto comercial e está a avançar o 

processo da proteção da orla costeira.  

Mas se os Srs. estão assim tão contra, então que o afirmem, os Srs. não 

querem a proteção da orla costeira em São Roque, deve ser isso e digam isso 

a todas as pessoas do Pico e em especial aos habitantes de São Roque do 

Pico.  

Secretário Regional das Finanças, Planeamento e Administração 

Pública (Duarte Freitas): Cinco a zero! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Que é este trabalho que os Srs. têm vindo a fazer. Depois os Srs. 
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Deputados eleitos pelo Pico fizeram uma visita, uma reunião, e, referem que 

um Presidente do Conselho de ilha, esquecem-se ou esqueceram-se, porque 

na mensagem que deixaram quando saíram, esqueceram-se que o Conselho 

de ilha aprovou por unanimidade pela primeira vez… 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

O Orador: O parecer favorável a este Plano e Orçamento.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Mas pior do que isso é falar em adiamentos neste Plano e 

Orçamento, e, eu com esses adiamentos, sou obrigado a relatar algumas 

coisas que já se realizaram, já aconteceram, já estão executadas e depois a 

Sra. devia fazer a análise de como é que se enquadra.  

O entreposto frigorífico da Madalena estava mencionado na Carta de Obras 

Públicas do Governo Socialista para concurso público no primeiro trimestre 

de 2015.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 2015! 

O Orador: 2015! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Sr. 

Deputado, 2000 e? 

O Orador: 15! Foi este Governo que avançou com a obra e vai ser 

inaugurado em breve.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 
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bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: A Carta de Obras Públicas e um ato público do PS… 

Deputado Berto Messias (PS): Em breve! Uma coisa abstrata 

O Orador: … foi em 2013, com a presença do então Secretário Vítor Fraga, 

foi assinado o auto de consignação, acho que há uma semana, Sra. 

Secretária.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Além disso, a Sra. refere os caminhos agrícolas, sobre os 

caminhos agrícolas, eu sou obrigado a falar-lhe do legado que os Srs. 

deixaram. 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Muito bem! 

O Orador:  Os Srs., deixaram um parque de máquinas abandonado, com 

histórias sobre esse parque de máquinas muito mal contadas… 

Deputado Tiago Branco (PS): Também sei uma história da Câmara da 

Madalena! 

O Orador: …, não se percebe como é que se adquire 100 toneladas de 

asfalto num ano, mas não se faz um único metro quadrado de correção de 

estradas.  

E, portanto, o caminho é difícil de percorrer nesta área, com mais de 400 km 
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de estradas para manter, a verdade é que o Sr. Secretário da Agricultura 

cumpriu o que estava no Plano e Orçamento para 2023.  

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Muito bem! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Foram adquiridas máquinas, estão no terreno e dentro das 

contingências financeiras, a obra está a ser realizada.  

A Sra. há pouco fez uma intervenção sobre a cultura, Sra. Deputada, mas 

omitiu uma questão e, portanto, admito que esteja contra, para este Plano e 

Orçamento estão previstos mais 50 mil euros… 

Deputado Carlos Silva (PS): Oh, 50 mil! 

O Orador: … do que no ano anterior para o património baleeiro, e, portanto, 

eu devo presumir que a Sra. não está de acordo com esse aumento de verbas 

para manutenção do património baleeiro, disse. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra o Sr. Deputado 

Mário Tomé. 

Deputado Mário Tomé (PS): Obrigado, Sr. Presidente. Sr. Presidente é 

para um protesto. 

Presidente: Protesto a? 

Deputado Mário Tomé (PS): Um protesto por o colega Deputado Marco 

Costa, referir, dirigir-se aos Deputados do Pico, e, neste caso ao líder da 

bancada, alegando 10 anos de mentiras.  

Presidente: Ó Sr. Deputado, a quem é que ele se iria dirigir? Ele só se 

dirigiu aos Deputados do … 

Deputado Carlos Silva (PS): Dirigiu-se aos Deputados do Pico! 

Presidente: …Pico, porque naturalmente estamos a discutir… 

Deputado Mário Tomé (PS): Então pronto, então Sr. Presidente, o Sr. não 

me concede o protesto pode ser uma intervenção. 

Presidente: Para uma intervenção tem a palavra. 

(*) Deputado Mário Tomé (PS): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Primeiro Sr. Deputado Marco Costa, não recebemos lições do PSD relativo 

a infraestruturas aeroportuárias e portuárias, porque se hoje é possível, os 

Picarotos se deslocarem para Lisboa, foi fruto do empenho da dedicação até 

de duas pessoas… 

Deputado Carlos Freitas (PSD): O Dr. Mota Amaral! 
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O Orador: … que da parte da manhã tiveram ali em cima, foi o Sr. 

Deputado Lizuarte Machado e o Sr. Salvador, foi o único membro, que era 

Presidente de Junta de Freguesia do PSD, que foi contra as orientações 

regionais do então vosso Diretor para a parte financeira, Dr. Mário Fortuna, 

que era contra a ampliação do aeroporto do Pico.  

Portanto, nada foi ao acaso, bem-vindo ao clube… 

Deputado Marco Costa (PSD): E agora o Deputado Francisco César... 

O Orador:  …, e, de facto, ao longo destes anos, foram feitas um conjunto 

de intervenções que visaram essa ampliação, não se percebe é que passado 

3 anos, como disse a minha colega e bem, tal, ainda estamos numa fase 

muito precoce e as coisas continuam por resolver. 

Incoerência, falar no Deputado Vasco Cordeiro quando esteve no Pico, os 

seus anteriores líderes partidários do PSD, sempre que foram ao Pico a 

prioridade era o porto comercial, estranhamente agora não é, é a orla 

costeira. 

E para que fique claro, relativo a esse investimento é fundamental, nós 

picarotos unirmo-nos em prol do terceiro porto com mais movimento nos 

Açores. 

Para finalizar, há pouco, falou-se no Centro de Saúde das Lajes, portanto, a 

Sra. Secretária anunciou um investimento para o Centro de Saúde das Lajes, 

eu gostaria de saber onde é que estão os documentos onde constam, porque 

de facto, a verdade é que com os constrangimentos todos que ouvi 

reconhecendo que na governação as coisas não correm bem, que é um facto, 

a verdade é que passaram 3 anos, nem o atual foi beneficiado…  
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Deputado Gustavo Alves (PPM): Não apoiado! 

O Orador: … e os Srs., nem o novo começaram. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Para uma interpelação, tem a 

palavra o Sr. Deputado Joaquim Machado. 

(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito obrigado, Sr. Presidente. 

Só para dar conta de que, vou entregar na Mesa um documento que faz a 

correção daquilo que disse o Sr. Deputado Mário Tomé, vou entregar uma 

fotocópia da fotografia… 

Deputado Mário Tomé (PS): Estou a falar é na ampliação em 2003! 

O Orador: … da inauguração do aeroporto do Pico, no dia 25 de abril de 

1982, de facto, o Sr. Deputado tem razão, … 

Deputado Tiago Branco (PS): Seja sério 

O Orador: … não foi este Governo que fez, não foi este Governo que 

assegurou as condições de operação aérea no Pico, foi um Governo do Dr. 

Mota Amaral. Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigado, quando a Mesa rececionar a fotografia, fá-lo-

á distribuir pelos Srs. Deputados. Sr. Deputado, para uma interpelação? Faça 

favor, Sr. Deputado Mário Tomé, 

(*) Deputado Mário Tomé (PS): Sr. Presidente, eu penso que fui claro, mas 

só para esclarecimento eu estava-me a referir a ampliação da pista em 2013 
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e vou entregar um documento que comprova aquilo que eu disse, muito 

obrigado. 

Deputada Ana Luís (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. Tem agora a palavra o Sr. Deputado 

Carlos Freitas. 

Deputada Ana Luís (PS): Não estava atento, não falou de inauguração! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): E o 

alojamento local em Santo Amaro é para aumentar? 

(*) Deputado Carlos Freitas (PSD): Muito obrigado Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. 

Membros do Governo.  

Foi-nos trazido aqui o tema da ilha do Pico, um tema que me é muito 

querido, uma ilha que me é muito querida também, e, um assunto que foi 

trazido pela Sra. Deputada Marta Matos e também o Sr. Deputado Mário 

Tomé, que tem que ver com a saúde. Eu acho, é difícil encontrar adjetivos, 

mas pelo menos reconhecer a coragem que tanto a Sra. Deputada Marta 

Matos como o Sr. Deputado Mário Tomé tiveram para trazer este assunto a 

esta Casa, assunto este, que, podia dizer relativamente aos três centros de 

saúde, mas, referindo-me só ao centro de Saúde das Lajes, que foi referido 

agora há pouco, isto é o que o PS deixou… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Foi ao contrário! 
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(Neste momento o Orador mostra uma imagem à Câmara) 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

O Orador: … no Centro de Saúde, relativamente ao acesso à saúde nas 

Lajes do Pico, isto devia-vos envergonhar o legado deixado pelos governos 

socialistas.  

E agora que este Governo, que já foi em campanha eleitoral, que se 

responsabilizou em fazer uma obra de raiz naquele concelho, os primeiros 

passos já foram todos dados em parceria com a Câmara Municipal das Lajes 

do Pico.  

Deputado Mário Tomé (PS): Levou 3 anos! 

O Orador: Está alocado uma verba para o projeto agora em 2024 e os Srs. 

votam contra? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Votam contra e dizem que estão do lado da solução? 

Deputado Marco Costa (PSD): Estão, estão! 
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O Orador: Atrasando mais o processo, deixaram os cuidados de saúde nas 

Lajes do Pico que mais parece um país do terceiro mundo e ainda atrasam 

mais o processo!?  

Deputado Mário Tomé (PS): Mais do que está? 

O Orador: É no mínimo falta de vergonha.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: É no mínimo falta de vergonha, e, não é por acaso que não 

falaram do Centro de Saúde da Madalena e do sistema AVAC, não é por 

acaso e eu passo a explicar porquê. 

Deputado Carlos Silva (PS): E o Solenerge? 

O Orador: E eu passo a explicar porquê, os dois “chillers”, responsáveis 

pela produção de água gelada usada no arrefecimento do edifício, avariaram 

em 2020 e sabem porquê? Por falta de manutenção, por falta de manutenção. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Foram feitas tentativas, foram feitas tentativas de reparação por 

duas empresas, o qual não surtiu efeito.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

O Orador: E neste momento, as Obras Públicas estão a preparar um 

concurso para resolver este e outros problemas deixados pelas governações 

socialistas. E também podíamos ir ao Centro de Saúde de São Roque, que 
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foi deixado… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Ao 

abandono! 

O Orador: … ao abandono por este Partido Socialista que nos governou 

durante 24 anos.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Votar contra este Plano e Orçamento é votar contra a verba que 

está alocada também ao Centro de Saúde de São Roque para a rede de águas, 

e, digo-vos também que já está a ser feito o levantamento para as 

necessidades daquele edifício, que também foi deixado ao abandono pelas 

governações socialistas que nos governaram durante 24 anos.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Tudo ao 

abandono! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

O Orador: Não tenho dúvidas que com este Governo Regional, o Pico está 

a atingir a dimensão da sua magnífica montanha, disse. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? 
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Sr. Deputado Nuno Barata faça favor, tem a palavra. 

(*) Deputado Nuno Barata (IL): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo. 

Para a Sra. Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas, 

bom mesmo era que não houvesse democracia.  

A centralidade do Parlamento é uma irresponsabilidade, não, Sra. Secretária, 

devo dizer-lhe que a irresponsabilidade é promover mais betão só porque se 

tem dinheiro da Europa para se fazer mais betão.  

Bom mesmo era não haver sequer eleições, não haver Parlamento que assim 

era sempre mais fácil, Salazar também pensava assim. 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Olha outro! 

O Orador:  Mais betão sem retorno, é para as gerações que vão vir atrás de 

nós, a mesma coisa que constituir dívida, se bem que este betão que vão 

fazer agora é com o dinheiro da União Europeia não constitui dívida, mas 

constitui um passivo futuro, constitui um passivo ambiental, … 

Deputado Marco Costa (PSD): Ó Sr. Deputado!... 

O Orador: … que tanto gosta o Sr. Deputado Carlos Freitas de defender, 

mas depois faz aquelas impressões A3 a cores para trazer para o Plenário.  

Constitui um peso na manutenção quando estas obras estiverem a necessitar 

dela e constitui principalmente uma desnecessidade.  

E foi por isso, as coisas não são feitas por acaso pela Iniciativa Liberal, foi 

por isso que a Iniciativa Liberal inscreveu no Orçamento de 2023, uma 

norma, o artigo 43º que obrigava o Governo Regional a fazer um estudo de 

custo-benefício sobre estes investimentos acima de 500 mil euros. 
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Ora, a esse respeito, importa aqui lembrar, que em maio a Iniciativa Liberal 

da ilha Terceira perguntou por um estudo sobre a Aerogare Civil das Lajes, 

obteve como resposta da Comissão Política da ilha Terceira do CDS-PP, que 

esse estudo tinha sido feito ao abrigo do artigo 43º da tal proposta da 

Iniciativa Liberal no orçamento de 2023.  

Em setembro, a Iniciativa Liberal faz um requerimento sobre… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Leia a 

resposta toda! 

O Orador: … estes artigos, estes investimentos, que teriam sido abrangidos 

pelo artigo 43º do Orçamento, e, nesta resposta que vem do Governo, uma 

resposta que eu diria me parece uma resposta de um aluno cábula do quarto 

ano do ensino básico… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Ah, de 

cábula sabe V. Exa. falar! 

O Orador: …. Não encontro esta obra da Aerogare Civil das Lajes.  

Mas porque é que eu digo que a resposta… 

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Esse aluno merece 20! 

O Orador: … a este requerimento parece uma resposta de um aluno cábula 

do quarto ano de escolaridade?  

Parece que a professora fez a pergunta, o menino fez os trabalhos de casa? 

E o menino responde: ah fiz, fiz sim Sra., então mostre lá, ah não, isso não 

tenho.  

O aluno cumpridor, o aluno que fizesse os trabalhos de casa, teria 
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respondido, sim, foram feitos esses estudos e estão aqui para a Sra. ver, é o 

aluno que vai para casa, faz os trabalhos de casa, chega à aula e quando a 

professora pergunta, o menino fez os trabalhos de casa? Fiz, sim Sra. estão 

aqui se a Sra. professora quiser ver. 

Presidente: Agradeço que termine, Sr. Deputado. 

O Orador: E esta resposta que foi dada, do tipo de aluno do quarto ano do 

ensino básico, que não fez os trabalhos de casa é aquilo que nos leva também 

a ficar descontentes com essa governação e com a forma como desrespeitou 

um diploma que foi aprovado nesta Casa e um artigo que foi lá metido pelo 

parecer de incidência parlamentar, a centralidade do Parlamento é respeitar 

aquilo que é aqui decidido… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Eles acham que não! 

O Orador: … e é executar aquilo que é aqui decidido. Muito obrigado. 

Deputado Carlos Silva (PS): A Sra. Secretária não vai responder? 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. A Iniciativa Liberal esgotou o seu 

tempo para este debate, pergunto se há mais inscrições? Sr. Deputado Carlos 

Furtado, peço desculpa. 

Deputado Nuno Barata (IL): As brigas entre vocês não tenho nada a ver! 

Desculpe, Sr. Deputado. 

(*) Deputado Carlos Furtado (Independente): Muito obrigado, Sr. 

Presidente. Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do 

Governo. 

Estamos nós neste momento, quase a terminar este debate, e, interessa-me 

deixar aqui uma pergunta, que moral têm os legítimos representantes do 
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povo açoriano para exigir ao Governo da República que nos pague o que 

nos deve, que seja responsável, que não nos esqueça, que não nos falhe, que 

moral temos nós para exigir isso quando no momento certo, aqui nesta sala, 

no tempo que antecedeu este tempo, ou seja, no tempo de discussão das 

antepropostas, no tempo das audições, no tempo das propostas de alteração, 

falharam, falharam para com os seus cidadãos, e, falhando para com os seus 

cidadãos, perdem a legitimidade para reclamar a República que seja mais 

solidária e responsável para com os açorianos, da minha parte, eu assumi as 

minhas responsabilidades e usei o tempo que tinha para estudar os diplomas. 

Deputado Pedro Neves (PAN): Trabalha quatro dias por mês e vem para 

aqui pregar! Que vergonha! Vergonha! Ó Sr. Presidente, isso é ofensivo para 

todos os Deputados desta Casa! 

O Orador: Integrar as audições do Plano e Orçamento, apresentar as 

propostas de alteração, fazer todo aquele trabalho que eu acho que estava 

obrigado moralmente a fazer para com as pessoas, resultado, eu 

apresentei… 

Deputado José Pacheco (CH): Trabalha quatro dias por mês! Vergonha! 

O Orador: … as propostas de alteração, eu participei nas audições, eu fiz 

todo o trabalho que achei que devia fazer, porque em causa estaria 

seguramente… Sr. Presidente, eu posso terminar a minha intervenção? 

Presidente: Faz favor, Sr. Deputado. Sr. Deputado, faça favor, está no uso 

da palavra… Sras. e Srs. Deputados! O Sr. Deputado Carlos Furtado está no 

uso da palavra e vai terminar, faça favor. 

Deputado José Pacheco (CH): Já devia ter terminado há muito tempo! 
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O Orador: Portanto, dizia eu que eu fiz o trabalho que devia ter feito e que 

estou obrigado a tal. E neste trabalho apresentei propostas de alteração a 

quase todas as ações governativas, entre as quais a da Agricultura que não 

tinha falado, porque tentei gerir ao máximo o tempo, mas também tenho 

uma proposta na área da agricultura, como tenho uma proposta na área das 

pescas, como tenho duas propostas na área que estamos agora a discutir. 

Presidente: Agradeço que termine, Sr. Deputado. 

O Orador:  já terminarei, Sr. Presidente. Apresentei propostas… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Está em estudo! 

Deputado José Pacheco (CH): Não fez o trabalho de casa e devia ter feito! 

Que vergonha! Vergonha! 

O Orador: … a todas as ações governativas que entendi por bem e 

concretamente nesta ação que estamos agora a discutir, apresentei propostas 

numa ação que é importante a questão da mobilidade e dos transportes 

terrestres coletivos na Região, que parece-me que ficou esquecida nesse 

Plano e Orçamento, por esta razão, e, como chamada de atenção, apresentei 

duas propostas de alteração nesta matéria, que espero que sejam 

consideradas neste Orçamento ou noutro eventual Orçamento que venha a 

acontecer ainda nas próximas semanas. Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado, o Sr. Deputado Independente 

esgotou o seu tempo para este debate.  

A Mesa não tem inscrições. Sr. Deputado Rui Martins, Sr. Deputado Pedro 

Neves, é alguma coisa relativamente à intervenção do Sr. Deputado? Mas é 

para uma intervenção, pronto, então tem a palavra, Sr. Deputado Rui 
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Martins. 

(*) Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente e Membros 

do Governo. 

Venho a debate única e exclusivamente para dizer que a Iniciativa Liberal, 

na sua terceira intervenção neste debate, veio aqui demonstrar que 

efetivamente não fez o trabalho de casa e veio afirmar duas coisas, primeiro 

não são necessários investimentos em betão, porque isso, nem que não seja 

diretamente dívida serão encargos futuros, não é necessário investir em 

centros de saúde, portanto. 

Depois passou esta sessão legislativa a chamar a Sra. Secretária da Sra. 

Secretária dos estudos e afinal, vem agora assumir que, afinal, quem impôs 

os estudos foi precisamente o Deputado Liberal. Muito obrigado. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra o Sr. Deputado 

Pedro Neves. 

(*) Deputado Pedro Neves (PAN): Obrigado, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo.  

Deputado Nuno Barata (IL): O Sr. é que andou de língua na boa com os 
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Socialistas a vida toda e agora vem falar de mim!? 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): E bem! 

O Orador: Sr. Deputado da Iniciativa Liberal, eu só tenho 1 minuto e 30, 

e, muito obrigado à Mesa de ter feito uma pausa agora. 

Eu só queria era tentar desmistificar, porque, se calhar os açorianos ainda 

vão acreditar no Sr. Deputado independente… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Nunca 

se sabe! 

O Orador: … daquilo que está a dizer, e, achar à partida que ninguém 

trabalha aqui, ninguém faz absolutamente nada e que só o Deputado 

independente é que fez proposta de alteração, o que é completamente uma 

inverdade, aliás, o PAN inseriu 20 propostas de alteração, o Bloco de 

Esquerda ontem já avisou que tinha também feito propostas de alteração, 

porque este é o trabalho parlamentar que nós fazemos e deveremos fazer, e 

isto é uma completa mentira, a dizer à partida só porque alguns Deputados, 

só que alguns Deputados não foram às audições porque obviamente, foi uma 

decisão política desses Deputados de não irem às audições, preferirem usar 

esse tempo para estar a fazer trabalho para os açorianos em vez de dar 

protagonismo aos Secretários, quando a gente à partida não tinha dúvidas 

nenhumas, isto é uma decisão política, não é outro tipo de decisão. 

E esse tipo de afirmações e, obviamente, de desrespeito pelos seus colegas 

Deputados, a ver se cola, porque quer ir para eleições e entrar pelo JPP, isto 

fica muito mal, fica muito mal e parece que o Sr. Deputado independente 

não vive exatamente a mesma realidade que nós, porque você não tem um 
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limite, um limite de respeito pelos seus colegas, … 

Deputado José Pacheco (CH): Também está acabando! 

O Orador: … já demonstrou isso o ano passado, volta a demonstrar 

exatamente o mesmo. Há aqui colegas seus que trabalham tanto ou mais do 

que você, meta isso na cabeça, não há outra forma de dar, não estamos aqui 

sempre a apontar o dedo ao Sr. Deputado sempre que se passa alguma coisa 

ou sempre que chumba os Orçamentos, mas depois teve uma ratificação que 

você é que beneficiou e foi o único a beneficiar e fazer esse trabalho de terra 

queimada para depois ir a eleições pelo JPP para você ganhar eleições, era 

só o que faltava.  

Deputado José Pacheco (CH): É verdade! 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. O PAN também esgotou o seu tempo. 

Sr. Deputado Carlos Furtado pede a palavra para? Um protesto a? Tem a 

palavra. 

(*) Deputado Carlos Furtado (Independente): Muito obrigado, Sr. 

Presidente. Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do 

Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Deputado José Pacheco (CH): Isso agora está no circo! 

O Orador: Sr. Deputado Pedro Neves, eu não disse que os outros 

Deputados não tinham propostas de alteração, eu não disse… 

Deputado Pedro Neves (PAN): Disse, disse! 

O Orador: … que só eu é que tinha apresentado, não disse que só eu é que 

tinha apresentado, o que eu disse é que eu usei o tempo que tinha para estar 

nas audições, estudar os diplomas e apresentar as propostas de alteração, 
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quem entendeu que a “casaquinha lhe servisse que a vestisse”, o Sr. vestiu 

lá pelas razões que já disse, uma das quais foi que não participou nas 

audições, essa foi uma opção sua, não foi a minha, não foi a minha, porque 

eu sinto que tinha obrigação de estar naquelas audições para pedir os 

esclarecimentos que as Sras. e os Srs. Deputados que estiveram nas mesmas 

Comissões que eu, bem perceberam que eu não fui para lá fazer politiquice, 

fui fazer perguntas técnicas sobre ações dos documentos que estávamos a 

analisar, foi essa a minha prestação enquanto participei nas audições e não, 

desculpe, não aceito lições de moral do Sr., porque eu não costumo ofender 

coisa diferente que o Sr. já mais que uma vez tentou denegrir a minha 

imagem aqui neste espaço, o Sr. tenha atenção, o Sr. não é superior a 

ninguém aqui dentro. Muito obrigado. 

Presidente: Sr. Deputado Pedro Neves, para um contraprotesto, faça favor, 

tem a palavra. 

(*) Deputado Pedro Neves (PAN): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo. 

Sr. Deputado independente, eu nunca denegri a sua imagem, você é que 

sempre o fez, você é que sempre o fez quando passou para Deputado 

independente é que começou a denegrir a imagem dos Deputados como um 

todo, eu nunca fiz lições de moral, nunca fiz julgamentos do Sr. Deputado, 

o Sr. Deputado é que fez julgamentos de todos os Deputados desta 

bancada… 

Deputado Berto Messias (PS): É verdade! 
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O Orador: … para ver se ganhava uns pontinhos porque não conseguia 

protagonismo como Deputado independente, mas à custa da moralidade dos 

outros Deputados, essa é que é a diferença de nós os dois, nunca fiz um 

julgamento sobre o Sr. Deputado, o Sr. Deputado está sempre a fazer um 

julgamento… 

Deputado Berto Messias (PS): É verdade, sim, senhor! 

O Orador: … de todas as bancadas e do Governo quando quer e quando 

bem lhe apetece, só para ganhar uns pontinhos com protagonismo. Muito 

obrigado. 

Presidente: Vamos avançar. Pergunto se há mais inscrições? Sr. Deputado 

Tiago Branco, faça favor. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Vai 

gastar tempo. Vai fazer falta o tempo! 

(*) Deputado Tiago Branco (PS): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Pior do que este Plano e Orçamento não ter respostas para os desafios que a 

Região enfrenta, é um Governo Regional, três anos depois não ter uma visão 

de futuro e não saber para onde quer ir.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Falta o 

aeroporto! 

O Orador: Nos últimos meses foram aprovadas 2 iniciativas nesta Casa que 

visam e mandatam o Governo Regional a promover uma alteração 

substancial no sistema de transporte terrestre coletivo de passageiros, e, este 
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Plano e Orçamento confirma de forma evidente que o Governo Regional, 

além de não ter qualquer estratégia para este setor, prepara-se para incumprir 

uma vez mais com as decisões que são emanadas deste Parlamento. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: No transporte marítimo de mercadorias são crescentes as 

queixas dos empresários pelos atrasos, pela imprevisibilidade, pelos 

produtos perecíveis estragados, que chegam estragados, pelas prateleiras do 

supermercado vazias, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Vazias... 

O Orador: … pelos prejuízos para a economia local, sim, aqui no Faial, a 

Sra. Secretária não diga que não, porque é verdade! E o que faz o Governo 

Regional? O Governo Regional o que é que faz?  

Deputado Carlos Freitas (PSD): Que exagero! 

O Orador: Desde logo, em primeira instância é a desresponsabilização total 

e diz que não é nada consigo, depois encomenda um estudo, nomeia uma 

Comissão Independente para se pronunciar sobre esse estudo, a Comissão é 

constituída, começa a trabalhar e antes de acabar o seu trabalho, o Governo 

vem a público dizer que, afinal, é tudo para ficar como está, passando um 

atestado de menoridade à Comissão que o próprio Governo Regional 

nomeou e ao estudo que o próprio Governo Regional encomendou. 

Deputado Manuel Ramos (PS): Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Fica a pergunta, afinal, de que serviram os 75 mil euros gastos 

nesse estudo? 

Deputada Salomé Matos (PSD): Gastos?! 

O Orador: Porque no final de contas, Sra. Secretária, são os empresários e 

as famílias que não vêm respostas para os problemas nem sabem qual é o 

caminho que o Governo quer trilhar nesta matéria, porque efetivamente o 

Governo demonstra, pelas suas próprias ações que não sabe o caminho que 

quer trilhar.  

O que fez o Governo Regional para incentivar os empresários do tráfego 

local… 

Deputado Marco Costa (PSD): Como é que é? O que é que fez? 

O Orador: … a aderir ao regime de apoio aprovado nesta Assembleia por 

iniciativa de um partido aqui representado? Que investimentos estão 

previstos nesse quadro? Esse Orçamento não responde a essa pergunta! 

Como também não dá resposta às preocupações dos empresários que, fruto 

da redução da operação da Ryanair, já registam quebras nas reservas para o 

final do ano, início 2021, … 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Isso é falso! Temos mais voos para o 

exterior! 

O Orador: … conforme aliás, foi noticiado esta semana na imprensa 

nacional, … 

Deputado Berto Messias (PS): Muito bem! 
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O Orador: … não somos nós que estamos a dizer, são os empresários que 

estão a dizer.  

E o Governo Regional prova por isso, por esta atuação, através deste Plano 

e Orçamento, ignorar esses desafios, ausência de um rumo e de um objetivo, 

num Governo que nesta área vai no terceiro governante e isso é um sinal da 

consistência das políticas deste Governo e apresenta-se neste momento, sem 

respostas para os desafios, não sendo capaz de fazer aquilo que o próprio se 

propõe a fazer, mas na realidade, como seria capaz de tal coisa, se nunca 

soube para onde é que iam?  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. Para uma interpelação tem a palavra 

o Sr. Deputado Gustavo Alves.  

(*) Deputado Gustavo Alves (PPM): Obrigado, Sr. Presidente, é para fazer 

distribuir, entregar a S. Exa., aqui documentação relativa a esta área sectorial 

que, para não deixar no ar que a questão que foi referida ontem relativamente 

à rede de radares meteorológicos sobre a ilha das Flores, vou entregar 

documentação… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem, Sr. Deputado! 

O Orador: … para passar a todas as bancadas que esse documento não foi 

falado agora e para já é de responsabilidade do Governo da República, e, o 
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partido que neste momento é o maior partido da oposição, chumbou em 

2010 um projeto de resolução do CDS… 

Deputado José Ávila (PS): O partido que ganhou as eleições! 

O Orador: … e vou entregar à Mesa para todos os Deputados. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Grande 

Gustavo, é assim mesmo! 

Presidente: Sim, Sr., muito obrigado. Pergunto se há mais inscrições? Não 

havendo mais inscrições, Sra. Secretária Regional do Turismo, Transportes, 

Mobilidade e Infraestruturas, faça favor. 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Muito obrigada, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo.  

Eu, antes de referir aqui um conjunto de questões que me foi colocada, 

gostava de dizer à Sra. Deputada Marta Matos que o Pico… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima):  Vamos 

ter um museu do alojamento local! 

A Oradora: … é um exemplo de como o turismo tem sido um pilar do 

desenvolvimento económico da Região.  

No turismo nós estamos felizmente a gerir o sucesso, muito diferente da 
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gestão do insucesso durante muitos anos.  

Deputado Manuel Ramos (PS): Quem é que criou esse sucesso? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: É sempre melhor gerir o sucesso do que gerir o insucesso.  

O crescimento das dormidas de 2019 para 2023 é de 25,7% e o crescimento 

das receitas é de 50,8%.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Está bem evidente, Sras. e Srs. Deputados, como o turismo 

promoveu a democratização da riqueza, promoveu a democratização da 

riqueza… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade! Muito bem! 

A Oradora: … promoveu a criação de rendimento a todos os açorianos, em 

grande parte pelo crescimento do alojamento local… 
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Deputada Alexandra Manes (BE): Não foi dos trabalhadores! 

A Oradora: … e do turismo em espaço rural. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Aquilo que o vosso Governo da República bastante combate e 

que aqui tem sido um sucesso e tem sido a forma de… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Sai mais uma estátua! 

A Oradora: … corresponder à sustentabilidade do nosso destino.  

Vozes de alguns deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e 

Governo: Muito bem! Muito bem! 

A Oradora: O crescimento do emprego deve muito ao setor do turismo, a 

criação de valor tem muito a ver com o setor do turismo e o progresso 

económico da nossa Região também. E sobre os voos, devo dizer a quem 

me colocou a questão que nós temos desde 2019 a 2023 nós temos mais 33 

voos interilhas… 

Deputado Tiago Branco (PS): E para Lisboa? 

A Oradora: … por semana e mais 124 voos por semana durante o Verão. 

Fazem ideia o que é que é isto?  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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A Oradora: Fazem ideia o que é que é isto? 134 voos por semana a mais, a 

mais, durante o Verão e 33 no Inverno.  

Deputada Alexandra Manes (BE): Quantos lugares? 

A Oradora: E sobre… eu depois eu dou-lhe as estatísticas, Sra. Deputada. 

E sobre a Ryanair, devo-lhe dizer, Sr. Deputado que desde que saiu a 

Ryanair, que também está a sair da Madeira e também está a sair do Porto e 

também está a sair de Faro, como é hoje noticiado, se bem estão 

informados… 

Deputado Carlos Silva (PS): Então porque é que foi pagar 4 milhões de 

euros? 

A Oradora: … nós já conseguimos que através da TAP e da Azores Airlines 

ter mais 14 frequências por semana, mais do que aquilo que perdemos na 

Ryanair.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Com a vantagem de haver voos diretos para o exterior e não 

apenas para Lisboa e Porto, porque Lisboa está extremamente condicionada, 

… 

Deputado Manuel Ramos (PS): E pagamos todos nós! 

A Oradora: … como também hoje diz nas notícias, com a falta de um novo 

aeroporto de Lisboa.  

Esta é que é a realidade. Temos trabalhado precisamente para colmatar essas 
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dificuldades.  

E nesse sentido, o turismo dos Açores pode sofrer com a conjuntura 

internacional, pode acontecer qualquer coisa, mas não será por falta de 

trabalho e de compensação em termos de voos e de oferta de lugares.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem!  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Sra. Deputada Alexandra Manes, muito rapidamente, a SATA 

hoje é aquilo que o Governo socialista fez dela.  

Deputada Alexandra Manes (BE): Eu não perguntei isso. Eu perguntei da 

dívida! 

A Oradora: Foi isso que o Governo, é aquilo que o Governo socialista fez 

da SATA, assim como a TAP é aquilo que o Governo socialista da 

República fez da TAP, o que é que têm os dois em comum? O Partido 

Socialista?  

Deputado António Lima (BE): Aqui é o Bloco de Esquerda, não é o Partido 

Socialista 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Também 

merecem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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A Oradora: É o que têm as duas em comum, é de ser o Partido Socialista é 

enterrar as empresas públicas, e, hoje temos que salvar a SATA, como a Sra. 

bem sabe, caso contrário, a opção é não haver SATA.  

Além disso, já lhe disse, e depois posso-lhe dizer quais são as companhias, 

não posso perder muito tempo com isso, …  

Deputada Alexandra Manes (BE): Pode! Tem tempo para esclarecer as 

pessoas! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Já foi esclarecido! 

Deputado Berto Messias (PS): Só faltam dois Secretários e a senhora tem 

uma hora e 13 minutos! 

A Oradora: …que estão a substituir. Posso, posso? Então vou dizer, a 

Lufthansa, a Ibéria, a Transavia, variadíssimas empresas internacionais que 

depois tenho o maior gosto em lhe transmitir por escrito e até entregar à 

Mesa que estão a voar 17 companhias para o aeroporto de Ponta Delgada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

A Oradora: Sr. Deputado Mário Tomé… 

Deputada Alexandra Manes (BE): A dívida? A Dívida? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Qual? 

Não há dívida! 

A Oradora: … não posso deixar de referir que, o Centro de Saúde das Lajes 
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há muito aspirado pelos picoenses, verá a luz do dia… 

Deputada Alexandra Manes (BE): Eu já vou tratar disso! 

A Oradora: … com este Governo, a Câmara Municipal colaborou como 

aqui já foi dito, escolheu o terreno, foi comunicado ao Governo há cerca de 

1 mês atrás, já fizemos o levantamento topográfico, estamos a fazer os testes 

geotécnicos e geológicos para, de seguida, encomendar o projeto, é assim 

que trabalhamos, agora, não se pense que um centro de saúde se faz num 

ano.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Vocês é 

só promessas! 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Não fizeram em 20! 

A Oradora: Aliás, eu devo dizer aqui que não há uma obra pública sequer 

que não seja plurianual, não há, não há! Nem uma casa, hoje em dia, se é 

feita num ano só, desde o projeto até a sua construção. Todas as obras são 

plurianuais… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Então façam um plano plurianual. 

A Oradora: … e esta é uma obra de grande responsabilidade, mas já 

estamos a trabalhar nela para ela corresponder às necessidades dos açorianos 

que residem na ilha do Pico.  

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Sra. Deputado Tiago Branco, o Sr. Deputado desconhece, mas 

eu vou informá-lo, que muitas das ações, ou quase todas relacionadas com 

os transportes terrestres são levadas a cabo pelo Fundo Regional de 

Transportes Terrestres e, portanto, com essa explicação, perceberá qual a 
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razão da sua inusitada e desnecessária preocupação.  

Deputado Tiago Branco (PS): Diga o que vai fazer! 

A Oradora: Sobre o estudo de transportes marítimos, o Sr. Deputado que é 

do Faial, talvez também defendesse aquilo que alguns defendiam quando o 

estudo apareceu e foi tornado público, que era a liberalização.  

Deputado Manuel Ramos (PS): Nunca se defendeu a liberalização! 

A Oradora: Defendia isso? Pois, Eu não! E foi isso que eu disse, e foi isso 

que eu disse.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Não estamos em tempos de experimentalismos, não estamos 

em tempo de fazer experiências que só servem algumas ilhas, isto é um 

serviço de interesse público que tem que servir todas as ilhas dos Açores.  

Essa é a questão e, portanto, dos vários cenários do estudo, nós 

escolheremos aquele que defende os interesses de todas as ilhas dos Açores, 

… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: podendo gradualmente fazer alguma evolução, sempre sem 

perder de vista o interesse estratégico do transporte marítimo de 

mercadorias. Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem!  
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sra. Secretária Regional. Pergunto se há mais 

inscrições? Sra. Deputada Alexandra Manes pede a palavra para? Tem a 

palavra para uma interpelação, faça favor. 

(*) Deputada Alexandra Manes (BE): Obrigada, Sr. Presidente. 

Sr. Presidente, eu peço essa interpelação, realmente para perguntar ao Sr. 

Presidente se por acaso não me ouviu fazer uma questão à Sra. Secretária 

concreta e objetiva, relativamente àquela que é a dívida da SATA e quem 

pagará a dívida da SATA com a sua privatização? E pergunto-lhe também… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Pergunte 

ao Dr. Vasco Cordeiro! 

A Oradora: …se, por acaso, ouviu a resposta a essa pergunta? Muito 

obrigada. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Quem é 

que fez a dívida?  

Deputado Berto Messias (PS): Onde é que já se viu? O Governo tem tanto 

tempo. 

Presidente: Está registada a sua interpelação, Sra. Deputada. Pergunto se 

há mais inscrições? Pergunto se há alguma intervenção de tribuna? Sra. 

Secretária Regional, tem a palavra faça favor. 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 
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Cabral): Obrigada, Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, 

Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do Governo.  

Sra. Deputada Alexandra Manes, eu respondi-lhe, talvez a Sra. não tivesse 

gostado da resposta, … 

Deputado Manuel Ramos (PS): Não foi isso que perguntou! 

A Oradora: … porque as dívidas acumuladas foram dívidas do Governo do 

Partido Socialista, que ficaram na SATA por falta de pagamentos… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Gestão 

danosa! 

A Oradora: … e tenho aqui muitos que não foram pagos, porque eu 

conheço-os todos, as obrigações de serviço público… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Não é não! 

A Oradora: … que não foram pagas, gestões danosas que deixaram dívida 

na SATA, desde o Eng.º Cansado que a SATA passou a acumular prejuízos 

todos os anos, muitas vezes por interferência na gestão, outras vezes por não 

pagamento das obrigações de serviço público. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem!  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Portanto, as dívidas que lá estão, foram dividas que o Governo 

Regional impôs à SATA, e, se o Governo Regional da altura impôs à SATA 
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é o Governo Regional que as tem que pagar? Muito obrigada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

(Diálogo entre os Srs. Deputados) 

 

Presidente: A quem é que eu vou descontar esse tempo? Estão a intervir eu 

tenho que descontar o tempo.  

Sra. Deputada Elisa Sousa, faça o favor, tem a palavra. 

(*) Deputada Elisa Sousa (PSD): Muito obrigada, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Ao longo destes 3 dias, nós temos assistido efetivamente a um conjunto de 

cenários pessimistas do Partido Socialista.  

Um deles no turismo, que é uma coisa um bocado, estranha e até 

inacreditável, … 

Deputado Joaquim Machado (PSD): É verdade! 

A Oradora: … tendo em consideração que o turismo nos Açores tem estado 

num franco crescimento, e, dizer que o Governo dos Açores não tem 

estratégia é, sem dúvida ainda mais inacreditável, acho que não há dúvidas 

quanto a isso. 

Portanto, o Plano para 2024 terá um incremento de 41,5%, como já foi 

referido pela Sra. Secretária e que corresponde a um total de 19,1 milhões 
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de euros, o aumento dos valores do Plano para 2024 denotam uma aposta 

clara do Governo de coligação liderada por José Manuel Bolieiro, no sentido 

de continuar a divulgar os Açores como um destino turístico sustentável, 

potenciando os produtos açorianos, através da sua valorização. 

Sras. e Srs., isto é ter estratégia! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Senhoras e senhores?! Mas que termos são 

esses? Olhe que o Sr. Deputado Paulo Estêvão faz um protesto! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O Sr. 

Deputado anda aqui há muitos anos! 

A Oradora: Mas as notícias são boas, são muitas e os números dão bem 

prova, calma, Sr. Deputado Berto Messias, Sras. e Srs. Deputados, não tenha 

problemas quanto a isso, eu tenho muito respeito pelas Sras. e Srs. 

Deputados. São boas notícias, as notícias são muitas e os números dão bem 

prova disso, o número de hóspedes aumentou em cerca de 15% no 

acumulado de janeiro de setembro, face ao melhor ano do turismo de 

sempre, que foi 2022, e, isso traduz-se num aumento de 125 mil hóspedes e 

mais de 400 mil dormidas, mas, como seria de esperar, o que é que o Partido 

Socialista diz? Diz que é perito, diz que o turismo não está bom, aproveitam-

se de um único indicador na época baixa, em que os números podem 
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efetivamente estar negativos para dizer, vem aí o pior cenário de sempre.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

A Oradora: O turismo está a diminuir e não há estratégia deste Governo, é 

isso que diz o Partido Socialista.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

A Oradora: Mas podemos dar mais um exemplo do bota-abaixo do Partido 

Socialista… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Exatamente, bota-abaixo! 

A Oradora: … e da culpa que atribui ao Governo Regional da coligação 

pela redução, por exemplo, da operação da Ryanair nos Açores, numa altura 

em que esta companhia anuncia que irá reduzir um avião na Madeira e 

diminuir o tráfego no Porto e em Faro, devido aumento das taxas 

aeroportuárias.  

Se os Srs. Deputados, Sr. Berto Messias, se os Srs. Deputados do Partido 

Socialista fossem coerentes, estariam agora a exigir explicações ao Governo 

da República pela diminuição da operação da Ryanair em todo o país, mas 

já percebemos, … 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora:  … já percebemos que o Partido Socialista dos Açores não é 

capaz de confrontar o Partido Socialista da República.  

O Governo tem desenvolvido o seu trabalho com intuito de criar novas rotas 
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e novos produtos turísticos, diversificando a oferta que vai muito além do 

turismo da natureza, passando pelas rotas do vinho, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … as rotas do queijo, o turismo cultural, o turismo militar, o 

turismo de bem-estar, entre muitos outros, é imprescindível criar produtos 

turísticos diferenciados para cada uma das ilhas, para que o conjunto delas 

se possam complementar e apresentarem um produto único e de excelência. 

O reconhecimento dos Açores fora de portas como destino turístico 

sustentável, premiando a qualidade em detrimento da quantidade, deveria 

ser motivo de orgulho para todos nós.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Este é efetivamente um setor muito dinâmico e que exige um 

olhar e uma adaptação constante à procura. Este Governo de coligação está 

atento às necessidades do setor e às ambições de cada uma das ilhas.  

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Muito bem! 

A Oradora: E essa realidade está bem presente no reconhecimento dos 

Açores como destino turístico sustentável, turismo de qualidade, turismo de 

todo o ano em todas as ilhas, é este o mote do Governo do PSD, do CDS-

PP e do PPM e os resultados falam por si. Muito obrigado, Sr. Presidente. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Tem a palavra o Sr. Deputado 

Tiago Branco. 

(*) Deputado Tiago Branco (PS): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Muito rapidamente, Sra. Secretária Regional, não deixa de ser curioso que, 

face à questão da redução da Ryanair, a Sra. venha aqui dizer que já garantiu 

junto da Azores Airlines compensações em voos para compensar essa 

redução, já garantiu porque ainda pode garantir, porque o Governo Regional 

o que está a fazer, por sua ação, é preparar-se para desmantelar a SATA 

Internacional e deixar de dizer que pode socorrer-se da SATA Internacional 

para compensar o desaparecimento de outras companhias aéreas.  

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Quanto ao transporte marítimo, o que eu apenas referenciei aqui 

foi o desnorte de um Governo Regional que nomeia uma comissão 

independente composta por especialistas para fazer um relatório sobre um 

estudo… 
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Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Devia agradecer! 

O Orador: … que o Governo encomendou e o Governo antes desse 

relatório estar concluído, veio dizer que esse relatório não ia servir para 

nada, foi isso que eu referenciei aqui nesta intervenção. 

Deputada Ana Luís (PS): Muito bem! 

O Orador: Sra. Secretária Regional, a nossa única preocupação em todas 

estas questões é a mobilidade dos açorianos, e, os Srs. com as atitudes que 

estão a ter, com a privatização de 85% da SATA Internacional, com este 

desbaratar da Ryanair é que os Srs. estão a compactuar com a redução da 

mobilidade aérea dos açorianos. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Sr. Deputado António Vasco 

Viveiros, tem a palavra. 

Deputado Berto Messias (PS): Para falar do prejuízo recorde da SATA nos 

últimos três anos! 

(*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do Governo. 

Não é a primeira vez, que aqui no Plenário, o Sr. Deputado Tiago Branco, 

esquece daquilo que são as responsabilidades do Governo que apoiou o 

Partido Socialista relativamente à SATA entre 2 legislaturas, sobretudo 

quando em 2012 a SATA tinha capitais próprios positivos e terminou em 
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2020 com quase 400 milhões de euros de capitais negativo.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: E essa é uma herança que não se esconde, … 

Vice-Presidente do Governo Regional (Artur Lima): Ouviu, Sra. 

Deputada Alexandra Manes? 

O Orador: … está a ser paga pelos açorianos, escondeu-se, enquanto foi 

possível que a SATA acumulasse os prejuízos… 

Deputado João Vasco Costa (PS): Ninguém disse, isso é factual 

O Orador: … sem necessidade de intervenção do Governo, mas chegou ao 

dia em que a Comissão Europeia descobriu as ajudas ilegais, abriu um 

processo de averiguações e a situação passou a ter um caráter diferente e 

levou ao processo de reestruturação da SATA.  

Já alguém disse aqui que a SATA, em 2021 teve prejuízo, em 2022, é 

verdade, mas conhece alguma empresa que, depois de um período de 

prejuízos tão elevados fosse possível de 1 ano para o outro corrigir a 

situação, se isso fosse possível, maior era a responsabilidade de quem 

governou a SATA até aí, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: …, e, portanto, a situação é difícil e eu recordo que, há poucos 

dias na Comissão de Inquérito, o antigo Secretário dos Transportes, Vítor 

Fraga, assumiu que não conhecia empresa nenhuma com a dimensão da 
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SATA Internacional, com 7 aviões a jato, que fosse possível ser viabilizada, 

e, a pergunta é, bom se ele era Secretário e achava que não era possível 

viabilizar a empresa, porque motivo andou durante anos e anos… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Não foi bem isso que ele disse 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Então 

esclareça! 

O Orador: … a vir a SATA ou a exercer a tutela da SATA.  

Mas a questão essencial é esta, a privatização da SATA é um processo 

assumido e resulta de um processo de reestruturação, quando o Sr. Deputado 

Tiago Branco agora atira-se ao Governo, porque está a avançar com um 

processo que resulta de um compromisso e que resulta de uma herança de 

prejuízos acumulados durante 10 anos da SATA, eu não sei qual é a sua 

solução, era o quê não privatizar a SATA? 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Estava fechado! 

O Orador:  Era aquilo que defendia? Era repetir, o processo da venda de 

49% que ninguém estaria interessado, era isso? Qual era a sua solução? A 

nossa pergunta é essa, mas sobretudo, preocupa-me que um Deputado do 

Faial, que sentiu, o Grupo Central sentiu bem a ineficiência da SATA em 

2018, com a falta de voos, … 

Deputado Tiago Branco (PS): Estamos é à espera dos 14 voos! 

O Orador: … com a falta de capacidade de resposta à procura do Faial e 

do Pico e de São Jorge, e, que venha defender a empresa quando teve 

imensas responsabilidades naquilo que foi o prejuízo para a economia do 

Faial, do Pico e de São Jorge em matéria de turismo e, portanto, Sr. 
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Deputado Tiago Branco, em matéria de coerência daquilo que é a sua 

intervenção, eu não consigo encontrar um único ponto de coerência e 

lamento que tenha feito esse tipo de intervenção.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Sr. Deputado Paulo Silveira, 

tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Silveira (PSD): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Srs. 

Membros do Governo.  

A Sra. Secretária subiu ali à tribuna e fez a assunção do que é os 

compromissos que este Orçamento permite em termos de obras públicas, eu 

não vou estar a repetir o que a Sra. Secretária disse, é importante referir que 

nestes (impercetível) em 7 das 9 ilhas dos Açores estão mais de 30 milhões 

de euros para serem investidos.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Isso é 

que é! 

Deputado Carlos Silva (PS): O PRR! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Não 

interessa! 

O Orador: Recordo como o Sr. Secretário referiu em São Miguel os 
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exemplos da acessibilidade entre Furnas/Povoação, construção da variante 

de Capelas, a variante da Ribeira das Tainhas em Ponta Garça, mas podia 

citar também na ilha Terceira, a continuidade da intervenção na ligação da 

via Vitorino Nemésio com a circular de Angra, … 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Continuidade? Mas qual continuidade? 

O Orador: Em São Jorge pretende-se avançar com a requalificação da via 

transversal no valor de 3 milhões de euros entre os (impercetível) ou ainda 

a variante de Santa Cruz da Graciosa, que já foi consignada, a variante da 

Madalena do Pico, cujo trabalhos já arrancaram, a variante da Vila do Porto, 

na ilha de Santa Maria, para a qual se prevê investir cerca de 3,2 milhões de 

euros. 

Isto é um Orçamento que prevê investimentos estruturais que estão a ser 

preparados e para serem executado nas várias ilhas, quer na rede viária, 

portos ou aeroportos, na rede viária estão previstos mais de 8 milhões em 

todas as ilhas para reabilitação das nossas estradas, nos equipamentos 

portuários estão previstos quase 52 milhões de euros, investimentos como, 

no Porto da Praia e Porto Pipas, na Terceira, São Roque do Pico, no Porto, 

e Marina e Baía da Horta, estudos, projetos e o ordenamento do Porto da 

Calheta de São Jorge, a Marina de Santa Cruz da Graciosa, o Porto das 

Flores, o mais importante de todos. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Também se pretende investir na aquisição de equipamentos e 

outras obras de portos e marinas da Região, nas infraestruturas portuárias, a 

Sra. Secretária falou do aeroporto da Horta, mas ainda referiria o aeroporto 
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do Pico, o aeródromo da Graciosa ou ainda o aeródromo do Corvo.  

Deputado Manuel Ramos (PS): E o alargamento da pista! 

O Orador: Este é um bom Orçamento na Secretaria da tutela pôr também 

prever nas obras públicas mais de 5 milhões de cooperação com as 

autarquias locais, nomeadamente na proteção da orla costeira, que é o caso 

da Calheta de São Jorge, que terá um contrato aral de 300 milhões com essa 

Câmara Municipal. Este é um bom Orçamento porque garante melhores 

condições de acessibilidade a quem cá vive, a quem faz investimentos e a 

quem nos visita, um Orçamento que serve os Açores e os açorianos. 

Quanto à execução de investimentos noutras áreas, a Sra. Secretária fez 

menção à saúde, eu faria menção também à educação, que é uma prioridade 

deste Governo… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: … são mais de 10 milhões de euros para reabilitar o que os Srs. 

deixaram ao abandono nessas escolas por essa Região toda. 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Muito bem! 

O Orador: Lembrar ainda que no mar, nas pescas e no ambiente estão 

previstas intervenções superiores a 6,4 milhões de euros, apostando na 

requalificação de portos de pesca, proteção da orla costeira e ambiental das 

nossas ilhas, é por isso um bom Orçamento. 

Na juventude e qualificação e emprego prevê-se arrancar com o Centro de 

Qualificação dos Açores, um investimento de 3 milhões e meio para 2024, 

mas num investimento global de mais de 8 milhões de euros, este é um bom 

Orçamento. 
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Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Ainda na área da vice-presidência, na ciência e tecnologia o 

Governo pretende continuar a apostar na atratividade do setor tecnológico 

empresarial da Região, a conclusão das obras do NONAGON, em S. Miguel 

e ainda a construção de um segundo edifício TERINOV, na ilha Terceira, 

um investimento de quase 1 milhão de euros, como acontece um pouco por 

todas as ilhas, este Governo Regional… 

Deputado Manuel Ramos (PS): Tudo num não! Mas a Sra. Secretária disse 

que não se fazia uma obra num ano! 

O Orador: … tem previsto um investimento e tem executado obra de forma 

pragmática e objetiva para salvaguardar e preparar a Região para os desafios 

do futuro, sem descurar o necessário equilíbrio financeiro, económico, 

ambiental e social de hoje.  

Mas, não posso terminar esta intervenção sem apelar à honestidade 

intelectual, pois, ao contrário da falsa narrativa do PS, que o PS tenta passar 

qualquer açoriano sabe a morosidade para apresentar um projeto de 

arquitetura e especialidades. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Qualquer açoriano sabe a morosidade e a dificuldade para 

encontrar um mestre para executar uma obra, qualquer açoriano sabe a 

volatilidade dos preços de materiais de construção, porque um saco de 

cimento, uma vara de ferro no início da obra, não é o mesmo que no fim da 

obra, só o PS finge não saber isto. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 
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Deputado Gustavo Alves (PPM): Muito bem! 

O Orador: Mas esta mesma situação que acontece nas obras particulares 

também acontece nas obras públicas e o que demonstra que a conjuntura em 

que vivemos, com a falta de mão de obra e dificuldade das empresas de 

construção civil em dar resposta a esta oferta é totalmente inexistente, há 

demasiada oferta para a capacidade de resposta, a aprovação deste Plano e 

Orçamento permitirá investimento público transversal a todos os sectores da 

governação e a todas as ilhas da Região assente no compromisso, no diálogo 

e no realismo, disse. 

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado José Eduardo, faça favor. 

(*) Deputado José Eduardo (PS): Sr. Presidente, para uma interpretação. 

Presidente: Para uma interpelação, tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado José Eduardo (PS): Sr. Presidente, e, usando a figura da 

interpelação e não fazendo qualquer intervenção, mas permita-me apenas 

que, na sequência da interpelação do Sr. Deputado Gustavo, e, porque não 

percebi, até agora ainda não chegou, mas é normal que não tenha chegado, 

o Sr. Presidente não tem, é uma interpelação à condução dos trabalhos, 

porque ainda não me chegou o documento que o Sr. Deputado Gustavo 
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apresentou, e, porque isso vem na sequência da minha intervenção de ontem 

e, portanto, na condução dos trabalhos eu ontem realmente falei na RAES e 

os Deputados e os Membros do Governo, do radar meteorológico, eu já 

habituei os Srs. Deputados desta Casa, de que, normalmente, nas minhas 

intervenções não falo sem dados, e, portanto, eu só gostaria… 

 

(Neste momento o Orador apresenta uma imagem à Câmara) 

 

O Orador: … de dizer que aquilo que ontem disse foi que solicitava ao 

Governo… 

Presidente: Ó Sr. Deputado, o Sr. Deputado está a responder ao Sr. 

Deputado Gustavo Alves, eu não lhe posso permitir.  

O Orador: Vou entregar a Mesa, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Ó Sr. Presidente!... 

Deputado Carlos Freitas (PSD): É só entregar à Mesa! 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Isso não é uma interpelação! 

O Orador: … estava só a justificar a interpelação. 

Presidente: Então entregue à Mesa, faça favor. 

O Orador: Entrego à Mesa aquilo que solicitei, aquilo que ontem questionei 

o Governo, porque foi o Sr. Presidente que disse, o Sr. Presidente do 

Governo que garantiu o radar meteorológico até ao final de 2023, muito 

obrigado. 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado, assim que a Mesa rececionar o 

documento será distribuído como o anterior, penso que já deve estar a chegar 
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aos vossos mails, já chegou!? 

Portanto, eu pergunto se há mais intervenções para pedidos de 

esclarecimento à Sra. Secretária Regional. Não havendo, pergunto se há 

alguma intervenção? Sra. Deputada Délia Melo, faça o favor, tem a palavra. 

(*) Deputada Délia Melo (PSD): Sr. Presidente da Assembleia, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo Regional, Sr. Vice-Presidente, Sras. 

e Srs. Membros do Governo. 

Eu subo a esta tribuna… 

Deputado Berto Messias (PS): Subo não, desce! 

A Oradora: … para fazer uma sistematização do muito que já foi aqui dito, 

e, também para sublinhar ainda mais uma vez aquele que tem sido o sucesso 

das políticas deste Governo e que é transversal a todas as ilhas.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Esta é uma evidência e, em São Miguel não é exceção. Uma 

ilha que também pela sua dimensão, tem problemas de outra amplitude e 

desafios também maiores. Mas este Governo Regional tem trabalhado para 

dar resposta a todos eles. 

Em matéria de investimento público, agora que se caminha para o último 

ano da legislatura e tendo em conta os procedimentos administrativos 

associados aos processos de construção que representam cerca de 2 anos, 
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emerge de uma forma clara o investimento público em São Miguel.  

Estamos a falar de obras concluídas, de obras que já tiveram o seu início e 

de obras que se iniciarão com a aprovação do presente plano de 

investimentos, sendo que esses investimentos trespassam todos os 

concelhos e todos os setores.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Ora, vejamos na área da Saúde, falamos da empreitada de 

modernização e remodelação do hospital de Ponta Delgada, que permitirá 

aumentar a produção, falamos do projeto do novo centro de saúde e a 

reabilitação do atual Centro de Saúde da Ribeira Grande. 

Deputado Carlos Silva (PS): É novo ou é para reabilitar? 

A Oradora: Da transformação da Unidade de Saúde de Lagoa em centro de 

saúde e as correspondentes obras de adaptação, uma aspiração com quase 

duas décadas que agora vê a sua concretização. E os investimentos previstos 

para infraestruturas nesta área na Maia, Livramento, Nordeste e Povoação.  

Também na área da Educação e na Área Social, falamos do projeto para a 

nova Escola Básica e Secundária de Povoação, sim, estamos a falar de um 

problema que nunca foi resolvido pelo Partido Socialista e que este Governo 

mostra agora a intenção de resolver.  

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: Várias intervenções, também em escolas, a conclusão das 

novas instalações da escola da EBI Arrifes e o projeto para Escola Básica 

Integrada de Lagoa, também a criação do Centro de Qualificação dos 

Açores, um investimento de cerca de 8 milhões de euros, o projeto de 
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creches de Santo António e do Nordeste, a construção do lar residencial e 

centro de atividades ocupacionais na Lagoa, num investimento também 

superior a 5 milhões de euros e da construção do lar residencial da Maia.  

Nas acessibilidades e transportes podemos falar na segunda fase da estrada 

regional Furnas-Povoação.  

Deputado João Bruto da Costa (PS) Muito bem! 

A Oradora: Na intervenção na estrada de acesso à Ribeira Quente, na 

ligação à estrada Fazenda-Vila do Nordeste, na variante à Ponta Garça, … 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … na melhoria do acesso Ponta Delgada-Mosteiros, a 

construção da variante às Capelas. 

São aspirações, Sras. e Srs. Deputados, de há muito, mas que nunca foram 

acolhidas pelo Governo do Partido Socialista e é este Governo de coligação 

que vai agora avançar com estas obras.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Muito importante ainda é o plano diretor do Porto de Ponta 

Delgada, que permitirá perspetivar as suas necessidades a médio e longo 

prazo. A obra de reparação do molhe de proteção do Porto Comercial, 

também de Ponta Delgada, e, aqui é preciso assinalar, Sras. e Srs. 

Deputados, que a República está em falta para com o Porto de Ponta 

Delgada, porque há 8 anos que está para reparar o cais nato danificado no 
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Inverno de 2015 e ainda não o fez.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

A Oradora: Também quero aqui sublinhar que pelas negociações levadas 

a cabo pelo Governo Regional e a Ryanair, foi possível que a companhia 

aérea se mantivesse com a sua operação nos Açores, ainda que com uma 

redução significativa de voos, mas que já foi compensada, quer com voos 

da TAP, quer da SATA, demonstrando que o mercado realmente funciona e 

que a ilha de São Miguel é um mercado apetecível.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Não nos esqueçamos também das diligências que o Governo 

de coligação teve junto da ANA Aeroportos e que, com sucesso, garantiu o 

projeto de ampliação da aerogare de Ponta Delgada, correspondente às 

necessidades crescentes do mercado.  

Também na Habitação, Sras. e Srs. Deputados, O Governo do Partido 

Socialista anunciou um sem número de projetos, mas que nunca passaram 

de anúncios, quando este Governo Regional iniciou funções, apenas o 

loteamento de Santa Clara, em Ponta Delgada, tinha o projeto de arquitetura 
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adjudicado… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade! 

A Oradora: … e os loteamentos de São Vicente Ferreira e Milagres tinham 

previsão de execução da empreitada destinados à autoconstrução, que 

foram, aliás, concluídos por este Governo Regional.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Foi este Governo de coligação que fez avançar este e outros 

processos, estamos a falar dos Foros do Sol Mar, o Empreendimento Trás-

Os-Mosteiros, construções na Achadinha, S. Roque, Ginetes, Sete Cidades, 

Maia, na Galega em Vila Franca do Campo.  

Em matéria de Ambiente e Proteção da Orla Costeira, Sras. e Srs. 

Deputados, o reforço da proteção costeira da zona de Calhetas, Ribeira 

Grande e também de Santa Clara, a proteção da orla costeira da Ribeira 

Grande, a intervenção no Porto de Santo Iria, uma obra há muito aguardada. 

Mas também em matéria de emprego, a evolução na ilha de São Miguel foi 

muito favorável, no final de 2020 estavam inscritos no Centro de Emprego 

4.742 trabalhadores e em setembro de 2023 este número baixou para 3.325, 

ou seja, menos 30%.  
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Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Também, o número de ocupacionais teve um decréscimo muito 

significativo, passou de 2.505 para 1.363, ou seja, menos 40%. 

Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do 

Governo, muito mais havia a dizer, mas julgo que os exemplos já foram 

suficientes para compreenderem que as realizações do Governo Regional e 

os compromissos já assumidos são a garantia do desenvolvimento da ilha de 

São Miguel, tal como das restantes ilhas dos Açores. 

Este Governo Regional tem trabalhado com sentido de missão, 

responsabilidade e com realismo indispensáveis à boa gestão pública, disse. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! É assim mesmo! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há inscrições? 

Vamos avançar então, não havendo inscrições. Sr. Deputado Joaquim 

Machado, faz favor, tem a palavra. 
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(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do Governo Regional.  

É estranho o silêncio do Partido Socialista depois desta intervenção da 

minha colega de bancada Délia Melo sobre investimento em São Miguel. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

O Orador: Depois de uma intervenção, inqualificável, Sr. Deputado José 

San-Bento, com um arrazoado de considerações que não correspondem à 

verdade, de que São Miguel teria ficado para trás no investimento com este 

Governo Regional. Aquilo que nós queremos fazer foi evidenciado pela 

minha colega, mas aquilo que nós fizemos no entretanto nestes 3 anos, 

também fica demonstrada a saciedade com a apresentação de dois gráficos 

são estes, no ano de 2022, que é o ano da governação de José Manuel 

Bolieiro, com a execução mais baixa, no todo da Região e também em São 

Miguel, a comparação com o ano de menor execução de Vasco Cordeiro dá 

isto, São Miguel… 

 

(Neste momento o Orador mostra uma imagem à Câmara) 

 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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O Orador: … não ficou para trás, São Miguel não fica para trás. E quando 

nós comparamos o melhor ano de Vasco Cordeiro com o melhor ano da 

governação do José Manuel Bolieiro, o resultado também é este.  

 

(Neste momento o Orador mostra uma imagem à Câmara) 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: O resultado também é este, aliás, neste ano de 2021, no ano de 

2021, o investimento do Governo do PSD, do CDS e do PPM em São 

Miguel comparado com o melhor ano de Vasco Cordeiro, foi só e tão pouco, 

como gosta de dizer o Sr. Deputado Vasco Cordeiro, em cada dia que um 

micaelense se levantou, o investimento lá foi superior ao tempo de Vasco 

Cordeiro em 190 mil euros. 

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra o Sr. Deputado José 

San-Bento. 

(*) Deputado José San-Bento (PS): Sr. Presidente, é para uma interpelação. 

Presidente: Para uma interpelação tem a palavra, Sr. Deputado. 
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(*) Deputado José San-Bento (PS): Muito bem, Sr. Presidente, eu estou a 

ultimar um email… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Aí 

mandar um e-mail. 

O Orador: …para si, onde, eu não tenho tempo … eu não tenho tempo, 

neste momento, para poder… 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, vamos permitir que o Sr. Deputado José 

San-Bento faça a sua interpelação, faça favor. 

O Orador: Eu não tenho tempo para poder proceder a debate… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Tem 

tempo, 25 minutos 

O Orador: … e, eu, vou-lhe enviar a minha intervenção, em que lhe peço 

o favor de distribuir pelos Srs. Deputados do PSD, para provar que de 

facto… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Isso é ridículo! 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Isso não é uma interpelação! 

O Orador: … a ilha de S. Miguel ficou para trás, como foi absolutamente 

cristalino através da minha intervenção, que curiosamente não mereceu na 

altura qualquer comentário por parte do PSD, embora dois dias depois tenha 

vindo a terreiro. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra o Sr. Deputado 
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Joaquim Machado para uma interpelação. 

(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Para uma interpelação no mesmo 

sentido da interpelação do Sr. Deputado José San-Bento, que tendo 25 

minutos, e, o Grupo Parlamentar do PSD tendo 21, diz que não tem tempo, 

até numa evidência tão grande, o Partido Socialista consegue mentir. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador:  Vou entregar na Mesa, estes gráficos que dão conta de que no 

ano de 2021, o melhor ano de execução do Governo da coligação, em São 

Miguel, foram investidos 263 milhões de euros, e, o melhor ano da 

governação do Dr. Vasco Cordeiro, em São Miguel, foram investidos 194 

milhões de euros, vou entregar estes documentos, Sr. Presidente, que 

evidenciam que S. Miguel não ficou para trás com esta governação, muito 

pelo contrário. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Sr. Deputado José San-Bento 

pede a palavra para? Defesa da honra, tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado José San-Bento (PS): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo. 
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Ó Sr. Presidente, eu acho lamentável que seja referido… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Mas qual 

honra? 

O Orador: … que eu estou a mentir, aliás, o Grupo Parlamentar do PS 

estava a mentir.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Não 

disse isso! 

O Orador: Nós temos a nossa organização, eu tenho colegas que estão 

escalados para intervir, eu já tive várias intervenções neste Plenário e devo 

confessar que em duas delas excedi o tempo que me foi concebido e de facto, 

objetivamente, Sr. Presidente e Srs. Deputados do PSD e Sr. Deputado 

Joaquim Machado, eu não tenho tempo para proceder a um debate sobre a 

ilha de São Miguel, depois de ter feito… 

Deputado Francisco Coelho (PS): Muito bem! 

O Orador: … na segunda-feira uma intervenção que prova que S. Miguel 

ficou para trás, o PSD não respondeu… 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: …  e dois dias depois, veio a terreiro, isso é não é leal, Sr. 

Deputado, fica-lhe mal, isso não é leal. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 
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Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. Para dar explicações, tem a palavra o 

Sr. Deputado Joaquim Machado. 

(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do Governo 

Regional.  

Os açorianos que estão lá em casa, todos ouviram o que nós ouvimos, o Sr. 

Deputado José San-Bento disse que não tinha tempo, e eu limitei-me… 

Deputado José San-Bento (PS): Não, o senhor disse que eu tinha mentido. 

Isso eu não lhe admito! 

O Orador: … a conferir, com os dois placares de tempo do nosso 

Parlamento, de que ele tem mais tempo do que o Partido Social Democrata, 

e, portanto, mentiu dizendo que não tinha tempo, não só tem tempo, como 

tem mais tempo do que o PSD, e, tenta defender a sua honra numa matéria 

que é indefensável, em São Miguel, … 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Isso é inacreditável! 

O Orador: … valores de execução não são opiniões, são anos 

determinados, o melhor ano de Vasco Cordeiro, comparado com o melhor 

ano de José Manuel Bolieiro, … 

Deputado Carlos Silva (PS): Isso não é verdade! 

O Orador: … dá uma diferença, por dia, de investimento por dia, todos os 

dias, Sr. Deputado Vasco Cordeiro, todos os dias que acordou um 

micaelense tinha mais 190 mil euros investidos em São Miguel. 

Deputado Carlos Silva (PS): Diga lá quais são os investimentos! 

O Orador: Isto é indesmentível, não há honra nenhuma que salve esta 
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evidência.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Por muito que isso custe ao Partido Socialista. O Sr. Deputado 

José San-Bento tem um talento natural para dizer umas coisas que ouve aqui 

e outras que ouve acolá, Sr. Deputado José San-Bento, o rigor dos factos é 

este. 

Deputado José San-Bento (PS): É o senhor que vai falar disso? O senhor 

foi censurado neste Parlamento! 

O Orador: Por muito que o Sr. repita essa mentira, São Miguel não ficou 

para trás, o investimento realizado prova, aliás, São Miguel ficou para trás 

durante algum tempo com a governação do Sr. Deputado Vasco Cordeiro, 

… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

O Orador: … eu dou um exemplo, a Escola dos Arrifes… 

Deputada Ana Luís (PS): Isso já não é um esclarecimento! 

O Orador: … a escola dos Arrifes, teve em vários planos da governação do 

Sr. Deputado Vasco Cordeiro, 10,1 milhões de euros inscritos, a obra 

começou quando a Sra. Secretária Sofia Ribeiro, Sr. Presidente José Manuel 

Bolieiro assumiram funções, isso diz bem… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: …da atenção que São Miguel teve, ou ainda o famoso trajeto 
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entre Furnas e Povoação que o Sr. Deputado Vasco Cordeiro, dizia que ia 

construir até com uma solução que implicava túneis, depois quando deixou 

o Governo… 

Presidente: Sr. Deputado Joaquim Machado! 

O Orador: … passados 8 anos, estou a dar explicação, Sr. Presidente, … 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Está a dar explicações! 

Deputada Joana Pombo (PS): Isso é uma intervenção! 

O Orador: …passados 8 anos, a obra não tinha começado, tinha sido 

consignada e nem os terrenos tinham sido expropriados. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Sr. Deputado José San-Bento, pela palavra para? Uma 

interpelação à mesa!? Nós não vamos acabar o tempo o Sr. Deputado. Faz 

favor, Sr. Deputado, para uma interpelação. 

(*) Deputado José San-Bento (PS): Obrigado. Sr. Presidente, eu agradecia 

que o Sr. me esclarecesse quem é que gere os tempos atribuídos ao Grupo 

Parlamentar do PS, se é a direção do meu Grupo Parlamentar ou se é o Sr. 

Deputado Joaquim Machado? Muito obrigado. 

Presidente: Bom Sr. Deputado, eu não sei quem é que gere os tempos muito 

sinceramente, mas deve ser o Grupo Parlamentar do Partido Socialista, eu 

não sou. 

Deputado José San-Bento (PS): Diga isso ao Sr. Deputado Joaquim 
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Machado. 

Presidente: Sr. Deputado Joaquim Machado, também para uma 

interpelação.  

(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Srs.  Membros do Governo 

Regional.  

 

(Diálogo entre os Srs. Deputados) 

 

O Orador: Uma interpelação estritamente regimental, Sr. Presidente, para 

solicitar a V. Exa., a transcrição da intervenção do Sr. Deputado José San- 

Bento.  

Presidente: Eu não estou a ouvir. Sras. e Srs. Deputados, eu gabo-vos a 

energia.  

Faz favor, Sr. Deputado, Sr. Deputado Joaquim Machado, faça favor 

(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito obrigado, Sr. Presidente. 

Para solicitar a transcrição da intervenção do Sr. Deputado José San-Bento, 

para confirmar se ele disse ou não que a bancada do Partido Socialista não 

tinha tempo. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Mas o 

senhor acusou o Governo que tinha tempo, usou o mesmo argumento ontem! 

A gente gere os tempos! 

Deputado Berto Messias (PS): Está tudo à rasca com São Miguel! Essa 

sondagem de São Miguel! 
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Presidente: Sr. Deputado, nós já percebemos tudo isso, é claro que as 

pessoas estão comprometidas com o tempo, com as suas bancadas, com os 

diversos colegas e, portanto, todos nós sabemos como essas coisas se 

processam.  

Pergunto se há mais inscrições? Sr. Presidente do Governo Regional, faça 

favor, tem a palavra.  

(*) Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Vice-Presidente, Sras. e Srs. Secretários Regionais, Açorianos.  

Assistimos, os que aqui estão nesta Câmara e aos que acompanham este 

debate, desde logo pelo serviço público da RTP Açores, a que, se tem 

procurado desenvolver o debate mais em análise política e quase nada sobre 

as propostas do Plano e Orçamento para 2024 que este Governo apresenta. 

Assim foi a postura maioritária do Partido Socialista e de mais alguma 

oposição. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: E sinto, Sras. e Srs. Deputados, açorianas e açorianos, que, numa 

síntese, parece que quem fez menos e pior agora exige mais e tudo aos que 

fizeram mais e melhor.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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O Orador: E assim atua quem revela não ter sentido responsabilidade e não 

tem julgamento idóneo sobre os outros… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

O Orador: … neste caso, este Governo Regional, que como aqui ficou 

ainda agora, mesmo simplesmente numa análise ao investimento na ilha de 

São Miguel demonstrado. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD):  É verdade! 

O Orador: Saúdo, por isso, o Deputado Joaquim Machado, que não deu 

uma opinião, demonstrou factos e contra factos, como diz e bem, o povo, 

não há argumentos.  

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Mas gostaria, Sras. e Srs. Deputados, açorianas e açorianos, de 

enfatizar… 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Contra factos não há tempos. 

O Orador: … esta atitude em parte significativa do debate, do Partido 

Socialista ouvi, estes, significando o Governo da coligação, são maiores na 

desgraça, os Açores são maiores na desgraça por quem nos governa, todos 

os dados desmentem essa declaração.  



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

197 
 

Deputado José San-Bento (PS): Mentira! 

O Orador: Uma outra parte significativa do debate, sobretudo pelo líder do 

Grupo Parlamentar do Partido Socialista, foram as expressões como 

mentira, … 

Deputado João Vasco Costa (PS): Seguidas! 

O Orador: … pelo menos 7 vezes dita, ameaça pelo menos 7 vezes dita, 

chantagem… 

Deputado João Vasco Costa (PS): Uma evidência! 

O Orador: … pelo menos 7 vezes dita, não verdade cerca de 5 vezes, 

falsidade e pérfida 2 vezes, não é esta a nossa linguagem, não é esta a 

verdade.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, CDS. PP, PPM e Membros 

do Governo) 

 

Deputado José Ávila (PS): Não é verdade! 

O Orador: Eu direi mesmo, como diz bem o povo, “cada um dá de si a 

dimensão que tem”.  

Deputado Francisco Coelho (PS): É isso mesmo! 

O Orador: É este o exercício que o Partido Socialista, o Grupo Parlamentar 

do Partido Socialista, têm sobretudo feito na prevalência da sua intervenção. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Lamento, lamento muito como cidadão… 

Deputado José San-Bento (PS): Cidadão... 
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O Orador: … e como responsável político que devemos dar o bom exemplo 

da urbanidade e de um debate sério para as propostas em discussão neste 

Parlamento.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Mas, relato para percebermos da idoneidade presuntiva de quem 

acusa de tudo estar mal, nada ser bem feito por parte deste Governo e com 

a censura máxima a tudo. Normalmente um cidadão olha e julga quem 

procura avaliar outro sobre a idoneidade do mesmo, ora vejamos, o líder do 

Grupo Parlamentar do Partido Socialista, ainda Presidente do Governo, 

disse, e, não disse a uns apenas, disse a todos e a mim, em debate na televisão 

de que a proposta da Tarifa Açores era impossível, mal estudada e ilegal e 

era um problema. Este juízo, esta certeza, apresentada pelo líder do Grupo 

Parlamentar do Partido Socialista, tem hoje, um caso de sucesso a acontecer 

nos Açores, em cada uma das nossas ilhas, a todos os passageiros, com ida 

e volta que pagam 60 euros. 

Deputado Carlos Silva (PS): 8 milhões e meio por ano! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Para valorizar os Açores. Que idoneidade tem este julgador 
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sobre a atividade deste Governo?  

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

O Orador: Mas este mesmo julgador, disse, que a descida dos impostos era 

uma irresponsabilidade.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

O Orador: E que levaria ao colapso financeiro da Região Autónoma dos 

Açores, isto quando a decisão foi tomada em 2021, passado um ano 

financeiro e um segundo ano, a proposta do mesmo julgador foi de que havia 

receita fiscal a mais e que era preciso devolvê-la aos açorianos.  

Que idoneidade tem este julgador para julgar como um desastre financeiro 

à ação governativa deste Governo, pergunto aos açorianos.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Este julgador diz, que este Governo afinal não tem mais nada 

para dizer senão isso, todos os dias repete a Tarifa Açores e a baixa dos 

impostos, mas esquece-se, por exemplo, que o projeto Novos Idosos, 

alcança já com a boa execução e aprovação do Orçamento para 2024, mais 

de 400 idosos, mais 400 famílias apoiadas em casa com o seu familiar idoso 

a precisar de assistência, esta é uma novidade desta governação que parece 

esquecida. 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

Deputado Flávio Soares (PSD): Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Estes julgadores da idoneidade que agora se percebe que tem 

neste julgamentos realizados e verificados os seus resultados exatamente ao 

contrário, também esquece que um projeto, por exemplo, para apoiar 

pensionistas, reformados, pessoas com deficiência que precisam de aviar na 

farmácia a sua prescrição médica, deixaram de ter que pagar e depois de 

mão estendida, receber um subsídio, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

Deputado Carlos Silva (PS): O Governo não paga! 

O Orador: … agora até o plafond determinado, vão à farmácia, podem 

aviar a receita médica e levam os comprimidos que precisa.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Carlos Silva (PS): Convém pagar às farmácias! 

O Orador: Este Governo não fez nada, é a posição deste julgador, onde está 

a idoneidade deste julgador? Mas pergunto, se já está posta em causa a 

idoneidade deste julgador, o proponente que até agora não vi nenhuma 

proposta apresentada em alternativa a este Plano a este Orçamento em 
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nenhum dos seus segmentos, que dirá então os açorianos se a compensar a 

falta de idoneidade no julgamento, quer avançar com coerência, que então 

tem para oferecer os Açores, o fim da Tarifa Açores, o fim da baixa dos 

impostos, o fim dos rateios na agricultura, o fim do programa novos idosos 

e regressar à mão estendida no COMPAMID e tantas outras situações. 

Deputado Flávio Soares (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Foi o registo que eu retirei deste debate, que agora, está a chegar 

ao fim. Muito obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Presidente. Pergunto se há inscrições? Não 

havendo, vamos fazer um intervalo, regressamos às 17h20. 

 

 

Eram 16 horas e 57 minutos 

 

Eram 17 horas e 25 minutos 
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(Neste momento, o Deputado Marco Costa reocupou o seu lugar na Mesa) 

 

Presidente: Vamos então dar continuidade aos nossos trabalhos com a 

próxima área governativa. Dou a palavra à Sra. Secretária Regional da 

Juventude, Qualificação Profissional e Emprego, faz favor, Sra. Secretária 

Regional, tem a palavra. 

 

(*) Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e 

Emprego (Maria João Carreiro): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

É com confiança que apresentamos hoje as propostas de investimento 

público em 2024 nas áreas da Qualificação Profissional e Emprego, tendo 

como referência um percurso verdadeiramente positivo e histórico que 

estamos a fazer com os açorianos e em articulação com as empresas para 

consolidar na Região a política de valorização dos trabalhadores açorianos. 

Em setembro, os Açores registaram o desemprego mais baixo da última 

década e meia, … 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … são menos de 5.000 desempregados inscritos nos Açores. 

O número de açorianos em medidas de inserção socioprofissional registou 

em setembro o valor mais baixo da última década, fixando-se abaixo dos 

2.000. 

No início da atual Legislatura (lembramo-nos todos) a Região tinha mais de 

7.000 desempregados e mais de 4.000 ocupados. 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Ou seja, mais de 11.000 açorianos permaneciam sem respostas 

e sem esperança na maior precariedade laboral. 

Desde janeiro de 2021 foram colocados mais de 6.000 desempregados em 

ofertas de emprego, isto é, mais 1.000 do que em toda a anterior Legislatura. 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Muito bem! 

A Oradora: A população empregada nos Açores regista hoje máximos 

históricos de sempre: são mais de 118 mil trabalhadores, o que representa 

mais 8.000 açorianos empregados do que no final de 2019, o ano de 

referência antes da pandemia. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Dos mais de 5.700 contratos de trabalho apoiados desde 2021, 

84% incidiram sobre contratos sem termo e 58% visaram jovens até aos 35 

anos de idade, contribuindo para a redução do desemprego jovem que se 

regista nos Açores. 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, é de uma governação que dá 
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prioridade às pessoas, ao seu bem-estar, à sua felicidade e à capacidade de 

criação e distribuição de riqueza, que tratamos. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: É de decisões que melhoram a vida dos trabalhadores hoje em 

melhores circunstâncias laborais do que estavam há quatro anos, que 

tratamos. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem, é verdade! 

A Oradora: É de políticas credíveis e de confiança neste rumo, que 

falamos. 

Perante estes bons resultados… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 

Excelentes resultados! 

A Oradora: … vamos continuar em 2024 esta geração de políticas públicas 

transformadoras, aprofundando estímulos à empregabilidade, à estabilidade 

laboral e à melhoria do rendimento dos trabalhadores enquanto fatores de 

valorização das competências, enfim, à qualidade do emprego. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Com uma dotação de 88,5 ME – considerando o reforço de 

33,6 ME de financiamento proveniente de outros fundos, como os fundos 

comunitários – o Plano ora em apreciação combina responsabilidade 
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financeira com ambição. 

Trata-se de um Plano com respostas diferenciadas para desafios diferentes 

de qualificação e emprego, que recusa modelos e soluções de um passado 

recente com as consequências que os açorianos e as empresas bem 

conhecem. 

Este é um Plano que reforça o investimento na integração de desempregados 

no mercado de trabalho, através da reconversão profissional e dos apoios à 

contratação que promovem a formação, a estabilidade e a adequação 

salarial. 

Este é um Plano que investe no reforço das competências da população 

ativa, para que jovens e adultos possam ter acesso a formações de curta e 

média duração específicas para o desempenho de determinada função e para 

assegurar às empresas a existência de profissionais motivados e produtivos. 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: Este é um Plano que incentiva a dignificação das profissões e 

a valorização da formação e, consequentemente, a atração e retenção de 

talento pelas empresas e entidades empregadoras, num apelo à sua 

responsabilidade social. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: Este é um Plano que investe na contratação jovem e no 

incremento salarial. 

O novo CONTRATAR vai apoiar a contratação de recém-licenciados com 

salário base até 2.500 euros e de recém-diplomados com salário base até 
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1.700 euros. 

A Escola de Negócios vai impulsionar o desenvolvimento local e fixar 

jovens e adultos nos diferentes concelhos da Região, incentivando os 

desempregados para o empreendedorismo, a criação de pequenos negócios 

e o auto-emprego. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Para apoiar o salário dos jovens investidores e promotores de 

pequenos negócios no âmbito do Construir 2030, criámos o Construir o 

Próprio Emprego. 

Sras. e Srs. Deputados, levar por diante esta mudança que iniciámos para 

melhor é uma responsabilidade que temos para com os açorianos e a nossa 

Região, conforme assumimos no Programa do Governo, nas Orientações de 

Médio Prazo e, mais recentemente, no Acordo de Parceria Estratégica 

2023/2028 - Rendimento, Sustentabilidade e Crescimento, entre o Governo 

Regional e Parceiros Sociais. 

O diálogo com as entidades e organizações com intervenção nas áreas de 

competência da Secretaria Regional da Juventude, Qualificação Profissional 

e Emprego tem sido essencial para a cooperação nas respostas aos desafios. 

Estamos a reduzir progressivamente a concorrência entre Escolas do Ensino 

Geral e Escolas Profissionais na oferta de cursos profissionais. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 
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bem! 

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Muito bem! 

A Oradora:  Compensámos em 1,2 milhões de euros as Escolas 

Profissionais pelas penalizações sofridas no último Quadro Comunitário. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Na Praia 

faliram! 

A Oradora: Vamos investir na modernização das Escolas Profissionais 

apoiando os encargos do IVA da aquisição de novos equipamentos no 

âmbito do PRR.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: Vamos manter a aposta na promoção da confiança e na 

divulgação do Ensino Profissional nas Escolas Profissionais, que pelo 

segundo ano consecutivo aumentou em número de novos cursos e de novos 

alunos.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: A capacitação e a valorização dos jovens são uma marca deste 
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Plano! 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

A Oradora: Em 2024 serão investidos 1,6 milhões de euros em políticas de 

juventude, o que traduz um reforço de 10% em relação a este ano, em áreas 

como a criatividade, a mobilidade, o empreendedorismo, o associativismo 

ou o voluntariado. Com este Plano, as associações juvenis irão beneficiar de 

um novo sistema de incentivos que inclui mais financiamento, mais 

despesas elegíveis e mais tempo para as candidaturas dos seus projetos e 

atividades. 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, os avanços nestes três 

anos de governação nas áreas da Qualificação Profissional, Emprego, 

Juventude e Artesanato são suficientemente importantes para que se perceba 

que estamos a fazer exatamente aquilo que dissemos que vínhamos fazer… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: … e que propomos a este Parlamento continuar a fazer em 

2024. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 
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A Oradora: O percurso e o progresso que estamos a fazer com as açorianas 

e os açorianos redobram-nos a exigência para a proposta de um bom Plano 

de Investimento. 

Uma vez mais, não faltamos a esta exigência e ao imperativo de integrar os 

açorianos, a sua força, o seu talento e a sua realização pessoal e profissional 

na construção de uma Região mais coesa, mais resiliente e mais 

competitiva.” 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Secretária Regional. Estão abertas as 

inscrições. Está inscrito o Sr. Deputado João Vasco Costa, a quem dou a 

palavra, faça favor. 

(*) Deputado João Vasco Costa (PS): Exmo. Sr. Presidente da Assembleia, 

Sras. e Srs. Deputados,  Sr. Presidente e Membros do Governo. 

Subo a esta tribuna em nome de Santa Maria, refletindo o maioritário 

sentimento de descrédito na vossa governação e concretamente nestes 

documentos do Plano e Orçamento que nos apresentam para serem 

discutidos e votados, sentimento este que resulta única e exclusivamente do 

tratamento que esta pequena e singular ilha do nosso arquipélago tem 

merecido por parte deste governo.  
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Durante três anos, os Srs. literalmente abandonaram Santa Maria, … 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Falso! Falso! 

O Orador: … as suas empresas, associações e instituições e os marienses 

em geral, impondo que ficássemos para trás. Quando falam em coesão 

regional, apenas usam palavras ocas porque sem respaldo na realidade.  

Na agricultura, o desinvestimento na manutenção, preservação e limpeza de 

caminhos agrícolas e florestais tem sido gritante, comprometendo por 

inação por parte da IROA a manutenção que a autarquia tem planeada 

infelizmente sem poder executar por via dessa inação.  

 

Também é o que se passa no abastecimento de água à lavoura. Tem sido 

reivindicado, e prometido por V. exas., designadamente na zona baixa da 

ilha, a instalação de dois tanques de meio milhão de litros cada, nas zonas 

do saramago e santana, porém, não passam de uma miragem.  

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Ainda não acabou a legislatura! 

O Orador: Agora os Srs. querem enganar os marienses dizendo que vão 

fazer num ano o que não fizeram em três anteriores? Não deixamos, nem 

podemos acreditar em vós.  

Nas pescas o cenário é idêntico, criaram ao longo destes três anos 

constrangimentos quer no armazenamento de pescado no entreposto 

frigorífico, quer pelo não pagamento desde 2021 do POSEI PESCAS.  

Dizem os Srs. que agora é que vai ser! Não nos deixamos enganar nem 

acreditamos em vós.  
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No apoio às empresas, o cenário é o mesmo embora transversal à restante 

região autónoma tardam os pagamentos de faturas apresentadas.  

Agora é que vai ser?!...  

Os marienses e nós não podemos acreditar neste Governo.  

Na ciência e tecnologia os Srs. enterraram o Spaceport.  

Sim, os Srs. anularam um concurso por medo de consequências jurídicas 

que não se verificaram e, não fora essas infundadas indefinições, hoje já 

teríamos tido lançamentos a partir de Santa Maria.  

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): Fala 

quem sabe! 

O Orador: Mudaram de facto o paradigma, antes houve diálogo com os 

marienses para explicar todo o andamento do processo, agora houve silêncio 

e muita, mesmo muita, incompetência… 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Parece que essa intervenção foi feita 

pelo Deputado José Contente. 

O Orador: … do Sr. Presidente do Governo que chamou… 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): E 

há um silêncio ignorante! 

O Orador: … a si este dossier e não soube dar-lhe o devido andamento, 

num investimento primordial para uma ilha como Santa Maria. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Pior, tardam em resolver o problema que criaram à RAEGE, 
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quando permitiram que se instalasse uma antena da Leolabs, que para além 

de não criar qualquer posto de trabalho na ilha, compromete a recolha de 

dados da RAEGE. Tal facto implicou que o quadro de pessoal da RAEGE, 

altamente qualificado tenha vindo a abandonar e a ser convidado por V. 

Exas, a abandonar não renovando os seus contratos.  

Deputado Carlos Freitas (PSD): É falso! 

O Orador: Mais uma machadada no cluster espacial de Santa Maria que 

serve para encher a boca, mas que não encontra respaldo na prática deste 

Governo.  

Não acreditamos, nem podemos acreditar que agora é que vai ser.  

Nos transportes marítimos de passageiros a coesão é uma palavra vã. 

Deixaram-nos sós e obviamente a tarifa açores não substitui tais ligações. 

Essa vossa inexplicável e injusta decisão, representou para pessoas, 

empresas e associações prejuízos significativos nunca compensados por este 

governo. O critério estritamente economicista não procede, nem pode 

proceder, porque a coesão não pode ser vista como uma despesa, mas antes 

como um investimento no desenvolvimento harmonioso de toda a Região. 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: No transporte marítimo de mercadorias não ouvem o sector nem 

respondem às suas reivindicações prejudicando com as rotações e 

frequências de toques, quer as empresas quer os marienses em geral.  
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Não acreditamos nem podemos acreditar quando dizem… 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): E 

nas condições climáticas 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Tenham juízo! 

O Orador: … que agora é que vai ser. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Os senhores andaram 20 anos a 

dizer isso! 

O Orador: Às Associações cortaram 70% do orçamento dos apoios. Em 

virtude da alteração das regras quase no fim do jogo, criadas à falsa fé, as 

associações viram inviabilizadas as suas pretensões e candidaturas já que 

quando apresentaram os seus planos de atividades e pedidos de apoio não as 

conheciam. O Maia Folk por exemplo recebeu zero de apoio, uma vergonha. 

Nenhum mariense acredita que agora é que vai ser, e nós também não.  

Aliás, temos a certeza que, desse vosso novo paradigma de governação, 

mais preocupado em manter-se no poder do que em governar, Santa Maria 

nunca fez parte.  

O que os marienses conhecem e bem, é que foram exímios em substituir um 

a um, ou melhor todos os quadros de nomeação da ilha por companheiros 

de qualquer um dos partidos da coligação sem qualquer critério de 

competência para o exercício dos cargos. Uma Vergonha! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Nenhum mariense acredita que agora é que vai ser!  
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No parque habitacional do aeroporto que os Srs. enquanto oposição tanto 

exigiam e barafustavam, mesmo sem razão objetiva, constatámos agora que 

era mero tacticismo político, isto porque, prometeram um investimento de 7 

milhões de euros, para a zona do aeroporto e o resultado foi, adivinhe-se: 

zero. Não está como o receberam. Está muito pior dia após dia. Talvez por 

isso, a responsável pela habitação na ilha, tenha pedido para sair, ao ver-se 

abandonada por este governo e por não saber como olhar os seus 

concidadãos nos olhos para explicar que afinal,  

Vice-Presidente do Governo Regional (Artur Lima): Isso é mentira. 

O Orador: … só nada vezes nada está a ser feito, nem se prevê quando será 

feito.   

Deputado Berto Messias (PS): Muito bem! 

O Orador: Também aqui os marienses foram e estão a ser deixados para 

trás por este governo.  

Nenhum mariense acredita que agora é que vai ser, e nós também não!   

Na torre de controlo que tanto brandiam, o que fizeram os Srs. nestes últimos 

três anos? Zero!  

Tudo isto Senhor Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente e 

Membros do Governo, não é apenas a opinião do partido socialista, isto é o 

sentimento generalizado na ilha de Santa Maria, e que ficou bem patente nos 

pareceres do Conselho de Ilha, das notas que as empresas e instituições com 

quem nos reunimos para ouvir e perceber a sua opinião. Foi isto que nos 

transmitiram.  

Com este governo, ou desgoverno, Santa Maria está a ficar para trás e isso 
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não queremos nem podemos aceitar.  

Não Sr. Presidente do Governo, os marienses não acreditam que agora é que 

vais ser!  

Não sr. presidente do governo, os marienses não acreditam em vós nem 

podem dar credibilidade a estes documentos que cheiram muito a tudo 

menos a verdade.  

Disse! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): A avaliar pelo PREPAC está tudo dito! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Sra. Deputada Elisa Sousa tem 

a palavra, faça favor. 

(*) Deputada Elisa Sousa (PSD): Muito obrigada, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Como seria de esperar mais uma intervenção de ilha, mais um cenário 

pessimista não são capazes de reconhecer aquilo que efetivamente tem sido 

feito por este Governo Regional em todas as ilhas. 

Vozes dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 
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Governo) 

 

A Oradora: Esta é a realidade que o Partido Socialista nos apresenta 

intervenção após intervenção. Mas vamos falar de execução, alargamento 

das faixas de estrada dos Picos, uma estrada que liga Vila do Porto a 

Almagreira às duas freguesias mais distantes de Santa Bárbara e Santo 

Espírito, uma intervenção deste Governo Regional que há muito deveria ter 

sido feito pelo PS e não fez. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

A Oradora: Mas falemos também do pavilhão da Escola Básica Integrada 

de Santa Maria, em 2002 nesta Casa, o Deputado Sérgio Ferreira fez um 

requerimento onde questionava o Governo Regional da altura sobre duas 

grandes obras para a reabilitação da escola, um auditório, arrumado numa 

qualquer gaveta e que nunca conheceu a luz do dia, … 

Deputada Joana Pombo (PS): Também não conheceu agora nestes 3 anos. 

A Oradora: …, mas apresenta, Sras. e Srs. Deputados não queiram que este 

Governo de coligação faça em 3 anos aquilo que os Srs. não fizeram em 24, 

isso não é possível. 

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 
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Membros do Governo) 

 

A Oradora:  Um auditório que nunca conheceu a luz do dia, mas também 

nesse mesmo requerimento, o Sr. Deputado Sérgio Ferreira questionava 

sobre o pavilhão de Vila do Porto da escola, precisamente porque já na 

altura, em 2002, o mesmo se encontrava degradado, 17 anos depois, esse 

pavilhão foi fechado… 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

A Oradora: … por falta de condições e teve que ser este Governo porque 

os Srs. em mais de 20 anos de governação… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: … não conseguiram fazer o pavilhão da Escola Básica e 

Secundária de Santa Maria. 

Mas podemos continuar, a obra de requalificação e modernização do 

entreposto frigorífico de Vila do Porto, 1,5 milhões de euros executados por 

este Governo, inauguração do Atlântida Cine, sim, do Atlântida Cine, uma 

infraestrutura que em 2007 foi fechada também por condições, não estava 

disponível para o público por estar degradado e que o Governo Regional não 

teve tempo útil para inaugurar, não houve em mais de 15 anos, o Governo 

do Partido Socialista não conseguiu inaugurar o Atlântida Cine.  
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mas podemos continuar, cerca de 1 milhão de euros para o 

Centro de Processamento de Resíduos, início da obra da Casa do Diretor, a 

repavimentação dos caminhos florestais, mas podemos falar também em 

termos de capital humano, porque investir no capital humano também é 

fazer investimento… 

Deputado Manuel Ramos (PS): A sorte que Santa Maria tem em ter uma 

boa Câmara! 

A Oradora: … e, nesse sentido, temos mais médicos, garantindo a 

cobertura de médico de família a 100% dos utentes marienses… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: … mais enfermeiros, mais técnicos superiores de diagnóstico 

e terapêutica, mais um psicólogo, mais assistentes operacionais colocados 

nos quadros, quer da unidade de saúde quer da escola, mas podemos falar 

de acessibilidades, podemos falar de acessibilidades e no que diz respeito às 

acessibilidades aéreas, que melhor para garantir a mobilidade dos açorianos 

do que a Tarifa Açores. 

Deputada Ana Luís (PS): A Tarifa Açores é que é! 

Deputado José Ávila (PS): Já agora, e os transportes marítimos? 
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A Oradora: Mas podemos dizer também que relativamente aos transportes 

aéreos, houve um aumento do número de voos durante o Verão IATA, 

havendo necessidade de os incrementar ainda mais nos fins de semana dos 

maiores eventos das ilhas, nunca Santa Maria teve tantos voos.  

Em 2023, entre os meses de janeiro e setembro, Santa Maria teve mais 3.412 

passageiros embarcados e mais 1.927 passageiros desembarcados do que em 

2022, o melhor ano do turismo. 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Mas podemos continuar, porque quando se fala também de 

transporte marítimo de passageiros, é preciso não esquecer que quando 

comparamos 2023 com 2019, o último ano da Linha Amarela, constatamos 

que mesmo sem o transporte marítimo de passageiros, Santa Maria, ao 

contrário do apregoado, teve mais 337 hóspedes e 4.299 dormidas.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mas ainda em termos de acessibilidades aéreas, é preciso não 

esquecer que durante a governação socialista, a ilha de Santa Maria contava 

com 2 voos diários apenas à segunda e à sexta-feira, e, foi com este Governo 

de coligação que Santa Maria passou a ter 2 voos diários de segunda a sexta-

feira.  

Vozes dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 
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Governo: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

A Oradora: Mas apenas para terminar, porque efetivamente não é possível 

de maneira alguma nós fazermos aquilo que os Srs.…. 

Deputado Berto Messias (PS): Isso é uma ingerência na SATA! O que é 

isso? 

A Oradora: … não fizeram em 24 anos de governação e ainda termos 

tempo para as nossas próprias medidas, mas ainda assim, no Plano para 

2024, está previsto um projeto para reabilitação da Praia Formosa, que 

contempla também o Forte de São João Baptista, o Forte, … 

Deputada Joana Pombo (PS): E o projeto que era para 2023? 

A Oradora: … que foi passado para a Região por este Governo de coligação 

que os Srs. nunca quiseram passar.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mas também há um projeto, há um projeto para a reabilitação 

da Unidade de Saúde da ilha de Santa Maria que os Srs. descuraram metendo 

água pelo telhado, deixando as paredes cheias de humidade, sem gabinetes 

médicos, sem gabinetes não médicos, sem infraestruturas.  
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Portanto, Sras. e Srs. Deputados, há uma coisa que nós temos também a 

certeza é que Santa Maria não só não estagnou, mas temos a certeza de mais 

uma coisa com o PS ela deu muitos passos atrás. Muito obrigada, Sr. 

Presidente. 

Vozes dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

Deputada Joana Pombo (PS): E as associações receberam o quê?! Zero!! 

Uma vergonha!! 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Sr. Deputado João Vasco 

Costa, tem a palavra. 

(*) Deputado João Vasco Costa (PS): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. 

e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

Sra. Deputada Elisa Sousa, eu tenho pena de ter de lhe dizer isso, mas a Sra. 

faz uma declaração que é capciosa em vários aspetos, eu vou passar a dizer 

em quais deles, relativamente ao cinema, a Sra. sabe muito bem que esse 

cinema foi inaugurado um ano e meio depois e ainda não está 

completamente pronto para todas as valências a que se destina, primeiro - 

pavilhão polidesportivo, a Sra. fala que este Governo inaugurou o 

Pavilhão… 

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 
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Ribeiro): Este Governo inaugura as infraestruturas com o material lá dentro, 

ao contrário dos senhores! 

O Orador: … da escola, sabendo tão bem, como eu, que atrás dos painéis 

que lá estão, já tem bolor e, portanto, aquele ginásio vai ser fechado depois 

de obras.  

Mais, fala dos enfermeiros, que tem mais enfermeiros, mas a verdade é que 

os Srs. nem reposicionaram os enfermeiros, nem pagaram os retroativos 

conforme se comprometeram.  

Número de voos, Ó Sra. Deputada, Sra. Deputada Elisa Sousa, pode ter 10 

voos se tiver um avião com 2 passageiros cada um, não leva o mesmo 

passageiros que 3? Esse é um assunto. 

E quem são as pessoas que me dizem aquilo que eu ali reproduzi? Eu não 

vivo numa bolha cor de laranja e aconselhava a Sra. Deputada a sair dessa 

bolha cor de laranja ouvir os marienses, porque o que eles têm dito nas 

eleições anteriores não é nada daquilo que a Sra. acabou de dizer.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Os senhores vivem numa bolha laranja! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra o Sr. Deputado 

José Pacheco, faça favor. 

(*) Deputado José Pacheco (CH): Obrigado, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo.  
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Sra. Secretária, nós sabemos que o emprego, bem eu tenho 52 anos e a 

memória diz-me que é sempre uma questão bastante difícil, que se 

acrescentou algo que é falta de mão de obra, às vezes tenho dúvidas se há 

falta de mão de obra ou se há falta de vontade de trabalhar, mas isso é outra 

discussão.  

É verdade que nós cada vez mais falamos no recorrer à imigração.  

Deputado António Lima (BE): Exatamente! 

O Orador: E o recorrer à imigração várias vezes aqui tenho dito, nós temos 

que ter também algum cuidado com o que estamos a dizer, por um lado não 

recorrer à imigração para pagar mal a quem vem de fora e não poder pagar 

convenientemente a quem trabalha cá, ou que é de cá, este é um primeiro 

aspeto, um segundo aspeto, é a dignidade humana, coisa que eu prezo 

bastante e nós no CHEGA prezamos bastante.  

Queremos saber se estas pessoas vêm para cá, se vem para cá, com a mesma 

dignidade humana daqueles que cá vivem e pretendem cá viver.  

E que levanta algumas questões, uma das questões que se levanta nisto, Sra. 

Secretária, é que condições de contrato de trabalho vêm estas pessoas, por 

quanto tempo, que papelada está a ser exigida? 

Outra, que é muito importante também questionar, e, visto os exemplos que 

temos visto noutros países e noutras cidades ou localidades, que fiscalização 

vai haver sobre isso? Quem são estas pessoas? O que é que está a ser feito? 

Eu não estou aqui a inventar nada, os açorianos quando vão para outras 

localidades, para outros países fora do contexto europeu, é isso que lhes é 

exigido, é isto que lhes é exigido. Que fiscalização de segurança nós temos? 
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E nós sabemos os problemas que temos dito.  

Eu tenho ouvido falar no acolhimento, e bem, destes emigrantes, da 

língua… 

Presidente: Agradeço que termine, Sr. Deputado.  

O Orador: …termino já, Sr. Presidente, do bom acolhimento que temos que 

ter aos emigrantes, que temos que ter, mas também temos que ter 

ferramentas que nos permita perceber o que é que estamos a fazer com que 

perspetiva de futuro, porque hoje é o dia de falarmos nisto, hoje, não será 

daqui a 10 ou 15 anos, e, a pergunta que também deixo é quando não houver 

trabalho, o que é que acontece a estas pessoas? Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado Vílson Ponte Gomes, faça favor. 

(*) Deputado Vílson Ponte Gomes (PS): Obrigado, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros 

do Governo.  

Peço a palavra para intervir nesta área temática, porque, parece-me ser 

importante também tecer aqui alguns comentários àquilo que foi a 

intervenção da Sra. Secretária Regional naquela tribuna. A Sra. Secretária 

Regional fez um conjunto de anúncios e referências que pretende fazer… 

Deputado Gustavo Gomes (PPM): E resultados. 

O Orador: … para o próximo ano no Orçamento e Plano para 2024. Mas 

parece-me que é um Plano e Orçamento, que, ou seja, soa a falso… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O senhor 

é muito novinho para dizer isso! 
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O Orador: … o que está ali, o que foi dito e o que está também escrito neste 

Orçamento. 

Naquela tribuna a Sra. Secretária Regional, creio, se eu estiver enganado, 

corrijam-me, por favor, disse que esse Plano e Orçamento tem uma dotação 

para a Qualificação e Emprego na ordem dos 88 milhões de euros, mas 

esqueceu-se, talvez, ou então omitiu, que o trabalho que foi desenvolvido 

por si e pelo seu Governo em relação a esta matéria, e, sobre isso, eu trago 

alguns números. 

Se olharmos para o Relatório de Execução Financeira 2023, em que, 

novamente, e já foi falado em Comissão, mas volto a referir, volto também 

a reforçar que, entre janeiro e setembro… 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego 

(Maria João Carreiro): Já terminou? 

O Orador: … a ação que diz respeito à Qualificação Profissional e 

Emprego, a Sra. Secretária Regional apenas executou, revejam, apenas 

executou 7 milhões e 900 mil euros… 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Apenas? Acha pouco? 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego 

(Maria João Carreiro): Acha pouco os resultados alcançados? 

O Orador: … ou seja, em 25 milhões disponíveis, a Sra. Secretária apenas 

não quis, digamos assim, não quis, executar 17 milhões de euros. 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego 

(Maria João Carreiro): Já acabamos o ano? 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): O 
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Sr. Deputado tem que rever os seus conhecimentos de matemática! 

O Orador: Mas, vendo de outra forma, ou seja, em 63 milhões de euros de 

ação, qualificação profissional e emprego inscritos no Orçamento para 2023, 

nós vemos apenas que a Sra. Secretária Regional e o seu Governo, apenas 

executaram nada mais, nada menos do que 7 milhões e 900 mil euros. 

Sra. Secretária, alguém acredita naquilo que a Sra. Secretária disse naquela 

tribuna? 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego 

(Maria João Carreiro): Os açorianos acreditam! 

O Orador: Alguém acredita que a Sra. Secretária tem previsto para o 

próximo ano 88 milhões de euros em ação na qualificação profissional e 

emprego? Alguém acredita, algum açoriano que está aqui nessa sala, que 

nos ouve, os que estão lá fora, acreditam que a Sra. Secretária vai executar 

e 88 milhões de euros? A incapacidade de executar está neste Plano e 

Orçamento 2023… 

Deputado Carlos Freitas (PSD): Vote a favor! 

O Orador: … e, pretende para 2024 executar 88 milhões de euros, 88 

milhões de euros? 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador:  Nada é mais falso e nada soa diferente daquilo que posso dizer 

que esse é o Orçamento dos anúncios falsos e o Governo Regional e a Sra. 

Secretária, infelizmente, lamento, está também a embarcar nesses anúncios 
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falsos. Obrigado. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É muito 

novo para isso, não se deixe contaminar! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra a Sra. Deputada 

Sabrina Furtado. 

(*) Deputada Sabrina Furtado (PSD): Obrigada, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Confesso que esperei que o Sr. Deputado Vílson Ponte Gomes viesse falar 

de Juventude, porque de facto é seu hábito e a Juventude nesta área também 

é bastante importante, mas não o tendo feito, eu vou falar nesta área… 

agradecia que a Mesa… 

Deputado Vílson Ponte Gomes (PS): O emprego também diz respeito à 

juventude! Os jovens também precisam de emprego. 

A Oradora: … não se distraísse, se faz favor, de descontar o tempo que 

levam os apartes do Partido Socialista, se faz favor. Posso? 

Presidente: Faça favor.  

A Oradora: Muito obrigada. Eu aproveito esta área governativa para falar 

de palavras que são muito estranhas ao Partido Socialista. O emprego tem 

que estar sempre associado a dignidade, a independência e a liberdade. 

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: É através da criação de emprego que este Governo, através 

desta Secretaria especificamente, e, Sra. Secretária, deixe-me que lhe diga 

que sim, se o ano passado estávamos no bom caminho, este ano atingimos a 

consolidação factual… 

Deputado Carlos Silva (PS): Consolidação factual? 

A Oradora: … do caminho percorrido. É nesta Secretaria que, por exemplo, 

a diminuição dos programas ocupacionais se transformou em pessoas 

empregadas, acabámos com os ocupados e transformamos em pessoas 

empregadas.  

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem, Sra. Deputada! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: O desemprego na Região diminui há 24 meses consecutivos, 

… 

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Muito bem! 

A Oradora: … sendo mais de 117 mil os açorianos que neste momento 

podem de facto ter poder escolha, porque também é de poder de escolha que 
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estamos a falar, é de liberdade de expressão, é de liberdade de movimento, 

é de liberdade de pensamento… 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Liberdade! 

A Oradora: … e, acima de tudo, é à nova capacidade que se consegue 

através de ter atingido o pleno emprego nos Açores, uma sociedade mais 

crítica e não de mão estendida, como o Partido Socialista gostava de deixar 

os açorianos. 

Deputado Carlos Silva (PS): O que é que vão dizer aos jovens? 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Rapidamente esta Secretaria Regional percebeu que… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Nem um aviso do Fundo Social 

Europeu! Nem um! 

A Oradora: … todas as outras, naturalmente, são muito importantes 

também é através delas que se vive, mas é esta Secretaria Regional que 

confere às pessoas os meios que elas têm para atingir a sua independência.  

É bom não esquecer que este Governo tomou posse a meio de uma pandemia 

e se na altura a primeira coisa a fazer era estabilizar o mercado de emprego, 

depressa com a procura e a nova demanda, e sim a falta de mão de obra para 

outras secretarias, é de facto um problema, mas nesta Secretaria, a falta de 

mão de obra significa que há mais ofertas de emprego nos Açores hoje do 

que pessoas a precisar de emprego.  
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: E são vários os programas que esta Secretaria criou, como o 

CONTRATAR, o CONVERTER, sim, porque não é só reconhecer 

capacidades, é preciso capacitar as pessoas para exercerem as suas 

capacidades no mercado de trabalho, para responderem às novas demandas 

do mercado de trabalho, para se adaptarem e, sobretudo, também para que 

possam ser felizes naquilo que fazem agora, com o poder de escolher aquilo 

que são bons a fazer e ter um salário digno pelo trabalho que executam e 

não fazer programa ocupacional atrás de programa ocupacional a achar que 

aquilo era o que a vida de melhor lhes podia dar, incutido em 24 anos do 

Partido Socialista e, sobretudo, nos últimos 8 pelo Governo de Vasco 

Cordeiro.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: E, de facto, eu também percebo a grande desilusão do Partido 

Socialista quando olha para o Orçamento de 2024… 

Deputado Carlos Silva (PS): É uma desilusão, de facto! 

A Oradora: …e vê ainda mais consolidação de medidas de emprego, mas 

acho que o Partido Socialista também devia ouvir mais António José 
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Seguro, porque não devia ter tanta pressa de criticar o Governo de José 

Manuel Bolieiro, que este sim está no bom caminho… 

Deputado Carlos Silva (PS): Está, está! 

A Oradora: … para termos finalmente uma Terra próspera, … 

Deputada Ana Luís (PS): É! 

A Oradora: … uma situação de pleno emprego, estabilidade social e 

familiar, e, que em breve será… 

Deputado Manuel Ramos (PS): E muita gente a dormir na rua! 

A Oradora: … com toda a certeza, com o progresso de estabilização 

também nas medidas de emprego, uma referência para viver, para escolher, 

viver e para criar família. Obrigada. 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro):  

Muito bem!  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Está no bom caminho contra a parede! 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há mais inscrições. 

Sra. Secretária Regional, faça favor. 

 

(*) Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e 

Emprego (Maria João Carreiro): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 
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Membros do Governo.  

Sr. Deputado José Pacheco, relativamente à falta de mão de obra e, à 

possibilidade da imigração contribuir para a atividade da nossa Região, vejo 

isso como um sinal positivo, a partir do momento que aqueles que não 

nasceram cá poderão contribuir para a produtividade da nossa Região, para 

a competitividade das nossas empresas, para gerar riqueza, naturalmente, 

importa criar condições, o Governo assim tem-no feito, inclusivamente já o 

anunciou publicamente na pessoa do Sr. Presidente relativamente à guia de 

apoio à contratação, temos para dar nota, já temos emigrantes inscritos no 

Centro de Qualificação de Emprego, já temos estrangeiros inscritos nos 

cursos profissionais, portanto estamos a fazer o devido acompanhamento, 

sendo certo que há questões que remete para âmbito nacional, 

nomeadamente no que diz respeito ao emigrante, basta, aqui ter interesse à 

procura de trabalho, uma autorização de residência e tem logo as condições 

para aqui responder a uma oferta de emprego.  

Sr. Deputado Wilson…  

Deputado Vílson Ponte Gomes (PS): Vílson. 

A Oradora: Vílson, Sr. Deputado Vílson, olhe, permita-me desde logo em 

primeiro lugar que eu percebo que tem grande dificuldade, por parte do 

Partido Socialista em reconhecer a trajetória de sucesso deste Governo, que 

em pouco menos, que nem chegou a 3 anos, atingiu resultados históricos, 

que os anteriores governos em 8 anos teve bem longe de os alcançar.  

Deputado Carlos Silva (PS): Não é verdade! 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Não é verdade? 
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A Oradora: E posso dar nota aqui de exemplos muito concretos, a verdade 

é que isso é pura demagogia, concentrar-se na execução de um Plano de 1 

ano que ainda não terminou, então foquemo-nos, por exemplo, no ano 

passado que já terminou, que a execução foi na ordem dos 90%, isso, desde 

logo, é importante aqui ter clareza na apreciação dos documentos.  

Em segundo lugar, Sr. Deputado Wilson, é preciso dar nota do seguinte, é 

com responsabilidade política que elaborámos um Plano e não podemos 

ignorar o que está à nossa volta, nomeadamente vínhamos de um contexto 

da guerra da Ucrânia, com impacto em termos de inflação, de aumento dos 

preços, aumento das taxas bancárias, aumentos dos custos de produção das 

empresas e, portanto, atendendo a uma responsabilidade política deste 

Governo e como membro do Governo, não poderia pôr em causa a execução 

qualquer medida no âmbito do emprego e qualificação profissional, 

considerando a transição de Quadros Comunitários e, portanto, a verba afeta 

(impercetível) era essencial, porque, para que nenhum açoriano ficasse sem 

resposta, por via de falta de falta de financiamento… 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: … e a verdade é que os resultados estão mais que provados e é 

isso que vos incomoda, porque a verdade é que nós, com toda a execução 

feita do Plano até agora, nós mantivemos o apoio à contratação, contratação 

estável, não a contratação a termo, ao contrário das governações do Partido 

Socialista, que enquanto nós em 3 anos apoiamos em 35 milhões de euros 

programas de apoio à contratação em que 84% para contratos sem termo, os 

Srs.…. 
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Deputado Carlos Silva (PS): Srs. Deputados! 

A Oradora: … na anterior governação, aplicaram 20 milhões de euros, sabe 

quantos era para contratos sem termo? Pouco mais de 36%, veja a diferença. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Isso é que é combater a precariedade laboral, isso é que é 

preocupar com a valorização dos açorianos e com o aumento dos seus 

rendimentos. 

Mas posso dar-lhe mais exemplos, vejamos o que aconteceu aos jovens do 

Estagiar L e Estagiar T que terminaram os seus estágios em 2021 e 2022, 

63% dos jovens de Estagiar T ao fim de 4 semanas tinham um contrato de 

trabalho celebrado, 74% dos jovens terminaram o Estagiar L ao fim de 4 

semanas, tinham contrato de trabalho celebrado, mas quer que lhe diga, 

ainda posso recordar mais dados, a maior população empregada de sempre 

terceiro trimestre de 2023, o menor número de desempregados 

(impercetível) na última década e meia, o menor número de ocupacionais na 

última década, o que vos incomoda, Sr. Deputado, é a eficácia deste 

Governo nas políticas de emprego e qualificação.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mas o que ainda importa aqui recordar, Sr. Deputado, uma 

questão aqui muito importante é que, no âmbito dos programas de apoio à 

contratação, o apoio é indexado ao salário, que é muito diferente do que foi 

feito pelos anteriores governos, portanto, por via dos apoios à contratação 

por este Governo, sabe o que é que conseguimos atingir? Resultados em 

aumento salarial em 10% em 2021, aumento salarial em 15%, 2022 tudo o 

que diz respeito, no âmbito… 

Deputado Carlos Silva (PS): E a inflação? 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Agora já conta a inflação! 

A Oradora: … de contratos de trabalho apoiados por este Governo a 

programas de apoio à contratação.  

A Sra. Deputada Sabrina Furtado, naturalmente, agradeço a sua apreciação 

e é verdade, os resultados são bem notórios, a nossa política de valorização 

dos açorianos por via da estabilidade laboral, por via do incremento salarial 

e não por via da precariedade. Muito obrigada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sra. Secretária Regional. Dou agora a palavra à Sra. 
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Deputada Guilhermina Silva, faça favor, Sra. Deputada. 

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Secretária, onde é que executou 90%? 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O senhor 

inscreva-se! A Sra. Secretária não responde. A Sra. Secretária só responde 

quando se inscrever aí! 

(*) Deputada Guilhermina Silva (PSD): Obrigada, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo.  

Na discussão do Plano e Orçamento para 2024, é justíssimo reconhecer e 

enaltecer o trabalho do atual Governo da coligação na afirmação da 

importância estratégica do ensino profissional.  

Quando o Partido Socialista era Governo, perderam-se mais de 30 cursos. 

Os governos do Partido Socialistas colocaram as escolas públicas a fazerem 

uma concorrência desleal às escolas profissionais.  

A viragem na formação profissional promovida ao longo destes 3 anos de 

governação não podia ser mais clara.  

O sucesso da aposta determinada do Governo da coligação é confirmado 

pelo aumento de alunos de cursos e de áreas abrangidas.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Foram 825 novos alunos que entraram este ano para o primeiro 

ano de um curso profissional nas escolas profissionais em 42 cursos de nível 
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IV de 20 áreas profissionais, são mais 34 alunos do que o ano letivo anterior.  

Este ano foi o segundo ano consecutivo em que se registou um aumento de 

alunos no ensino profissional, demonstrando uma inversão da tendência 

política que antes se sentia com a redução em 50% dos cursos profissionais 

de nível IV nas escolas do ensino geral.  

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

A Oradora: Mas não é só, destacamos também a alteração do regulamento 

de gestão administrativa e pedagógica de alunos, um mecanismo de 

transição de Quadros Comunitários com todas as despesas asseguradas por 

este Governo Regional.  

Deputada Nídia Inácio (PSD): Bem lembrado! 

A Oradora: A possibilidade de integrar mais 2 ou 3 alunos dos PALOP’s 

por turma, o ensino dual, os contratos programa com as escolas 

profissionais, o apoio aos cursos não financiados, a criação do Gabinete de 

Orientação Vocacional, o Centro de Qualificação dos Açores.  

Não podemos ainda deixar de salientar o apoio financeiro criado no total de 

1,2 milhões de euros para compensar as escolas pelas penalizações sofridas 

durante o último Quadro Comunitário, algo inédito na Região.  

Deputado Flávio Soares (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Ou a medida M9 com 5 milhões de euros, destinada à aquisição 

de equipamentos informáticos em que este Governo da coligação assegurou 

o encargo das escolas profissionais com o IVA, contrariamente ao que foi 

feito na República.  

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Destaque também para a medida Azores Digital com uma 

dotação prevista de 445 mil euros no âmbito do PRR, mas em que o 

Orçamento da Região suporta 75% do investimento.  

Não podemos terminar sem mencionar o anúncio da escola de negócios, 

medida inovadora para fixar pessoas e trabalhadores nos concelhos para 

estimular pequenos negócios ao próprio emprego e desenvolvimento local.  

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, este Governo avançou com medidas 

e decisões há muito reivindicadas pelas escolas profissionais.  

Deputado Carlos Silva (PS): Tem mais sete minutos! 

A Oradora: Ao contrário do Partido Socialista, que abandonou o ensino 

profissional, a coligação está a fazer tudo ao seu alcance para encontrar 

soluções para os problemas com que algumas escolas se deparam e que não 

são de agora.  

Apesar da pesada herança socialista também nesta área, este Governo está a 

saber inovar e criar condições para o sucesso do ensino profissional. 

Deputada Nídia Inácio (PSD): Muito bem! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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Presidente: Obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há mais inscrições? Sr. 

Deputado Vílson Ponte Gomes, tem a palavra, faça favor. 

(*) Deputado Vílson Ponte Gomes (PS): Obrigado, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros 

do Governo.  

Sra. Secretária Regional, ouvindo as suas declarações, já cá faltava as 

provocações ao Partido Socialista, mas o Srs. já nos habituaram sempre que 

falta aqui alguma coisa para responder, acusam o Partido Socialista… 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego 

(Maria João Carreiro): Não acusei, comparei! 

O Orador:  … toda a gente já sabe, toda a gente já se habituou, mas eu não 

vou, prometo Sr. Presidente, não vou entrar em comentários desse aspeto ao 

que interessa, que até isso vale pouco.  

Sr.  Presidente, digo que, a Sra. Secretária até não chegou, não conseguiu 

acertar na taxa de execução no ano passado, vendo aqui o valor que disse, 

não consta no relatório, é irreal, mais uma vez, o Orçamento deste ano é 

falso, os dados são falsos, … 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego 

(Maria João Carreiro): Não é verdade! 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): É tudo falso! 

O Orador: …, ou seja, estamos aqui sob um debate falso sobre o emprego 

na Região. 

E, sobre esse assunto, Sr. Presidente, eu quero deixar aqui bem claro sobre 
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o aumento da população empregada, há 2 aspetos relevantes, é verdade que 

a população, o número de trabalhadores aumentou, de 117 mil e 500 para 

118 mil, mas esqueceu-se de dois aspetos relevantes, o primeiro aspeto é 

que o aumento de trabalhadores deve-se a uma conjuntura económica 

global, no país a nível nacional, entre o segundo trimestre de 2022 e o 

terceiro trimestre 2023 foi de 2.2%. Na Região, nos Açores, apenas 0.9%. 

Portanto, dizendo que a razão deste aumento deve-se exclusivamente ao pior 

resultado regional do Governo, neste aspeto, em grande parte, o Governo 

não tem encaminhado desempregados para serem formados para as 

empresas que estavam a ser criados, apesar do apelo constante das empresas. 

Segundo aspeto, e último, segunda razão deve-se à dinâmica demográfica, 

naturalmente, porque há mais pessoas em idade para trabalhar e esse aspeto 

é relevante, é relevante desde logo que este aumento de 1.100 trabalhadores 

deve-se à chegada à idade de trabalho de mais pessoas e não a qualquer 

diminuição do desemprego e prova disso, Sra. Secretária, digo, apesar deste 

número, o número de desempregados não diminuiu, havia 7.500 

desempregados em 1 ano e hoje há 7.600 desempregados. 

Portanto, isso desmente tudo aquilo que a Sra. Secretária disse. Muito 

obrigado. 

Deputado Berto Messias (PS): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Para uma interpelação tem a 
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palavra o Sr. Deputado Joaquim Machado. 

(*) Deputado Joaquim Machado (PSD): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do Governo Regional.  

Para dar conta ao Sr. Presidente, que vou entregar na Mesa…  

 

(Neste momento, o Sr. Deputado Joaquim Machado monstra um documento 

à câmara) 

 

O Orador: … esta documentação, o número de açoriano empregados com 

a governação de José Manuel Bolieiro e do Partido Socialista. 

O número de desempregados com Vasco Cordeiro e com José Manuel 

Bolieiro, eram 13.470 passaram para 7.900, números de final do ano.  

Deputada Andreia Cardoso (PS): Isso é uma interpelação, não é? 

O Orador: E também o número de trabalhadores ocupados com Vasco 

Cordeiro eram 4.200, com José Manuel Bolieiro são 2.029.  

Vou entregar na Mesa o que atesta a mentira que foi dita pelo Sr. Deputado 

Vílson Ponte Gomes. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Não vale a pena, Sr. Presidente. São fontes 

que não podem ser comprovadas! 
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Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Assim que a Mesa rececionar os 

documentos serão distribuídos pelas Sras. e Srs. Deputados. Tem a palavra 

o Sr. Deputado Flávio Soares. 

(*) Deputado Flávio Soares (PSD): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo. 

Ao longo dos últimos 3 anos, o Governo do PSD, do CDS-PP e do PPM tem 

vindo a demonstrar credibilidade, tem vindo a demonstrar competência e 

seriedade.  

Credibilidade, porque está a colocar em prática aquilo que foi estabelecido 

no programa do XIII Governo.  

 

(Diálogo entre os Srs. Deputados) 

 

Presidente: Sr. Deputado, faça favor, o seu tempo está a decorrer. 

O Orador: Muito obrigado, Sr. Presidente estou a ser interrompido por 

apartes… 

Presidente: Os apartes são regimentais, Sr. Deputado, peço desculpa. 

O Orador:  … completamente constantes. 

Competência porque tem vindo a criar e a aperfeiçoar vários programas 

ligados à área da Juventude e que têm vindo também ao encontro daquelas 

que são as necessidades dessa mesma Juventude.  

E seriedade porque assume dificuldades e problemas que foram deixados 

pelo Partido Socialista e que de mangas arregaçadas põe mãos à obra para 
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resolver e para não deixar ninguém para trás.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Isto tudo pode ser facilmente comprovado pelos diversos 

programas ligados à área da Juventude, a Academia J, o Bento Góis, Cartão 

Interjovem, novo Sistema de Incentivo à Atividade Associativa Jovem, à 

Academia Empreendedora, à Escola de Líderes e não só.  

São vários os índices que comprovam o sucesso deste Governo no que diz 

respeito à área da Juventude, aliás, estes programas e estas boas medidas 

têm sido reflexo e reconhecidas por órgãos de comunicação nacional do que 

só apenas não são reconhecidas pelo Partido Socialista cá nos Açores, aliás, 

que uma vez mais usa o maldizer e o bota abaixo para desqualificar a ação 

deste Governo, as boas medidas deste Governo. 

Ainda hoje, Sras. e Srs. Deputados, foi publicado no Jornal Oficial, a 

aprovação de 405 candidaturas para o prémio de mérito ao ensino superior. 

Deputado Carlos Silva (PS): Um contra-ataque! 

O Orador: … isto sim, é valorizar a nossa Juventude.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: E, portanto, Sras. e Srs. Deputados, termino realçando aquilo 

que disse no início, este é um Orçamento credível, sério e competente, um 

Orçamento que vai ao encontro das necessidades dos nossos jovens e das 

associações juvenis. Obrigado. 
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Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado Rui Martins, faça favor. 

(*) Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. 

Presidente, Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente e Membros 

do Governo. 

Vou ser muito breve, mas obviamente não poderia deixar de passar em claro 

esta área governativa, exatamente contrapondo aquilo que foi avançado e 

que… 

Deputado Berto Messias (PS): Tem que terminar, Sr. Deputado! 

Presidente: Agradeço que termine. 

O Orador: … e termino já, Sr. Presidente, aquilo que foi avançado pelo Sr. 

Deputado Vílson Gomes, e, que tem a ver exatamente quando vem falar de 

execuções, eu devo-lhe dizer que foi explicado e bem explicado pela Sra. 

Secretária, mas a suposta não execução teve a ver exatamente com o 

contexto do Orçamento para 2023, que levou a um reforço de verbas por 

conta de guerra, da inflação, e, por isso, poderiam efetivamente haver uma 

exigência de mais fundos para o emprego.  

Mas no fundo foram privilegiados os Fundos Comunitários, em vez dos 

fundos próprios do Orçamento Regional e foram executados na totalidade. 
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! Boa gestão 

O Orador: E isso é um aspeto muito relevante. Por outro lado, o facto 

também dos jovens conseguirem logo contratos de trabalho, que é uma 

medida muito positiva e tem a ver com o facto de estarmos com o pleno 

emprego, faz com que haja uma diminuição da procura de programas de 

estágio, … 

Deputado Berto Messias (PS): Tem que terminar, Sr. Deputado! Ó Sr. 

Presidente! 

O Orador: … o que leva, obviamente, a que haja também uma diminuição 

de necessidade de verbas nesse particular, isso tem a ver com o facto deste 

Governo ter dado finalmente dignidade às pessoas, promovendo um 

emprego ao invés de programas ocupacionais.  

E termino agora, já Sr. Presidente, dando aqui uma nota ao Sr. Deputado… 

Deputada Alexandra Manes (BE): Já parece os jogos de futebol, 

prolongamento até o Benfica marcar! 

O Orador: … João Vasco Costa, porque veio ali com o chavão do agora é 

que vai ser, eu relembro o Sr. Deputado João Vasco Costa que foi na 

discussão acerca de uma medida do Bloco de Esquerda para os transportes 

públicos coletivos, em que foi o seu Presidente de bancada, o Deputado 

Vasco Cordeiro, que disse que se fosse Governo, em 6 meses, agora é que 

ia ser, ia ter um programa para os transportes coletivos de passageiros. 

Muito obrigado. 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado, o CDS esgotou o seu tempo para este 

debate. Sra. Deputada Andreia Cardoso, para uma interpelação, faça favor, 

tem a palavra.  

(*) Deputada Andreia Cardoso (PS): Sr. Presidente, nós gostávamos de 

entregar á Mesa, para distribuição a todos os colegas, o plano de avisos do 

PO/Açores 20 30, que ainda, até ao momento não teve qualquer aviso 

lançado em matéria de FSE, este é o primeiro documento, o segundo 

documento que é o boletim mensal de execução de outubro 2023 do PO 20 

20, que comprova que, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Nós 

temos esses documentos todos! 

Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Pode entregar na Mesa, não é? 

A Oradora: … em matéria de qualificação, portanto de FSE, estão por 

executar mais de 50 milhões de euros e o relatório do CESA que evidencia 

que em matéria de qualificação profissional no PRR estão executados 0%. 

obrigada. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 
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(neste momento, a Sra. Deputada Andreia Cardoso entregou o documento 

na Mesa) 

  

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Pergunto se há mais 

inscrições? Sr. Vice-Presidente do Governo, para uma interpelação tem a 

palavra. 

(*) Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É para 

uma intervenção, Sr. Presidente, é para uma intervenção. 

Presidente: Para uma intervenção? Tem a palavra, faça favor. 

(*) Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo. 

Sr. Presidente, intervenho para não abusar da figura da interpelação… 

Deputado Carlos Silva (PS): Não abuse! 

O Orador: … que podia abusar, porque parece que é hábito agora, quando 

se tem tempo, e se podia fazer uma intervenção, exatamente explicando 

aqueles documentos e o que lá estão, mas quero dizer ao Sr. Presidente, que 

o Governo dispensa… 

Deputado Carlos Silva (PS): Um ato de amizade! 

O Orador: … a distribuição desses documentos, porque nós já os temos… 

Deputada Ana Luis (PS): Também não dá trabalho nenhum. Vai por mail. 
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O Orador: … e todos os Deputados aqui o têm, portanto, da parte do 

Governo dispensamos, Sr. Presidente, não se incomode, não tenha esse 

trabalho. Muito obrigado. 

Dispensa 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Carlos Silva (PS): Humildade democrática! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Vice-Presidente. Tem a palavra a Sra. 

Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego, 

faça favor. 

(*) Secretária Regional da Juventude, Qualificação Profissional e 

Emprego (Maria João Carreiro): Obrigada, Sr. Presidente. Sr. Presidente, 

Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo. 

Sr. Deputado Vílson Gomes continua a não querer admitir os resultados 

positivos desta governação que têm tido uma forte eficácia na vida dos 

açorianos, … 

Deputado Carlos Silva (PS): E a taxa de execução? 

A Oradora: … em melhor rendimento, em melhores salários.  

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 
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Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mas posso ir mais além, como sabe, Sr. Deputado, os dados do 

INE são estimativas, nós trabalhamos com dados efetivos, nós estamos com 

os desempregados, nós estamos com os ocupados, nós estamos diretamente 

com aqueles que precisam… 

Deputado Carlos Silva (PS): E a execução, Sra. Secretária? 

A Oradora: … do nosso apoio no trajeto da sua vida, e, a verdade e o que 

é que é que custa a admitir é que há mais de 24 meses consecutivos que o 

desemprego na Região, está a diminuir.  

Portanto, isso é que é para nós positivo, para nós positivo é que, por via dos 

contratos apoiados, conseguimos incrementar o salário em 10% em 2021, 

em 15% em 2022. O que nos dá aqui alento e a nossa confiança é que por 

via de medidas da qualificação, nomeadamente o FORM.AÇORES, que é 

medida para as empresas, para os trabalhadores, o QUALIFICA.IN, 

formação para ativos, ou seja, empregados e desempregados, temos 

investido milhões de euros nestes programas que as empresas se 

candidatam, as escolas profissionais se candidatam, para beneficiar… 

Deputado Carlos Silva (PS): E a taxa de execução? 

A Oradora: … um conjunto significativo de açorianos, nomeadamente o 

FORM.AÇORES, apoiamos candidaturas no valor de 1 milhão de euros, 

sabe a quantos beneficiários? Três mil beneficiários. 

O QUALIFICA.IN já aprovamos candidaturas no valor de 1 milhão de euros 

para cerca de 400 beneficiários. 
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E, portanto, neste momento, gostaria de ficar por esta nota. 

Relativamente, Sr. Deputado, volto a dizer, a execução… 

Deputado Carlos Silva (PS): A confusão que vai aí, Sra. Secretária! 

A Oradora: … que lhe falei foi no âmbito da Qualificação Profissional e 

Emprego e quando disse foi na ordem dos 90%, … 

Deputada Ana Luis (PS): Não é! Vá ver melhor! 

A Oradora: … com rigor e convicção que os dados, … 

Deputado Carlos Silva (PS): Não é! 

A Oradora: … Sr. Deputado é que os tem. E outra questão, Sr. Deputado, 

relativamente à execução dos Fundos, posso dizer, tive a oportunidade de 

dizer em sede de Comissão, executamos praticamente em 100%, está a 

esquecer-se dos 35 milhões de euros que estavam previstos no Plano para 

2023 que foram executados na sua plenitude. Muito obrigado.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigado, Sra. Secretária Regional. Pergunto se há mais 

inscrições? Para uma interpelação, faça favor. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Queres 

um abraço? Isso não se faz, o Deputado San-Bento fez três interpelações e 

não levou um abraço! 

(*) Deputado Vílson Ponte Gomes (PS): Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente e Membros do Governo. 
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Sr. Presidente, eu vou entregar à Mesa, Sr. Presidente, a execução da ação 

da Qualificação Profissional e Emprego do ano 2022, que contradiz as 

declarações da Sra. Secretária Regional, em que a execução ronda os 80.4%, 

aliás, não ronda os 90% e tal como a Sr. Secretária diz, eu acho que é bom 

informar à Câmara que isto não está correto. Obrigado. 

 

(Neste momento o Deputado Lubélio Mendonça foi substituído pelo 

Deputado José Gabriel Eduardo no lugar de Secretário da Mesa) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Assim que a Mesa rececionar 

será distribuído pelas Sras. e Srs. Deputados. Pergunto se há mais 

inscrições? Não havendo, vamos avançar para a próxima área governativa, 

tem a palavra o Sr. Subsecretário Regional da Presidência, faça favor, tem a 

palavra.  

(*) Subsecretário Regional da Presidência (Pedro Faria e Castro): Exmo. 

Sr. Presidente da Assembleia Legislativa, Exa., Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo. 

Este é o Plano e Orçamento mais importante desta legislatura.  

Deputado Gustavo Alves (PPM): É verdade! 

O Orador: Um Plano e Orçamento de responsabilidade e sempre, e em 

primeiro lugar, feito a pensar nas pessoas. 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador:  Só a viabilização deste último exercício orçamental da 
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legislatura permitirá uma séria avaliação pelos açorianos do trabalho… 

Deputado Berto Messias (PS): É tudo uma questão de confiança 

O Orador: … desta coligação que, nos últimos três anos, alterou o 

paradigma da governação nos Açores. 

Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Nas várias áreas da responsabilidade da Presidência do 

Governo, registamos um acréscimo em cerca de 9,6 milhões de euros. 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

O Orador: Em matéria de apoio aos media, o Governo dos Açores 

aumentou a dotação para 1,8 milhões de euros. Não nos podemos esquecer, 

nunca, da importância que os órgãos de comunicação social têm para a 

difusão informativa na Região. É essencial apoiá-los com as ferramentas 

financeiras necessárias para que possam desenvolver a sua missão de 

informar com liberdade e independência.  

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

O Orador: É este o objetivo deste Governo. 

Para os Assuntos Europeus e Cooperação Externa, apresentamos uma 
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dotação de 593 mil euros. Destacamos as relações com o Atlântico e 

territórios de interesse estratégico para os Açores, e a nossa inserção no 

espaço europeu. Na Europa, marcamos a nossa presença pelo permanente 

diálogo com as instituições europeias. A ação governativa regional depende 

cada vez mais da participação no processo de decisão europeu, pelo que os 

Açores têm de reforçar e consolidar a sua intervenção no palco da União. É 

isto que temos feito. 

Iremos manter o nosso gabinete em Bruxelas como instrumento de 

afirmação dos Açores na Europa. A Europa está a viver um momento de 

transição. As disrupções do sistema internacional são um desafio e, para 

enfrentá-las, sabemos que se impõem algumas reformas. Mas, sejamos 

claros, não podem pôr em causa a plena inserção das Regiões 

Ultraperiféricas nas políticas da União. 

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

O Orador: No setor do Espaço, o investimento está orientado para o 

desenvolvimento de projetos e atividades que estejam abrangidos por um ou 

mais eixos prioritários, potenciando as diversas infraestruturas que 

suportam a atividade espacial, comercial e científica, nas vertentes 

industriais e institucionais. São 1,3 milhões de euros.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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O Orador: A implementação da Estratégia dos Açores para o Espaço é 

executada pelo Governo dos Açores através da Estrutura de Missão dos 

Açores para o Espaço e com o apoio essencial da Agência Espacial 

Portuguesa, da qual somos associados, em articulação com outros parceiros 

institucionais, nacionais e internacionais. Focando-se no setor do ‘New 

Space’, abrange os investimentos relacionados com projetos espaciais, 

nomeadamente a implementação do Ecossistema Espacial de Santa Maria, 

que inclui as infraestruturas de apoio às atividades de acesso e retorno do 

Espaço, os projetos de educação e disseminação de cultura científica, e ainda 

apoios pontuais a conferências e ‘workshops’ do setor espacial na Região. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Na área da Cooperação com o Poder Local, destacamos a 

cooperação com os municípios, com uma dotação de 5,22 milhões de euros, 

incluindo aqui 3,35 milhões para a regularização do IVA turístico. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem!  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Na cooperação com as freguesias, são quatro milhões de euros 

destinados ao Fundo de Desenvolvimento para as Freguesias. 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 
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Secretária Regional da Educação e dos Assuntos Culturais (Sofia 

Ribeiro): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

 O Orador: Este fundo está previsto no novo Regime de Cooperação 

Técnica e Financeira entre a Administração Regional Autónoma e as 

freguesias, que já submetemos à apreciação desta câmara. Valoriza as 

freguesias, valoriza os seus autarcas e, principalmente, os seus habitantes. 

O Fundo assegurará às freguesias, acima de tudo, estabilidade, regularidade 

e previsibilidade. E lembro que já transferimos de IRS em atraso o valor de 

3,74 milhões de euros.  

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Agora, em 2024, transferiremos com este plano o restante, no 

valor de 1,74 milhões. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: No que respeita às Comunidades e Migrações, a dotação para 

2024 é de 378 mil euros. Trata-se de um aumento de quase 60 mil euros. As 
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comunidades açorianas no exterior e as comunidades do exterior na 

Região… 

Deputado Berto Messias (PS): Desde que estas áreas saíram da Vice-

Presidência nunca mais foi a mesma coisa. Quando estava na Vice-

Presidência é que estava bem! 

O Orador: … têm merecido um reforço estratégico de reconhecimento e 

valorização por parte do Governo dos Açores durante a presente legislatura, 

que se propõe consolidar em 2024. 

Na área das Comunicações e da Transição Digital, na qual se insere também 

a cibersegurança, em dois anos e meio renovámos toda a infraestrutura de 

suporte, centralizando 129 salas técnicas dispersas em dois ‘datacenter’ de 

última geração, gémeos, um em Angra e outro em Ponta Delgada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador:  Criámos toda uma importante camada de cibersegurança em 

toda a administração pública.  

Deputado Berto Messias (PS): Por falar em herança…! 

O Orador: Estamos a requalificar 75 técnicos e especialistas de informática 

em tecnologia ‘lowcode’, um importante acelerador que promove 

capacidade, normalização e integração dos sistemas da administração 

pública. Estamos a desenhar e a desenvolver todos os processos e serviços, 

desmaterializando-os com o foco no cidadão, nas empresas e na criação de 
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eficiência interna dos serviços. Neste setor, e para 2024, o Plano em 

apreciação prevê um investimento de 13,2 milhões de euros, mais cinco 

milhões do que em 2023, onde já executámos 90%. 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-

Presidente, Srs. Membros do Governo, termino, afirmando que o XIII 

Governo dos Açores quer continuar o esforço de transformação da Região. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

O Orador: Em 2026, os açorianos vão comemorar 50 anos de autonomia. 

Sejamos dignos dessa ocasião, trabalhando para cada uma das pessoas que 

aqui justifica a nossa presença. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Muito 

bem! 

O Orador:  E este é o momento, viabilizando este Plano e este Orçamento 

para 2024. Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Subsecretário Regional. Estão abertas as 

inscrições. Tem a palavra o Sr. Deputado Lubélio Mendonça. 

Deputado Vasco Cordeiro (PS): O Sr. Deputado Paulo Estêvão ficou agora 
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em êxtase. Está à espera disto desde o primeiro dia! 

(*) Deputado Lubélio Mendonça (PS): Sr. Presidente da Assembleia, Sras. 

e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do 

Governo. 

Subo a esta tribuna para, em representação dos corvinos falar sobre a ação 

do Governo Regional dos Açores do PSD, do CDS e do PPM na ilha do 

Corvo.  

Tal como eu previa, os últimos três anos desta governação tripartida teve 

muita promessa e pouca concretização!  

Por isso, impõe-se a pergunta: como podem os corvinos acreditar neste 

Governo e nesta proposta de Plano e Orçamento?   

É agora que o Governo de coligação vai melhorar as nossas vidas? Porque 

é que deixaram passar três anos?  

Minhas Sras. e meus Srs., o vosso Governo do PSD, do CDS/PP e do PPM, 

ficará na história como o pior Governo de sempre para a ilha do Corvo.   

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Eu sei que acham que muito fizeram para melhorar a vida na 

ilha do Corvo; eu sei que gostam de o afirmar como se tivessem sido “os 

salvadores da pátria”, tratando-nos como os coitadinhos da mais pequena, 

que por ali vivem e se contentam com pouco. E, por isso, vou dar exemplos 

sobre a vossa falta de soluções em sectores, onde era necessária a 

intervenção e ação do Governo.  
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Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e 

Srs. Membros do Governo. 

Falemos de Habitação e da falta dela. Nos últimos três anos os problemas 

de falta de habitação têm vindo a agravar-se de forma galopante.  

O que é o Governo Regional do PSD, do CDS e do PPM fez para procurar 

resolver o problema?  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Na 

habitação e na falta dela! Quanto se investiu nos últimos 12? 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Quem é que fez a Câmara Municipal? 

O Orador: Temos na ilha do Corvo jovens casais desesperados para 

arranjar soluções para se poderem fixar e começar uma vida, sem ter que 

abandonar a ilha; temos, todos os anos, professores, que se recusam a 

lecionar na ilha do Corvo, porque não encontram uma habitação para morar, 

… 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Falso! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Falso! 

O Orador: Temos, Sras. e Srs. Deputados, outros profissionais, que têm 

interesse em desenvolver as suas atividades na ilha do Corvo, contribuindo 

assim para o desenvolvimento socioeconómico da mesma, mas que 

rapidamente deixam cair esse desejo, por falta de solução habitacional.   

O que se verificou durante estes três anos de governação foram anúncios e 

promessas, que não passaram disso mesmo, com a agravante de que para 

além de nada terem realizado, compraram um terreno, cujo investimento 

ronda os 30 mil euros. Ainda ninguém percebeu para o que é que servirá? 
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E, também, nada se vê no Plano e Orçamento para 2024 que ajude a perceber 

o que pretendem fazer no futuro. 

A pergunta é simples: como é que os Corvinos podem acreditar neste Plano 

e Orçamento, quando nada foi feito para minimizar este problema, durante 

três anos? É que ao analisar os documentos, que aqui temos, nada vemos 

para ajudar a solucionar o problema!  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É muito 

alojamento local! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Não diga isso! 

O Orador: Falemos de transporte marítimo de cargas. Sim, falemos! No 

início do seu mandato, o Governo do PSD, do CDS e do PPM anunciou a 

contratação de um “Navio do outro mundo”, seria a solução milagrosa para 

todos os problemas, verificados no passado. 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Não! 

O Orador: Porém, a bem da verdade se diga que o que rapidamente 

verificamos, durante estes três anos foi que os constrangimentos 

continuaram: … 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Falso! 

O Orador: … viagens canceladas, cargas com atrasos na entrega, cargas 

impróprias para consumo, como os frescos, agricultores a terem prejuízo, 

por não conseguir exportar os seu gado, nas datas anunciadas entre outras 

situações.   

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Falso! 

Deputada Ana Luís (PS): Muito bem! 
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O Orador: Ora, o que rapidamente se comprovou foi que esta promessa, 

não passou de um capricho de alguém, que além de perceber pouco de mar, 

também percebe pouco de operacionalidade de portos, particularmente, do 

Porto da Casa! É que tudo isso conta para o barco chegar e atracar, por mais 

vontade que todos tenham de que chegue e de que atraque! Os 

constrangimentos que se sentiam no passado mantiveram-se… 

Deputado Gustavo Alves (PPM): O Corvo esteve dois meses sem receber 

mercadoria! 

O Orador: … e assim se prova que não foi por falta de vontade dos 

Governos anteriores… 

Deputada Ana Luís (PS): Muito bem! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Aí não?! 

O Orador: … nem por qualquer espécie de desejo de que o barco não 

chegasse! Somos uma pequena ilha, no meio do oceano, e que é muitas 

vezes fustigada por condições atmosféricas, quais não podemos alterar!  

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e 

Srs. Membros do Governo, ainda no setor dos transportes, quero referir-me 

às condições que temos na ilha do Corvo, no que diz respeito à aerogare e 

ao Quartel de Bombeiros da ilha do Corvo.   

A aerogare é uma infraestrutura de extrema importância, quer para os locais, 

quer para aqueles, que nos visitam.  Em 2020 já existia um projeto elaborado 

e, desde então, vem sendo inscrito nos sucessivos Planos de investimento 

deste Governo, sendo também anunciado várias vezes ao longo dos últimos 

anos.   
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Porém, minhas Sras. e meus Srs., não passou do anúncio e da promessa! Na 

última vez que falou sobre o assunto, o Governo Regional disse que o 

concurso ficou deserto pelo valor da verba inscrita e que seria necessário 

rever a mesma. Alguma coisa se passou, entretanto, é que ao olharmos para 

o Plano e Orçamento para 2024, verificamos que o Governo Regional do 

PSD, do CDS/PP e do PPM deve ter-se esquecido da promessa de revisão. 

O valor inscrito nestes documentos não difere em quase nada do valor 

anterior! Como podem os corvinos acreditar neste Plano e Orçamento para 

2024?  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Fale de saúde. 

O Orador: Na saúde, foi este Governo de coligação, que expulsou da ilha 

do Corvo, o médico de família de todos nós, contra a vontade dos corvinos 

e por razões meramente políticas. 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: O Povo da ilha do Corvo saiu à rua, em protestos, contra esta 

decisão! Cantou-se o “Grândola Vila Morena”! Sim, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do 

Governo, passados todos estes anos, voltou-se a pedir por liberdade na ilha 
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do Corvo! Liberdade de pensamento, liberdade de opinião, liberdade!  

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Como podem os Corvinos acreditar neste Governo?  

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros 

do Governo, nas Pescas, não se vislumbrou nenhuma melhoria no setor. 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Mais uma mentira! 

O Orador: Verificamos, sim, a falta de apoio e soluções para os jovens, que 

tinham muita vontade de adquirir a sua própria embarcação e iniciar a sua 

atividade neste importante sector económico para todas as ilhas dos Açores 

e, como tal também para a ilha do Corvo.   

Podem os pescadores Corvinos estar satisfeitos com a falta de ação deste 

Governo?  

No que respeita ao setor da Agricultura, um setor de extrema relevância para 

a ilha do Corvo! Este setor tem passado pelas maiores dificuldades da sua 

história, o que fez este Governo para minimizar essas dificuldades, o que 

fez este Governo para minimizar os aumentos dos combustíveis, para 

minimizar o impacto dos preços de rações, das alfaias agrícolas, que apoios 

foram dados aos jovens agricultores, que estão empenhados em apostar 

nesta atividade na ilha do Corvo?   

Bem sei que o Sr. Secretário da Agricultura fez recentemente uma viagem 

ao futuro, mas com certeza não realizou uma passagem pela ilha do Corvo, 
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porque não é certamente construindo em três anos um pequeno reservatório 

para água, que se desenvolve, nem se incentiva os jovens a apostar nesta 

atividade, … 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: … sim Sr. Secretário na ilha do Corvo somos “small farmers”, 

mas temos “big” ambição.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Como podem os agricultores Corvinos acreditar neste Plano e 

Orçamento aqui apresentado para 2024, Sras. e Srs. Deputados?  

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo, na 

área do Turismo, a ilha do Corvo vinha tendo uma crescente aposta, por 

parte dos empresários locais, que estão ligados a esta importante atividade, 

quer na restauração com o aumento de espaços de restauração, quer na 

hotelaria, com o aumento de número de camas, quer no aumento de 

atividades turísticas e do número de empresas dedicadas ao setor. Qual foi 

o apoio dado a estas empresas?  

Não foi nenhum, e este Governo ainda teve a lata de criar programas de 

promoção turísticas, … 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Que subsídios? 

O Orador: … como o programa “Açores todo o ano” e onde esta integrado 
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a campanha Escapadinhas aos Açores, deixando de fora a ilha do Corvo. 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Escapadinhas foi para a ilha dos Flores 

no Thor! 

O Orador: Com isto, só se pode concluir que o que escapou ao Governo foi 

a noção da realidade sobre a ilha do Corvo!  

Deputada Andreia Cardoso (PS): Muito bem! 

O Orador: Como podem os empresários da ilha do Corvo acreditar nas 

intenções deste governo, e nesta proposta de Plano de investimentos?  

No que diz respeito a matérias ambientais, mais concretamente à gestão de 

exportação de resíduos, este Governo anunciou mais uma vez como solução 

milagrosa para este problema o “Navio do outro Mundo” e a aquisição de 

um camião sideloader, estava tudo resolvido e nunca mais haveria 

problemas com o transporte de resíduos, pois o que se veio a verificar não 

foi isso, a acumulação de resíduos continuou durante os últimos anos, quer 

por falta de condições de transporte quer marítimo quer terrestres, onde 

verificamos por vezes a recusa de transporte dos mesmos, quer pelo 

operador do transporte marítimo, quer pelos operadores da Portos dos 

Açores, o que fez com que se acumulassem toneladas de resíduos à espera 

de transporte para fora da ilha do Corvo.  

Como podemos acreditar neste Governo e nas suas intenções?  

Na área do desporto, este Governo tomou de assalto a única infraestrutura 

coberta disponível na ilha do Corvo e com condições para a prática 

desportiva por parte dos nossos jovens, para três anos depois a mesma se 

encontrar num lamentável estado de degradação.  
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Como podem os corvinos acreditar neste Governo?  

Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Acreditarão! 

O Orador: Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e 

Srs. Membros do Governo, termino a minha intervenção, dizendo que esta 

proposta de Plano e Orçamento para 2024, apresentada aqui pelo XIII 

Governo Regional dos Açores do PSD, do CDS e do PPM deixa a ilha do 

Corvo para trás; … 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Ela está ao pé das Flores igual. 

O Orador: … como já disse, mas volto a referir, há verbas inscritas para 

obras, cujos concursos ficaram desertos, que não tiveram isso em 

consideração. Não foram revistas ou se foram, foram atabalhoadamente, 

para nos calar ou porque se acha que nos contentamos com pouco, porque 

somos uma ilha pequena, lá perdida para o ocidente, onde o vento sopra 

forte e a chuva é muitas vezes infernal.  

Como é que podemos acreditar nestes documentos? Não podemos, nem 

acreditamos!  

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Termino com esta lembrança: ali – na ilha do Corvo – uma das 

9 ilhas dos Açores, nós também somos Açores e sem nós, o arquipélago não 

estaria completo.   
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Isso é verdade! 

O Orador: Nunca é demais lembrar! E é, por isso, que desta tribuna o faço. 

Disse. Muito obrigado!   

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Está inscrito o Sr. Presidente do 

Governo Regional a quem dou a palavra, faça favor. 

(*) Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Vice-Presidente, 

Sras. e Srs. Secretários Regionais.  

Peço a palavra enquanto o Partido Socialista ainda tem 2 minutos e 4 

segundos para dar oportunidade a que o Presidente do Grupo Parlamentar 

possa ter tempo e intervir.  

Deputado José Ávila (PS): Isso é o que faltava! 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Há instantes, não o fez, dou nova oportunidade, até porque 

surpreendentemente, foi da ilha mais pequena que veio o maior exagero do 

preconceito que deste Governo não fez nada. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Não fez nada em três anos, e, por isso, os corvinos não têm 

crença nem fé, parece ser exatamente a síntese da menor ilha para o maior, 

do que foi o denominador comum do debate do Partido Socialista nestas 

propostas de Plano e Orçamento para 2024.  

Gostaria então de ter a oportunidade de informar, e, deixar espaço a que o 

Sr. Presidente do Grupo Parlamentar do Partido Socialista explique, que 

quem nada fez tenha por correspondência ao ano de 2019 um produto 

interno bruto nominal de 4 milhões 487 mil, em 2019, em 2020, 4.183, este 

Governo, que nada fez, no dizer do Partido Socialista, tem um PIB nominal 

de 4 milhões 421 mil e meio em 2021, de 4.943,9 em 2022, imagine-se… 

Deputado Carlos Silva (PS): Isso é falso! Esses dados não estão 

publicados! 

O Orador: … em 2023 aponta-se para 5.400,6. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Peço desculpa, tenho estado a diminuir, deve ter sido pelo 

impacto de contradizer o exagero do Partido Socialista, eu ando a diminuir 

o nosso PIB e, portanto, estamos a falar de 5 mil milhões 446 em 2023, com 
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uma projeção, imagine-se… 

Deputado Carlos Silva (PS): Onde é que estão esses dados? 

O Orador: … para 2025 de 6 mil milhões.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Esta não é uma ficção nem uma opinião, como foi dito e 

demonstrado a propósito de investimentos pelo Deputado Joaquim 

Machado, … 

Deputado Carlos Silva (PS): Onde é que estão publicados? 

Deputado Berto Messias (PS): Onde é que se comprovam esses números, 

Sr. Presidente? O senhor está a lançar números que não podem ser 

comprovados! O Governo só lança números que não podem comprovar! 

O Orador: … há instantes, é a realidade do que está executado e uma 

projeção relativamente ao que será nesta linha, neste rumo a economia dos 

Açores até 2025.  

Mas há mais, imagine-se que um Governo que nada fez nos Açores na 

economia e no desenvolvimento teve em matéria de receita de IRC, eu vou 

falar na receita do imposto rendimento das pessoas coletivas, porque esta é 

reveladora da economia sucesso, da economia das entidades 

empreendedoras e empregadoras e criadoras de riqueza, como são as nossas 

empresas, pois bem, estas receitas em 2018 eram 39,1 milhões de euros, em 

2019 de 44,7 milhões, em 2020, bom ano da pandemia, admissível uma 
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descida para os 43,3 milhões, em 21 consequências reais e efetivas da 

pandemia passou para 42,4 milhões, bom, 2022 já recuperou em relação a 

2020 43,4 milhões… 

Deputado António Lima (BE): Isso é real ou nominal? 

O Orador: …2023 60 milhões, heis o Governo que nada fez que nada faz. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: É por isso, Sr. líder… 

Deputada Ana Luis (PS): O senhor fala de números que não estão 

publicados! Isso é que é lealdade política!! 

O Orador: … do Grupo Parlamentar do Partido Socialista, que em 

julgadores, não tem a idoneidade, … 

Deputada Ana Luís (PS): Onde é que eles estão publicados? 

Deputado João Vasco Costa (PS): Menos! Muito menos! 

O Orador: … como eu demonstrei na primeira intervenção de hoje para 

julgar este Governo, mas como proponente, reafirmo o desafio, extinguirá 

por coerência a tarifa Açores? Acabará com a diminuição dos impostos?  

É esta a resposta entre tanto a todas as outras que na minha primeira 

intervenção fiz e repesco para a sua memória, poder agora reagir. Muito 

obrigado.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

 

Deputado Berto Messias (PS): O senhor lança números que não se podem 

comprovar! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Presidente do Governo Regional. 

Continuam abertas as inscrições. Sr. Deputado Vasco Cordeiro, faça favor, 

tem a palavra. 

(*) Deputado Vasco Cordeiro (PS): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Sr. Presidente do Governo, o Sr. não vai sair daqui com esse desgosto, … 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Vai, vai! 

O Orador: … eu intervenho e intervenho com gosto, sem antes lhe dizer 

duas ou três coisas. O Sr. Presidente do Governo quer armar-se em bravo… 

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Ehhh que é isso?! 

O Orador: … neste momento quando, o Partido Socialista tem menos de 

dois minutos… 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): O senhor 

tinha 25 minutos há bocado! Seja sério! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Lembra-se da discussão sobre a 

mentira, do Sr. Deputado Joaquim Machado? 
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O Orador: … para intervir, porque, tendo deputados eleitos por todas as 

ilhas, entendeu que deveria dar voz a todas as ilhas neste Plenário, e, para 

além disso, Sr. Presidente, o Sr. pretende trazer agora para o debate, quando 

tem ainda 34 minutos, pretende avançar… 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Estou indignado com o papel de vítima 

que está fazendo! 

O Orador: … com todos os dados, uns que só V. Exa. é que tem e que não 

admitem contestação, porque mais ninguém tem esses dados, … 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Não leram o plano! 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Não leram o plano! 

O Orador: … e, outros e outros… 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados! 

O Orador: E outros, Sr. Presidente, que ao longo dos debates, V. Exa. tinha 

a oportunidade, se assim entendesse, é óbvio, de avançá-los, em que isso 

permitiria até um debate mais elucidativo… 

Deputado Pedro Pinto (CDS-PP): Se tivesse lido o plano... 

O Orador: … para quem nos ouve sobre estas matérias. 

Mas, entendeu não o fazer, entendeu não o fazer, o que, podendo dizer 

alguma coisa quanto à gestão de tempo do Grupo Parlamentar do Partido 

Socialista, diz muito mais… 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Diz muito! 

O Orador: … do seu interesse em ter uma discussão séria e um debate a 

sério sobre estas matérias.  

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 
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(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Deputado Joaquim Machado (PSD): O senhor usou dois minutos para 

insultar, em vez de esclarecer! 

O Orador: Em segundo lugar, Sr. Presidente, gostava de lhe dizer o 

seguinte, V. Exa. comprova aqui, (o Sr. já pode pedir a palavra para uma 

interpelação a seguir), V. Exa. comprova aqui aquele que, na nossa 

perspetiva, é um… 

Presidente: Agradeço que termine, Sr. Deputado. 

O Orador: … dos grandes problemas deste Governo e da sua governação, 

… 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Qual é? 

O Orador: … é um dos grandes problemas deste Governo e da sua 

governação, o Sr. preocupasse mais comigo e com o Partido Socialista do 

que se preocupa com os Açores. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

O Orador: Por último, Sr. Presidente, o que está aqui em causa, não é o que 

o líder do Partido Socialista ou o Partido Socialista têm de visão sobre os 

documentos… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Não, não! 
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O Orador: …, porque o que está aqui em causa, Sr. Presidente, não é um 

debate entre dois Deputados, o que está aqui em causa, e, quanta mudança 

em tão pouco tempo, Sr. Presidente, quanta mudança em tão pouco tempo. 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade! 

O Orador: O Sr. e o seu Governo respondem perante este Parlamento, não 

é este Parlamento que responde perante o Sr. Presidente do Governo nem 

sobre o Governo. Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Que invenção é esta? 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem a palavra o Sr. Presidente 

do Governo, faça favor, Sr. Presidente. 

(*) Presidente do Governo Regional dos Açores (José Manuel Bolieiro): 

Muito obrigado, Sr. Presidente.  Sras. e Srs. Deputados, Sr. Vice-Presidente, 

Sras. e Srs. Secretários Regionais.  

Eu creio que é revelador a capacidade deste Governo em gerir o bem público 

que interessa aos Açores, as finanças, … 

Deputado Carlos Silva (PS): As finanças? 

O Orador: … a vida e a solidariedade para com pessoas e famílias, para 

com as instituições que fazem parte do nosso núcleo de parceiros de 
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desenvolvimento social, de empresas, de parceiros sociais no diálogo e na 

concertação social, no aumento da riqueza, na capacidade de valorizar os 

Açores enquanto destino turístico sustentável no prestígio e dimensão 

mundial do que é a nossa centralidade geográfica nos momentos mundiais 

de transição climática, energética, digital. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: E, também imagine-se, coisa, afinal, tão importante como é gerir 

o tempo, o tempo que em igualdade com o Partido Socialista teve para este 

debate. 

Deputado Gustavo Alves (PPM): Isso mesmo! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado João Vasco Costa (PS): Quer falar sozinho! 

Deputada Sandra Faria (PS): Gosta de se ouvir! 

O Orador:  Mas há mais, porque me importa dizer, esta é uma reflexão para 

os Açores e para os açorianos, e já não é uma direção perguntativa, 

questionante ao Sr. Presidente do Partido Socialista e líder do Grupo 

Parlamentar, porque não geriu bem o tempo e parece que agora o 

responsável e o culpado é o Governo. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): É verdade! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

276 
 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Bom, em linha na argumentação de sempre, nós somos culpados 

pela herança que recebemos, também pela gestão do tempo do Partido 

Socialista, está tudo alinhado na mesma linha.  

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Bom, mas com estas culpas, nós podemos em nome dos Açores 

e dos açorianos cumprir a nossa missão… 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: … e sim fazer dos Açores esta Terra de bravos, eu armei-me em 

bravo, porque sou açoriano! Esta é a Terra de Bravos! Esta é a Terra que vai 

ter futuro! 

 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos de pé dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM 

e dos Membros do Governo) 

 

O Orador: Não se trata de uma arrogância, não se trata de um abuso, trata-

se da vontade genuína de servir o nosso povo e de demonstrar que estes 
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resultados obtidos das políticas públicas que levamos por diante são o 

melhor rumo para os Açores.  

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: Têm futuro, devem prosseguir, o tempo dar-lhes-á consistência, 

tem sido o meu discurso.  

Fiquei até convencido, Sr. Presidente do Parlamento, que face à práxis 

parlamentar, tinha havido uma surpresa por ter sido o Presidente do Governo 

a apresentar as propostas… 

Deputada Andreia Cardoso (PS): Não, senhor! 

O Orador: … de Plano e Orçamento para 2024, no primeiro segundo dos 

trabalhos deste debate, quem falou fui eu, a seguir o Partido Socialista e o 

líder do Grupo Parlamentar do Partido Socialista teve a oportunidade de 

intervir e de reagir quiçá surpreendido por ter sido eu a apresentar, mas teve 

todo o tempo para fazer. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Sr. Presidente. o tempo foi mais dedicado a citar 7 vezes a 

palavra mentira, 7 vezes a falsidade, a perfídia, a falsidade, enfim.  

Deputado José Ávila (PS): O senhor não ouviu o Presidente do seu Grupo 

Parlamentar a chamar mentirosos aos outros?! Ainda hoje fez isso! 
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O Orador: A terminologia que há pouco, na minha primeira intervenção do 

dia de hoje, fiz referência, não vou por esse caminho, nunca fui, não irei.  

Mas também relevo para os açorianos, aqueles que olham os debates e 

apreciam, mas sobretudo vivem a vida efetiva e real, é sempre possível, 

Sras. e Srs. Deputados, açorianas e açorianos, que, com os bons resultados 

que nós apresentamos, o Governo, se comparados com o paraíso, ainda 

estamos muito aquém deste paraíso. 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: O Partido Socialista revelou-se na comparação para 

desmerecimento das boas notícias que demos por comparar com o paraíso, 

não com o seu passado, mas com um paraíso. E, portanto, nós estamos 

aquém do paraíso, é verdade, mas vivemos num paraíso e estamos a 

trabalhar para termos uma melhor vida nos Açores, com os açorianos e com 

todos aqueles que quiserem nos movimentos migratórios que agora 

procuram os Açores como destino turístico e como destino de trabalho. 

Muito obrigado, e bem-haja. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado José Contente (PS): Esconde a mão com que atira a pedra! 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Presidente. Pergunto se há mais inscrições? 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

279 
 

Deputado Vasco Cordeiro (PS): Haver, havia!  

Presidente: Sra. Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e 

Infraestruturas, faça favor. 

Deputado Vasco Cordeiro (PS): A sua bravura é quando o PS não tem 

tempo!! 

 

(Aplausos de alguns Deputados da bancada do PS) 

 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Deputados… 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados! 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): …Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente… 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, vamos permitir que a Sra. Secretária 

participe no debate. 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Sr. Presidente do Parlamento… 

Presidente: Srs. Membros do Governo, vamos permitir que a V. colega 

participe no debate. Sra. Secretária, faça o favor. 

(*) Secretária Regional do Turismo, Mobilidade e Infraestruturas (Berta 

Cabral): Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, 

Sr. Vice-Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo.  

Trouxe-nos aqui uma intervenção, o Sr. Deputado Lubélio Mendonça, que, 

entretanto, já saiu da sala, … 
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Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): Fugiu 

com medo! 

A Oradora: … mas isso não me impede de transmitir ao Partido Socialista 

no seu conjunto aquilo que tem sido a atuação deste Governo em relação à 

ilha do Corvo.  

A ilha do Corvo, com este Governo, não só não fica para trás, como é das 

ilhas mais acarinhadas por este Governo, … 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Deputado Berto Messias (PS): Quantas vezes é que a senhora já foi ao 

Corvo desde que tomou posse? 

A Oradora: … assim como também a ilha das Flores, a ilha mais afastada 

deste arquipélago… 

Deputada Alexandra Manes (BE): Não é a mais afastada! 

A Oradora: … a ilha que merece a nossa maior atenção pela sua dimensão, 

dimensão económica, dimensão demográfica, dimensão no sentido de 

termos que incentivar a sua economia.  

Deputado António Lima (BE): Diga que vai crescer! 

A Oradora: E nesse sentido, em matéria de transportes marítimos, como 

foi ali dito pelo Sr. Deputado Lubélio Mendonça, vou-lhe dizer desde já que 

a ilha do Corvo tem um navio dedicado para o seu abastecimento, assim 

como também a ilha das Flores, o Thor.  
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Um ótimo navio que tem servido de pronto socorro a muitas 

das outras ilhas, mas que está sempre ao serviço na ilha do Corvo.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: 1 milhão e oitocentos mil euros, para os Corvinos que sabem 

que este Governo nunca falhará a ninguém e muito menos à ilha do Corvo. 

Deputado Flávio Soares (PSD): Muito bem, Sra. Secretária! 

A Oradora: Mas, além dos transportes, está prevista a construção da gare 

marítima, a gare marítima, cujo projeto está completo e custará meio milhão 

de euros.  

Também a aerogare está completa, já foi a concurso, … 

Deputado Berto Messias (PS): Quantas vezes é que a senhora já foi ao 

Corvo? 

A Oradora: … ficou deserto, porque o Sr. sabe também como todos, que 

não é fácil encontrar empreiteiros na Região e muito menos na ilha do 

Corvo. Já foi feita a revisão será posta a concurso por 8 milhões de euros. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 
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Membros do Governo) 

 

A Oradora: A proteção da falésia está prevista neste Plano de 2024, no 

valor de 5,8 milhões de euros.  

O centro de saúde está concluído… 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): O centro de saúde já está concluído há 

20 anos! 

A Oradora: … e a ampliação da escola está concluída e custou mais de 1 

milhão de euros.  

Neste momento, está em curso a construção de habitação para professores, 

a construção de residências para a saúde e ainda a casa da vigia, mas hoje já 

está, não estava no vosso tempo, mas hoje já está, pode lá ir ver, veja lá se 

não está, veja lá. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Mais de 300 mil euros, e, neste sentido, somando este 

investimento, nós estamos a falar de um investimento superior a 17 milhões 

de euros… 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Não parece! 

A Oradora: … para a ilha do Corvo, 400 corvinos que vão beneficiar de 17 

milhões de euros. 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Quando, quando?? 
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Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

A Oradora: 2024, as obras são plurianuais, Sr. Deputado, não sei se o Sr. 

sabe isso, mas penso que saberá porque é funcionário da administração 

pública e sabe que assim é, sabe que as obras são plurianuais e não são fáceis 

de fazer de uma hora para outra.  

Mas vamos às escapadinhas, as escapadinhas trouxeram o ano passado ao 

Corvo sabe quanto? 

Deputado João Vasco Costa (PS): Ó Sra. Secretária, não se meta nisso! 

Deputado Berto Messias (PS): Isso é uma intervenção de despedida! 

A Oradora: Um crescimento no turismo de dormidas, 74% das dormidas e 

125% de hóspedes, já viu o que é um crescimento de 125% de hóspedes? 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

A Oradora: E já agora, para terminar, sabe qual foi o crescimento dos 

proveitos? 124%, muito bem! Muito obrigado. 

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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Presidente: Muito obrigado, Sra. Secretária Regional. Sra. Secretária 

Regional da Saúde e Desporto, faça favor. 

Deputada Ana Luis (PS): Quer dizer, não responderam às nossas perguntas 

porque não tinham tempo. Mas agora todos os Membros do Governo já têm 

tempo para responder sobre o Corvo! 

(*) Secretária Regional da Saúde e Desporto (Mónica Seidi): Muito 

obrigado, Sr. Presidente. Exmo. Sr. Presidente da Assembleia, Exmas. Sras. 

e Srs. Deputados, Exmo. Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente, 

Sras. e Srs. Secretários Regionais.  

Não estava, obviamente, para intervir no debate nesta altura, apesar de ao 

longo do dia de hoje, por várias vezes, o setor da saúde ter sido obviamente 

mencionado ao longo do debate. Contudo, e apesar das declarações que 

considero infelizes, preferidas daquela tribuna, parece-me importante não 

só esclarecer os corvinos, mas obviamente, reafirmar aqueles que são factos 

visíveis e que não é o Governo Regional que diz, não é o Governo Regional 

que diz, Sr. Deputado, basta olhar para a obra do novo centro de saúde, que 

está concluída, Sr. Deputado. 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Qual obra?! Como aquela a gente fez 

milhares delas! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

285 
 

A Oradora: Fez obras daquelas? Ó Sr. Deputado? Fez obras daquelas em 

que, neste caso concreto, havia salas que chovia lá dentro… 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Isso é mentira! 

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade! É uma vergonha! 

A Oradora: … o Sr. Deputado está a congratular-se de obras em que os 

acessos eram condicionados, que chovia lá dentro, acha digno um centro de 

saúde em que chove lá dentro, Sr. Deputado? Por amor de Deus, esse é só 

um exemplo das inúmeras obras que este Governo tem vindo a corrigir no 

setor da saúde, Sr. Deputado e a obra do centro de saúde do Corvo é mais 

um grande exemplo disso, infelizmente. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Mas vamos falar também um bocadinho de atividade 

assistencial, consultas médicas na ilha do Corvo e vou usar como ano 

comparativo o ano 2019, atendendo que é o ano antes da pandemia e que 

será aquele mais fidedigno, consultas médicas em 2019 na ilha do Corvo 

2.968 consultas médicas realizadas até ao final do terceiro trimestre deste 

ano, 3.665. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Consultas de enfermagem realizadas no Corvo em 2019 – 

4.707, consultas de enfermagem realizadas até ao dia 30 de setembro de 
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2023 – 10.502, sessões de fisioterapia em 2019 – 204, sessões de 

fisioterapia, em 2022 – 1.173 sessões, Sr. Deputado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Portanto, Não negue esta evidência, para negar esta evidência 

está a desconsiderar o trabalho dos profissionais de saúde. 

A nível de recursos humanos, em 2019 a Unidade de Saúde da ilha do Corvo 

tinha 7 recursos humanos associados, não são fake news, neste momento, 

existem 14 profissionais de saúde, existem 2 médicos na Unidade de Saúde 

da ilha do Corvo e 3 enfermeiros, há algo que o Sr. nunca conseguiu trazer 

para a sua ilha. 

Deputada Alexandra Manes (BE): Em simultâneo? 

 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora:  E, portanto, negar estas evidências é negar o esforço diário, o 

trabalho diário dos profissionais de saúde que trabalham numa ilha sem 

hospital, numa ilha que tem obviamente características particulares e que 

merece a nossa melhor atenção.  

Quem é que puxa então o Corvo para baixo, Sr. Deputado? É o Sr. que está 
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a negar as evidências que eu estou aqui a mostrar ou é este Governo 

Regional, que tem tido uma aposta clara, com os corvinos e com aquela ilha, 

Sr. Deputado, é o Sr. Deputado que puxa a sua ilha para baixo, Sr. Deputado, 

não é o Governo Regional.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

A Oradora: Mas digo-lhe mais, Sr. Deputado, estamos a falar de uma ilha 

que em 2022 não tinha um aparelho tão simples como um aparelho para 

fazer eletrocardiograma, não havia um aparelho para se fazer um 

eletrocardiograma, Sr. Deputado, hoje os Corvinos sabem se tiverem uma 

dor no peito, podem fazer no imediato um eletrocardiograma que está 

monitorizado à unidade de evacuações… 

Deputado Berto Messias (PS): Os senhores são tesos! 

A Oradora: … e esse exame pode ser lido e interpretado pelo especialista, 

e, isto dá outra segurança à saúde dos corvinos, Sr. Deputado. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Seja responsável, não é mentira, não é mentira, Sr. Deputado, 

não queira o Sr. Deputado ter um enfarte no Corvo e não poder ter a 

oportunidade de ser atendido, Sr. Deputado, seja responsável, seja 
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responsável.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Termino fazendo também a fé que este novo desenvolvimento 

e este novo paradigma da saúde na Unidade de Saúde de Ilha, … 

Deputado Berto Messias (PS): O Novo paradigma é o do Dr. Paulo 

Margato. Um paradigma teso! 

A Oradora: … que assim continue, que além dos programas que a Unidade, 

tem vindo a aderir, nomeadamente a nível da consulta antitabágica, nas 

consultas de diabetes, nas consultas de hipertensão, nas consultas pré-parto, 

até com a presença de um aparelho que permite ouvir os movimentos do 

bebé no primeiro trimestre da gravidez, que outra segurança quer dar às 

grávidas do Corvo, Sr. Deputado?  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Tudo isto é o trabalho diário de profissionais de saúde 

dedicados, que optaram de mudar a sua vida para o Corvo, … 

Deputado Berto Messias (PS): Sim, sim. Ganham o ordenado mínimo, 

coitados! 

A Oradora: … numa ilha que, obviamente, não tem um hospital a 30 
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segundos, mas que tem tido o apoio, o respeito e uma atenção especial deste 

Governo Regional. Muito obrigado. 

  

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Secretária Regional. Tem a palavra o Sr. 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural. 

(*) Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural 

(António Ventura): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Sr. Vice-Presidente, Srs. Membros do Governo.  

A ilha mais pequena do arquipélago, merece toda a atenção e todo o tempo 

e toda a pronúncia do Governo dos Açores merece, por isso estamos todos 

aqui a fazer uma intervenção sobre esta ilha mais pequena, porque merece 

o nosso holofote político, sim, Sr., merece! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Nós não deixamos ilhas para trás nem há ilhas esquecidas. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

O Orador: A ilha do Corvo era a única que não tinha um serviço de 

desenvolvimento agrário nos Açores, nós criamos um serviço de 

desenvolvimento agrário no Corvo para ter mais autonomia em termos de 
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agricultura.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: O Corvo tem agora decisão própria em termos de agricultura e 

não depende de outra ilha. O Corvo agora pode dizer o que pretende fazer, 

tem mais reivindicação e decide ao minuto aquilo que é preciso fazer em 

agricultura, antes dependia de outras ilhas, agora depende só de si própria a 

ilha do Corvo.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: O Corvo não tinha um perímetro de ordenamento agrário, 

passou a ter um perímetro de ordenamento agrário que permite intervenções 

infraestruturais em caminhos, em água, foi reconhecida como todas as 

outras ilhas, sim, há um holofote relativamente àquilo que é o investimento 

comunitário comparticipado na ilha do Corvo, pela primeira vez um 

perímetro de ordenamento agrário que não tinha, era uma ilha esquecida em 
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termos de investimento.  

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Sr. Deputado, se há ilha que sofreu com os rateios, foi o Corvo, 

porque em 2018, onde é que estava o Sr. Deputado, quando cortaram 30 

euros no primeiro escalão, de 1 a 7 hectares, em que afetou todos os 

agricultores da ilha do Corvo, porque eram de pequena dimensão, pequena 

agricultura.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Nós repusemos os 30 euros por escalão, dignificando a atividade 

da pequena agricultura, desde logo na ilha do Corvo, foi isso que fizemos, 

dignificamos a agricultura na ilha do Corvo, quando o PS cortou nessa 

dignificação, não reconhecendo a pequena agricultura. 

Sr. Deputado, para lhe dizer que nós inauguramos o sistema de 

abastecimento de água da casinha velha com reservatório de 98 metros 

cúbicos, mas esqueceu-se de referir também aquilo que é o caminho dos 

palheiros, a primeira intervenção da IROA, que afeta, favoravelmente 2,7 
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hectares e 10 explorações.  

A pergunta, que o Sr. não tem que responder agora, porque não tem tempo, 

mas, que depois poderá responder, para onde é que foi… 

Deputado José Ávila (PS): Mas as perguntas são para o senhor! 

O Orador: …. o primeiro dinheiro para este caminho? Muito obrigado. 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Foi para a Câmara Municipal e não foi gasto lá. É isso que o 

senhor tem que saber! 

Presidente: Sr. Secretário Regional, já terminou? Pronto, obrigado. Tem a 

palavra o Sr. Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas. 

Deputado Berto Messias (PS): Vamos falar dos jobs for the boys do Sr. 

Deputado Paulo Estêvão! 

(*) Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Muito obrigado, Sr. Presidente. Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Sr. Vice-Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo.  

Sr. Deputado… 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, vamos permitir a intervenção do Sr. 
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Secretário! 

(*) Secretário Regional do Ambiente e Alterações Climáticas (Alonso 

Miguel): Muito obrigado, Sr. Presidente, Sr. Deputado Lubélio Mendonça 

não pode naturalmente vir àquela tribuna dizer um conjunto de inverdades 

e esperar que o Governo não lhe responda muito menos numa área como a 

gestão de resíduos que foi tão mal gerida… 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Ah e agora, não é?! 

O Orador: … pelo Partido Socialista na ilha do Corvo durante muitos 

anos… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: … não é e vou-lhe explicar porquê, quando este Governo tomou 

posse, os resíduos no centro de processamento de resíduos tocavam no teto. 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Quer que lhe mostre fotos de agora?! 

Eu posso mostrar!! 

O Orador: Não se podia sair do centro de processamento de resíduos, que 

estava cheio de sucata.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): 89 

toneladas de sucata! 

O Orador: Vou-lhe dar alguns dados, em 2020, o Partido Socialista, ainda 

no Governo, retirou do Corvo 199 toneladas de resíduos, em 2021 foram 

299 toneladas e em 2022 foram 414 toneladas que este Governo tirou da ilha 
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do Corvo, dar-lhe nota que em 2023, já em inícios de outubro tinham sido 

retiradas 263 toneladas de resíduos e quero-lhe dar nota disto, … 

Deputado Berto Messias (PS): Quanto mais os senhores falarem do Corvo, 

melhor cai nas outras ilhas! Acho muito bem, Força! Todos a falar do Corvo! 

Secretário Regional da Agricultura e Desenvolvimento Rural (António 

Ventura): Vocês perderam um Deputado na Terceira e vão perder outro a 

seguir! 

O Orador: …nunca tinha saído ou pelo menos há muitos anos que não saía 

vidro da ilha do Corvo, em 2023, retiramos 39 toneladas de vidro do centro 

de processamento de resíduos da ilha do Corvo. Sr. Deputado, tiramos 89 

toneladas de sucata, não era possível entrar no centro de processamento de 

resíduos, tiramos 89 toneladas de sucata que nos permitiu cumprir com a 

legislação e finalmente, ao fim destes anos todos, fazer a vedação do centro 

de processamento de resíduos, Sr. Deputado, porque não era possível 

construir um muro de tanta sucata que lá estava acumulada, finalmente 

tiramos estas toneladas todas e estamos a cumprir com a legislação que está 

em vigor. Tiraram-se 12 toneladas de veículos em fim de vida… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

O Orador: 12 toneladas, e, imagine-se tiraram 7,5 toneladas, só em 2023, 

de resíduos elétricos e eletrónicos. Sr. Deputado, tudo isto em 2023, 

tipologias de resíduos que não saíam da ilha do Corvo há muitos anos. 
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário Regional. Tem a palavra o Sr. 

Deputado Paulo Estêvão. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo. 

Apetece-me dizer, “disse” e terminar por aqui, mas… 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: …, mas vou dizer algumas coisas. Bom, o que eu tenho a dizer, 

desde logo, Srs. Membros do Governo, é que há uma diferença fundamental 

em relação à gestão de tempo, é e que a gestão do tempo dos Governos do 

Sr. Deputado Vasco Cordeiro terminava o tempo antes, que é para não terem 

que responder às questões, e, os Srs. estão aqui a responder até ao fim a 

todas as questões.  

Deputada Ana Luis (PS): Isso não é verdade! O Governo não respondeu 

às nossas perguntas! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 



XII Legislatura                                                                                         Número: 130 

IV Sessão Legislativa                           Horta, quarta-feira, 22 de novembro de 2023 

 

296 
 

 

O Orador: A segunda questão importante, é que o Sr. Deputado Lubélio 

Mendonça está agora na oposição, um lugar onde eu estive e onde apresentei 

centenas de propostas e o Sr. em 3 anos, sabe quantas propostas é que 

apresentou para a ilha do Corvo e o seu Grupo Parlamentar? Uma, uma 

proposta em 3 anos! 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Quantas fez o senhor? 

O Orador:  E sabe quantas propostas é que apresentam V. Exas. no seu 

discurso? Zero!  Mas com isso, V. Exa. aprendeu bem que é com o vosso 

Grupo Parlamentar, que apresentou zero propostas neste Plenário.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: E o que lhes quero dizer nesta matéria é que, evidentemente, o 

Partido Socialista não é alternativa, porque o Partido Socialista não tem 

programa, não tem propostas nem para o Corvo, nem para nenhuma outra 

ilha, não tem propostas e a questão é a seguinte, esta questão sobre o Corvo, 

que o Sr. Deputado Nuno Barata leva o tempo todo a dizer, vai tudo para o 

Corvo, vai tudo para o Corvo, vai tudo para o Corvo, está a ver, Sr. Deputado 

Nuno Barata, afinal, há alguém que não concorda consigo nesta matéria, 

mas o que lhe tenho a dizer é que, evidentemente, é o descrédito total para 

o Partido Socialista, com tanta obra feita por parte do Governo na ilha do 

Corvo vir aqui fazer este tipo de afirmações só mostra a falsidade, o 
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descrédito do vosso discurso em relação à ilha do Corvo e em relação a todas 

as outras.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

O Orador: Depois, exonerações de médicos? O médico 2017, médico do 

Corvo denuncia: fui exonerado por não pactuar com viagens à pala doenças 

para irem a festas… 

Deputado Lubélio Mendonça (PS): Isso é mentira!! 

O Orador: … e a outra seguinte é: tem 14 dias para sair da ilha.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

O Orador: E mais, e os Srs. ainda vêm falar de transportes quando os Srs. 

deixaram a ilha 50 dias sem abastecimento de mercadorias, ainda vêm dizer 

que o Thor não funciona, ah, funcionava era não ter nada e ter aquela ilha 

50 dias sucessivos sem abastecimento, como é que é possível? Que pouca 

vergonha! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 
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O Orador: E nos transportes, e termino já, Sr. Presidente, e nos transportes 

aéreos em que pela primeira vez, pela primeira vez, temos ligações aéreas 

todos os dias, todos os dias, todos os dias durante o Verão IATA. 

Deputado Berto Messias (PS): Não há mais Secretários para falar do 

Corvo? Todos às ordens do Paulo Estêvão! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas da Coligação e dos Membros do 

Governo) 

 

O Orador: Algo que nunca sucedeu na nossa história e vem o Sr. aqui dizer 

o Corvo, o Governo não faz nada. 

Em relação aos outros setores e eu, como meu tempo já terminou vou 

respeitar porque o meu tempo regimental já terminou, só tenho a dizer, os 

Srs. Secretários já disseram muito bem aquilo que foi feito pela ilha do 

Corvo e tenho a certeza de que o povo do Corvo irá saber compensar este 

Governo por tudo que fez pelo Corvo.  

Deputado Berto Messias (PS): O Governo subjugado pelo Deputado Paulo 

Estêvão! 

Vozes dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 
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Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. Tem agora a palavra a Sra. 

Deputada Sabrina Furtado. 

(*) Deputada Sabrina Furtado (PSD): Obrigada, Sr. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo. 

 

(Diálogo entre os Srs. Deputados) 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo, vamos 

permitir que a Sra. Deputada Sabrina Furtado faça a sua intervenção. 

(*) Deputada Sabrina Furtado (PSD): Creio que não podemos acabar este 

debate no fim dos 3 dias sem darmos uma palavra… 

Presidente: Sr. Deputado Berto Messias, Sr. Vice-Presidente, vamos 

permitir que a Sra. Deputada Sabrina Furtado faça a sua intervenção.  Faça 

favor, Sra. Deputada. 

(*) Deputada Sabrina Furtado (PSD): Obrigada Sr. Presidente.  

Creio ser inadmissível, e, não podemos acabar estes 3 dias de debate sem 

dar uma palavra aos nossos autarcas e a falar de poder local neste 

Parlamento.  

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Por mais que espante que naturalmente, à semelhança de todas 
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as outras bancadas e também do Governo, também o Partido Socialista teve 

tempo durante 3 dias neste debate e à semelhança do ano passado, não 

dirigiu uma única palavra aos autarcas dos Açores nem às câmaras 

municipais nem às juntas de freguesia.  

Deputado Joaquim Machado (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Já vem sendo apanágio do Partido Socialista deixar os 

presidentes de câmara e os presidentes de junta de freguesia nos orçamentos, 

nas discussões dos orçamentos, para segundo ou terceiro plano e depois 

então durante o ano vir aqui dizer constantemente que se preocupam imenso 

com o poder local nos Açores.  

Deputado Rui Martins (CDS-PP): Muito bem! 

A Oradora: Mas, Sr. Presidente, eu vou fazer chegar à Mesa, e, não estou 

a fazer uma interpelação, estou a usar o tempo que a minha bancada guardou 

para o poder local nos Açores, eu vou fazer chegar à Mesa todas as páginas 

do Orçamento e do Plano para 2024 que dizem respeito ao poder local para 

o Sr., por favor, distribuir ao Partido Socialista para ainda poderem ler bem 

durante esta noite e arranjarem uma boa desculpa para amanhã, segundo 

anunciaram, votarem contra todos os autarcas dos Açores e toda a 

cooperação que haverá o poder local.  
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(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Como já disse várias vezes em várias ocasiões, este Governo 

tem nos autarcas, tanto de câmaras municipais, obviamente, como de juntas 

de freguesias, assembleias de freguesia, assembleias municipais, parceiros 

privilegiados no desenvolvimento dos Açores, e, este é de facto, o primeiro 

Governo que cria um mecanismo novo de cooperação com o poder local, de 

coordenação de competências, … 

Deputado Paulo Gomes (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … sem ser a descentralização de competências que nunca veio 

acompanhada de envelope financeiro na República, mas sim, descentralizar 

responsabilidades para que de mão dada, consigam todos, tanto o poder local 

como o poder regional, dar maior desenvolvimento às freguesias dos 

Açores, dotando esta rubrica com mais de 4 milhões de euros.  

Deputado Paulo Gomes (PSD): Muito bem! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Além do mais, no próximo ano ficará paga a última prestação 

que faltava do IRS e, naturalmente… 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Que aqueles senhores não pagaram! 
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A Oradora: … exatamente que deixou em dívida, naturalmente, o Partido 

Socialista, e, este Governo faz sempre da seguinte forma, Sr. Presidente, 

acaba de pagar o IRS e no próprio ano consegue verba para começar já a 

pagar o IVA, que também é devido às autarquias dos Açores e que nunca 

lhes foi pago. 

Vozes dos Deputados da bancada do PSD: Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

A Oradora: Portanto, Sr. Presidente, e só para desmistificar o que foi aqui 

dito no que diz respeito a contratos Aral, também este Governo está na senda 

do desenvolvimento com as câmaras municipais dos Açores e nunca negou 

que houvesse um contrato Aral com qualquer Câmara do Partido 

Socialista… 

Deputado Carlos Silva (PS): Não é bem assim, Sra. Deputada! 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: … ao contrário do que o PS anda a dizer para tentar denegrir 

este Governo Regional. Portanto, Sr. Presidente, Srs. autarcas dos Açores, 

este é de facto o Governo que se põe ao lado dos autarcas… 

Deputada Marta Matos (PS): Não estão ao lado das juntas de freguesia. 

Aí é zero! 

A Oradora: … dos Açores não tivesse sido José Manuel Bolieiro, … 

Deputado Tiago Branco (PS): É só de alguns! 
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A Oradora: … um dia o melhor autarca dos Açores. Obrigada. 

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Muito obrigado, Sra. Deputada. Sr. Deputado António Lima, 

para uma interpelação. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sr. Presidente, para solicitar um intervalo 

regimental de 30 minutos. 

Presidente: Sr. Deputado António Lima é regimental, está concedido. Eu ia 

só propor à Câmara que pudéssemos votar o terceiro ponto da ordem da 

nossa agenda e depois concedia o intervalo, é possível? Há acordo da 

Câmara? dos Líderes? Para que se vote este relatório?  

Sras. e Srs. Deputados, alguém se opõe a que se vote o ponto três da nossa 

agenda? 

Então vamos votar o Relatório sobre… Sr. Deputado João Bruto da Costa? 

Para uma interpelação, faça favor. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sr. Presidente, duas 

interpelações, se me permite, sobre a condução dos trabalhos. Perguntar ao 

Sr. Presidente se ainda estava alguém inscrito no âmbito do debate? 

Deputada Ana Luis (PS): Se estivesse, o Sr. Presidente tinha dito, como é 

óbvio!! 

Presidente: Não, Sr., não estava ninguém escrito. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Estava, eu peço desculpa, mas 
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estava. 

Presidente: Eu não me apercebi da inscrição do Sr. Presidente do PAN. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Eu vi a inscrição… 

 

(Diálogo entre os Srs. Deputados) 

 

O Orador: Só para saber se, no âmbito do debate na generalidade, estava 

alguém ainda inscrito e Sr. Presidente, segundo suponho, o debate na 

generalidade, no formato que nós acordámos em conferência de líderes que 

termina hoje, este intervalo até às 20 horas, impede regimentalmente de 

terminarmos  o debate na generalidade hoje, e, eu não sei se não é melhor 

reunir uma conferência de líderes para esclarecer se podemos passar a 

continuação do debate na generalidade para amanhã, uma vez que ainda há 

um partido  e o Governo com tempo. Muito obrigado. 

 

(Diálogo entre os Srs. Deputados) 

 

Presidente: Sr. Deputado Paulo Estêvão para uma interpelação. 

Sras. e Srs. Deputados, permitam ouvir o Sr. Deputado Paulo Estevão, faz 

favor. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM):  É para, Sr. Presidente, é para 

concordar com a leitura… 

Presidente: Ó Sr. Deputado peça aí à bancada para se calar, para eu 

conseguir ouvi-lo. 
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O Orador:  Sr. Presidente, é para reiterar aquela que é a leitura do Sr. 

Deputado João Bruto da Costa e dizer que tendo o Governo ainda tempo, 

isto é inusitado, nunca vi e depois temos que terminar hoje e cria-se esta 

questão que é, censurar o Governo tendo tempo de se poder pronunciar 

também. E, portanto, isto é, do ponto de vista democrático, da parte do Bloco 

de Esquerda, uma tentativa de censura ao Governo.  

 

(Aplausos dos Deputados das bancadas do PSD, do CDS-PP, do PPM e dos 

Membros do Governo) 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, os trabalhos ainda não terminaram, a 

figura que estamos a passar para as casas dos açorianos é lamentável.  

Vice-Presidente do Governo Regional dos Açores (Artur Lima): É 

verdade, lamentável! 

Presidente: Sr. Deputado António Lima, para uma interpelação, tem a 

palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sr. Presidente, apenas para questionar se 

o Bloco de Esquerda, como qualquer Grupo Parlamentar nesta Casa, tem ou 

não direito a solicitar um intervalo regimental? 

Presidente: Tem, sim, Sr., e vai ser concedido. Sras. e Srs. Deputados, é 

regimental, está concedido, recomeçamos o nosso trabalho amanhã às 10 

horas. 

 

Eram 19 horas e 35 minutos 
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(*) Texto não revisto pelo Orador. 

 

  

A Redatora, Sónia Furtado  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


